
Настал момент, когда дома вместо
надежных крепостей становятся
убийцами: обрушение лестницы в

Черском, балкона в Ростове... Я прожи-
ваю на Цветном бульваре, в доме 21,
построенном в 50-х годах XIX века. Пос-
ледний капитальный ремонт здесь был
в 1962-м. В 80-е годы прошлого века дом
признали аварийным и стали расселять.
Когда дошло до нашей квартиры, вдруг
оказалось, что дом... не аварийный!
Квартиры снова заселили, в нижнем эта-
же выстроили магазины и кафе...

А дом разваливается. Потолок на на-
шей коммунальной кухне провис и го-
тов рухнуть. После взрыва газовой ко-
лонки (было у нас и такое) сквозь дыру
в стене можно изучать быт соседей.
Проводка разнородная, есть и 30-х го-
дов на музейных роликах. Свет отклю-
чают по несколько раз на дню, от этого
страдают бытовые приборы. Перекры-
тия ходят ходуном, на стенах серая пле-
сень. После постройки на первом этаже
магазинов у нас возникли трещины до
нескольких сантиметров, которые лишь
ширятся в результате бурного строи-
тельства вокруг. 

Цветной бульвар - фешенебельный
район, напротив нашего дома - единст-
венного в таком состоянии - дворцы. Но
мы чужие на празднике жизни: попытки
выяснить в управе района Тверской
судьбу дома 21 не дают результатов. В
прошлом году мы добились комиссии,
члены которой дружно объявили, что
износ дома дает право признать его
аварийным. С тех пор прошел год - и
что? А ничего! Мне просто любопытно,
как будут оправдываться чиновники,
внимание которых мы сто раз обраща-
ли на изъяны дома, если, не дай бог,
рухнут перекрытия или потолки, замк-
нет ветхая проводка, лопнут гнилые тру-
бы. Опять найдут стрелочника!  А мо-
жет, они действительно ждут, когда дом
рухнет, - тогда и сносить не надо, и рас-
селять никого не потребуется?  В рай-
оне ликвидируют дома, не простоявшие
и полувека, а наш словно не замечают.

Последней каплей, переполнившей
чашу терпения, оказался договор, ко-
торый предложил нам подписать ДЕЗ
района Тверской. Каким же надо обла-
дать цинизмом, чтобы, десятилетиями
не стукнув палец о палец, предлагать
себя в качестве управляющей органи-
зации!

Во время жутких событий мы ви-
дим их силуэты на задних пла-
нах телесюжетов да слышим

отчеты о том, сколько пострадавших
ими вызволено. Но на днях появи-
лась возможность поближе познако-
миться с подробностями их деятель-
ности...

- Идите до стоянки и направо, а то
заблудитесь, - подсказал мне дорогу
один из сотрудников МЧС.

И он не шутил. Территория учебно-
спортивной базы Главного управления
МЧС России по городу Москве, распо-
ложенная близ поселка Апаринки,
оказалась настоящим лесом, правда, с

асфальтированными дорожками. Най-
ти стадион, где развернулись XVI Все-
российские соревнования по пожар-
но-спасательному спорту и II Откры-
тый чемпионат МЧС России по спаса-
тельному спорту, оказалось не так
легко.

На стадионе возвышалось четырех-
этажное здание.

- Это учебная башня, - пояснили при-
сутствовавшие. - Идет первый этап со-
ревнований по спасательному спорту.

ПОЖАРНЫЙ АУДИТ. Главный государст-
венный инспектор РФ по пожарному над-
зору Геннадий Кириллов сообщил в чет-
верг, 19 июля, что с 1 января 2008 года в
Москве в порядке эксперимента будет
проводиться аудит пожарной безопасно-
сти. После задействования системы ауди-
та пожарной безопасности пожарные ин-
спекции оставят за собой право контроли-
ровать пожарную безопасность на крити-
ческих объектах, таких, как образователь-
ные учреждения и больницы.

СНОСИТЕ ЗА СВОЙ СЧЕТ... Все незаконные
строения, возведенные в Москве, будут
сноситься за счет тех, кто их построил, со-
общил в четверг, 19 июля, журналистам за-
меститель руководителя пресс-службы мэ-
ра и правительства столицы Михаил Соло-
менцев. Он отметил, что город особое вни-
мание будет уделять незаконным построй-
кам в садоводческих товариществах «Реч-
ник» и «Огородник». В настоящее время
вступило в силу 18 решений суда о сносе
самовольных построек и освобождении са-
мовольно занятых земельных участков.

ОТ НАКАЗАНИЯ НЕ УШЕЛ. Черемушкин-
ский суд Москвы приговорил к трем годам
заключения в колонии-поселении водите-
ля, сбившего в марте 2007 года коляску с
ребенком, который погиб. Об этом в сре-
ду, 18 июля, сообщила пресс-секретарь
Мосгорсуда А. Усачева. 21 марта Д. Тол-
стиков, управляя автомашиной ВАЗ-2109,
в дворовом проезде у дома 1 на улице Те-
плый Стан в Москве зацепил коляску, в ко-
торой находился ребенок в возрасте один
год и три месяца. Водитель продолжил
движение, а коляска сама отцепилась и
перевернулась. От удара о землю ребенок
скончался на месте. Водитель с места про-
исшествия скрылся, но в результате розы-
ска был обнаружен.

СКОЛЬКО 
МОЖНО 
ТЕРПЕТЬ?
Наталья
ВОЛКОВА,
читательница
«МС»

Сергей ФЕОКТИСТОВ,
служащий, ЦАО:

- В первую голову надо развивать
метро, потому что по улицам Москвы
частному и общественному транспорту
передвигаться год от года сложнее.
Пора наконец достроить давно зало-
женные и «замороженные» станции,
на длинных перегонах создать новые.
Не помешает и вторая кольцевая ли-
ния. Затраты большие, но они гаранти-
рованно окупятся, чего не скажешь о
некоторых других проектах. Кроме то-
го, метро надо сделать более удобным
для людей и менее шумным. Техноло-
гии есть, все уже изобретено, только
внедряй.

Андрей ЕДЕМСКИЙ,
представитель Национального
союза страховщиков
ответственности:

- Считаю, что давно пора воплотить
давнюю идею столичных властей об
организации пассажирских перевозок
по московской кольцевой железной
дороге. Ведь там, насколько известно,
существует вся необходимая для этого
инфраструктура. Это позволит значи-

тельно разгрузить и метро, и наземные
виды транспорта. Да и пассажиры бу-
дут довольны - поедут без пробок и в
комфорте.

Алексей ЧЕРНЫШОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- На самом деле должно быть гар-
моничное сочетание широко развитого
общественного транспорта с доступ-
ным личным автотранспортом. Эти ви-
ды транспорта должны не исключать,
а дополнять друг друга.

Кирилл НЕКРАСОВ,
менеджер по продажам:

- В последнее время все больший
интерес во всем мире люди проявляют
к электровелосипедам - машинам с пе-
далями и колесом-мотором. При не-
большом весе такой велосипед разви-
вает скорость до 25 км в час, на одном
заряде может пройти до пятидесяти
км, время зарядки составляет несколь-
ко часов. А разрядилась батарея -
можно и педали покрутить. Такой бес-

шумный и чистый транспорт, который
легко входит в грузовой лифт, мог бы
стать альтернативой автомобилям в
Москве, хотя бы летом. Были бы толь-
ко специальные дорожки для такого
двухколесного транспорта.

Алексей МАЗУС,
директор Московского 
СПИД-центра:

- Конечно, лучше было бы, чтобы
москвичей развозили по городу кон-
ные упряжки, но это так, мечтания и
шутки... А еще неплохо было бы, это
я говорю как врач, чтобы люди езди-
ли на велосипедах: с точки зрения
экологии хорошо, и сердце тренируе-
те. А если серьезно, то развивать
нужно тот транспорт, который позво-
лит быстро и безопасно доехать до
места назначения.

Леонид БОЛЬШОВ,
член-корреспондент РАН:

- Во-первых, метро. В перспективе
– строительство большого кольца по
нынешним конечным станциям. Во-

вторых, скоростной наземный элект-
ротранспорт. В Мосгордуму внесен
закон о возрождении этой отрасли.
В-третьих, речной транспорт. Идея не-
реализованного олимпийского проек-
та не пропала: по расчетам, при нор-
мальной организации по воде можно
будет перевозить до 20 процентов всех
пассажиров столицы. Причем это не
утопия, а проекты в разной степени ре-
ализации.

Виктор ЧМАЛЬ,
абсолютный чемпион мира по
высшему пилотажу 1966 года:

- Самый удобный вид транспорта в
нашем городе – это метро. Благодаря
ему я добираюсь до своего рабочего
места всего за 30 минут. Уверен, что
надо развивать как подземку, так и
легкое метро, и монорельсовое сооб-
щение. Чем больше таких видов транс-
порта появится – тем лучше. Меня
поддержат миллионы москвичей, еже-
дневно пользующихся метро, и тысячи
приезжих, оставляющих свои авто на
перехватывающих парковках и спуска-
ющихся в метрополитен. Поэтому сеть
таких парковок на подступах к столице
тоже надо активно наращивать.
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РАЗВИВАТЬ В СТОЛИЦЕ?

Сегодня форма с надписью «МЧС России» вы-
зывает у окружающих уважение. Ведь эти люди
выбрали своей профессией спасение людей. Но
что мы знаем об их работе? 
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ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ КРИТЕРИЕВ
БЛАГОУСТРОЙСТВА ДВОРОВ -
НАЛИЧИЕ СОВРЕМЕННОЙ
СПОРТПЛОЩАДКИ

От первого лица
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-Михаил Сергеевич, как из-
вестно, сотрудниками ва-
шего ведомства разрабо-

тана, а столичным правительством
принята программа «Спорт Моск-
вы-2». В чем, если не секрет, ее
нюансы? Может быть, возникают
проблемы при ее реализации?

- Новую программу развития мас-
сового спорта приняли в январе этого
года. Задачи предыдущие, в рамках
«Спорт Москвы-1», на мой взгляд, до-
статочно успешно выполнены. Мы
воссоздали систему дворового спор-
та, ведь она была, что там скрывать,
в свое время разрушена. Теперь дво-
ровый спорт не просто систематизи-
рован - под него, что очень важно,
подведена основательная матери-
альная база.

С принятием программы «Спорт
Москвы-2» должны перейти на иной,
более качественный уровень. Акцент
делаем на строительство физкуль-
турно-оздоровительных комплексов
(ФОКов) во всех административных
округах Москвы. Только в этом году
их должно войти в строй не менее пя-
тидесяти пяти. А всего за три года, с
2007-го по 2009-й, их будет не менее
двухсот. Впечатляет? Под это необхо-
димы квалифицированные кадры,
новые технологии.

Кадры для работы в тех же ФОКах
нужны. Совсем не те специалисты,
что трудятся, скажем, в сборных по
различным видам спорта. Это люди,
которые будут работать с населени-
ем. К огромному сожалению, подоб-
ного направления специалистов сов-
ременные вузы не выпускают. Тем не
менее скоро представим нашему мэ-
ру программу подготовки таких кад-
ров, мы в этом смысле располагаем,
что немаловажно, добротной матери-
альной базой. И, главное, понимаем
остроту вопроса. Еще в октябре теку-
щего года в столичном правительст-
ве рассмотрят нашу программу по
развитию инваспорта. Кстати, часть
ФОКов адресуем именно этим лю-
дям, попытаемся создать им все ус-
ловия для полноценных занятий лю-
бимыми видами. Ведь среди них мно-
го истинных фанатов физкультуры и
спорта.

- Оцените, пожалуйста, работу
спортивных организаторов по мес-
ту жительства. Нам по роду служ-
бы тоже приходится часто выез-
жать в разные районы, дворы. К
слову, не везде и не всегда видим
отрадную картину...

- Как говорится, нет предела со-
вершенству. Сейчас мы передали
спортивных организаторов муници-
палитетам. А с ними и средства, но-
вые технологии. За нами остался кон-
троль и, если требуется, оказание ме-
тодической помощи. Не сомневаюсь,
работа с физкультурниками по месту
жительства ведется, и на достаточно
хорошем уровне. Почему так уверен?
Я общаюсь с людьми, в том числе на
радио, в других СМИ. И по ходу пря-
мых радиорепортажей ни разу, к при-
меру, не слышал от собеседников,
звонивших в редакцию, что наши
специалисты не работают на дворо-
вых, спортивных площадках. Хотя не
исключаю, что где-то, разумеется,
есть недостатки... Главное, все-таки
система работает. В этом году мы
вместе с сотрудниками муниципали-
тетов провели примерно на четыре-
ста спортивных мероприятий боль-
ше, чем в сезоне минувшем. Навер-
ное, показатель неплохой.

- Извините, Михаил Сергеевич,
но ведь не все так замечательно с
массовым, дворовым спортом. И
площадки подчас раскурочены, а в
иных местах они просто отсутству-
ют. До вас каким-то образом дохо-
дит негативная информация, и ес-
ли - да, то что в подобных случаях
предпринимаете?

- Не сомневайтесь, еще как дохо-
дит! Буквально еженедельно группа
наших специалистов, кстати, по суб-
ботам и воскресеньям, регулярно
объезжает дворовые арены, делает
скрупулезный, документальный от-
чет об их состоянии. Ездят наши лю-
ди сразу по двум, трем округам.
Сводка кладется на мой стол. Еще,
например, то или иное мероприятие -
районное ли, окружное - заявлено на
бумаге, а фактически не проводи-
лось. Это тоже повод для разбора,
предметного и весьма, поверьте, не-
лицеприятного разговора.

Что до площадок... Норматив в це-
лом выполнен. Примерно около семи
процентов дворовых «коробок» оста-

лось возвести, и то в новостройках.
Где-то двадцать шесть процентов
арен требуют ремонта. Остальные в
нормальном состоянии. Сейчас уро-
вень спортивного досуга населения
во многом зависит от слаженных дей-
ствий руководства муниципалитетов,
сотрудников центров физкультуры и
спорта при них и соответствующих
управлений в округах.

- Приоткройте секрет: на долж-
ность председателя Москомспорта
вы пришли со своей командой или
общались и до сих пор общаетесь
со старым, проверенным составом

специалистов? Кто, например, в
вашем ведомстве занимается нын-
че важнейшим направлением - се-
лекционной работой, подбором
квалифицированных кадров, о не-
хватке которых на ниве массового
спорта вы обмолвились?

- Есть начальники управлений,
стаж которых на этой работе больше
двадцати лет. Разумеется, мы очень
дорожим такими людьми, потому что
они владеют важнейшими нюансами.
Подобные специалисты и вербуют
нужные нам кадры. По формальному
и подчас неформальному признакам. 

Многие, например, руководители
центров физической культуры в рай-
онах тоже не новички в своей работе.
И необязательно, на мой взгляд, они
должны обладать высшим физкуль-
турным или спортивным образовани-
ем. Нами давно подмечено, что ста-
тус высшего образования - еще не
гарантия успешной работы с людьми
по месту жительства. Мы это уже
проходили. Текучесть кадров, ска-
жем, еще пару лет назад была, что
там скрывать, достаточно высокой.
Случалось, люди не срабатывались,
уходили. Нынче, по-моему, в подав-
ляющем большинстве районов сло-
жились оптимальные коллективы.
Стали приходить для работы на дво-
ровых площадках педагоги, бывшие
спортсмены, иногда даже заслужен-
ные мастера спорта, которые всегда
являлись нашим активом и раньше.
Так что диапазон специалистов весь-
ма широкий. Хотя по-прежнему де-
фицит кадров существует, где-то по-
рядка шести тысяч человек.

- Совсем недавно ваш Мос-
комспорт преобразован в более ве-
сомую по иерархии структуру - де-
партамент. К чему это обязывает,
каковы теперь масштабы, скажем
так, работы ближайшего времени?

- Мы просто естественным обра-
зом выросли из прежних «штани-
шек», обретя солидность. Последова-
тельно развивались от уровня только
спортивной массовки до нынешних
горизонтов. Они нынче исходя из за-
дач, поставленных столичным прави-
тельством и лично мэром, несколько
иные. Да, «массовка» остается при-
оритетным направлением, но... Преж-
де Москомспорт, к примеру, во вся-
ком случае, до 2002 года, никогда не

проводил престижных соревнований
типа чемпионатов мира и Европы по
различным видам спорта. Теперь это
тоже в нашем ведении. Плюс под на-
шим началом все московские спорт-
школы, а также школы высшего спор-
тивного мастерства (ШВСМ). Вот по-
чему, повторюсь, мы органично вы-
росли в более мощную спортивную
организацию.

- Спустимся, однако, с междуна-
родных высот на грешную, не-
сколько приземленную «массов-
ку». Если Москомспорт, по вашему
утверждению, органично стал Де-

партаментом по физической куль-
туре и спорту, то, значит, и мас-
штабы работы с населением долж-
ны выйти на принципиально дру-
гой, еще более качественный уро-
вень. Скажем, общение с молоде-
жью - как бы особая ниша. Недав-
но состоялась пресс-конференция
по поводу проведения нового для
подростков соревнования - «Спор-
тивной зарницы». Она, по-моему,
куда более современнее, зрелищ-
нее, разнообразнее прежней «Зар-
ницы». А какие еще, может быть,
начинания и мероприятия для мо-
лодежи разработаны в недрах ва-
шего департамента?

- Видите ли, у нас программы не
только детские и молодежные, они
охватывают все слои населения. На-
пример, известный и ставший уже
любимым для многих москвичей де-
виз «Выходи во двор - поиграем!»
предназначен практически всем лю-
дям, а не избирательно для какой-то
определенной возрастной катего-
рии. И в секции по месту жительства
приходят не только пацаны, но и
взрослые. Их мы зовем позанимать-
ся и в фитнес-группах, и в дворовых
командах по стритболу, волейболу,
мини-футболу. Они с удовольствием
откликаются, условия для полноцен-
ного спортивного досуга сейчас соз-
даны, приходите, тренируйтесь, иг-
райте.

Если конкретно о молодежи... Се-
годня, по моим наблюдениям, ее не
столько политические манифестации

привлекают, сколько спортивные ме-
роприятия. Это мощное, объединяю-
щее начало. Вот недавние, самые яр-
кие примеры. Проводили мы сорев-
нования по сноуборду на Воробьевых
горах, на конструкции высотой до
тридцати семи метров. Зрелище, ска-
жу вам, завораживающее! Так вот, в
этот же день были мероприятия идео-
логической направленности на дру-
гих городских площадках. Там, по об-
щеизвестным оценкам, народу было
раз в сто меньше, чем на Воробьев-
ке. Это о чем-то говорит.

Сегодня используем весь арсе-
нал, чтобы заинтересовать полез-
ным времяпрепровождением моло-
дежь, и не только ее. Привозим в
Москву чемпионаты Европы, мира,

разрабатываем программу работы
со зрителями самого разного воз-
раста. Распространяем, например,
бесплатные билеты на очень пре-
стижные мероприятия. Думаю, спус-
тя какое-то время о тех же бесплат-
ных билетах люди будут вспоминать
с некоторой ностальгией... Вот не
так давно в зале спорткомплекса
«Олимпийский» проходили соревно-
вания этапа Кубка мира по спортив-
ной гимнастике. Объективно говоря,
ну, не самый престижный, зрелищ-
ный вид спорта в мире, хотя в испол-
нении истинных мастеров это красо-
тища. Тем не менее, представьте, в
зале «Олимпийского» наблюдался
едва ли не аншлаг - около пяти ты-
сяч зрителей. Я от души порадовал-
ся. Со мной вправе кто-то не согла-
ситься, но спорт как зрелище, сами
занятия физкультурой стали, безус-
ловно, неотъемлемой частью культу-
ры нации.

- Вы, Михаил Сергеевич, навер-
ное, правильно обобщаете, от ва-
ших слов веет оптимизмом, кото-
рого, может быть, нынче не хвата-
ет, как глотка свежего воздуха в
летний зной. Вернемся, однако, на
наши городские просторы, загля-
нем в московские дворики. Лиде-
ров по работе с населением в этих
двориках можете назвать? Раньше
среди них фигурировали прежде
всего представители двух админи-
стративных округов - Южного и Се-
верного. Сейчас им кто-то состав-
ляет реальную конкуренцию?

- Мне лично очень нравится в пос-
леднее время организация спортив-
ной работы на территории Юго-Вос-
точного округа. Там потрясающе
энергичный префект - Владимир Зо-
тов, под его началом весьма сбалан-
сированная команда, а сам руководи-
тель буквально всех, в хорошем
смысле, заводит. Не случайно от его
пресс-службы я получаю больше все-
го приглашений на всевозможные
спортивные мероприятия.

Предвижу ваш скепсис. Дескать,
нынче модно притереться к спорту,
сам мэр активно ратует за здоровый
образ жизни и так далее. А чем это
плохо, простите? Разве лучше прозя-
бать, быть рохлей, не давать никако-
го импульса? Да, скажу с чистой со-

вестью: нет на данный момент аут-
сайдеров среди префектов. Все они
любят спорт, давно повернулись, что
называется, лицом к нему, его проб-
лемам. Главное, равнодушных нет.
Руководители управ, префектур
осознали, что альтернативы разви-
тию спортивной инфраструктуры на
местах просто не существует. Конеч-
но, никто не закрывает глаза на про-
блемы наркомании, алкоголизма сре-
ди той же молодежи. Но, поверьте,
столь острые вопросы уже постепен-
но отходят на второй план. Потому
что появилась увлеченность спортив-
ными занятиями. И это отнюдь не
дань моде, а явление.

- Давайте ненадолго отвлечемся
от дел сугубо спортивных. Погово-
рим о личном. Вы, к примеру, эмо-
ции на работе проявляете, от ва-
ших возможных разносов подчи-
ненные порой стонут? Вообще, что
вы за человек по темпераменту -
вспыльчивый, даже горячий, вме-
сте с тем, может быть, отходчи-
вый?

- Да, был горячим - в молодости.
Дрался со сверстниками, можно ска-
зать, прошел горнило уличных битв,
попадал иногда в разные истории. Я
вообще по натуре боец. Но с годами
стал, естественно, сдержаннее. Ухо-
дил в море по семь месяцев в году.
Там нельзя поддаваться эмоциям. На
корабле в разных ипостасях был -
штурманом, старпомом, командиром.
Когда отвечаешь за всю вверенную
тебе команду, нельзя оказаться эгои-
стом, тем паче нервничать, устраи-
вать истерики. Этот период жизни на-
учил выдержке.

- А сейчас, в столице, когда уже
давно поменяли род занятий, вре-
мя на общение в узком семейном
кругу остается? Как отдыхаете,
может быть, есть какое-то хобби,
которому следуете всю сознатель-
ную жизнь?

- Обожаю рыбалку, в очень немно-
гие свободные деньки отправляюсь
на Псковское озеро, в Подмосковье
тоже ловлю. Духовные пристрастия?
Слушаю музыку - от любимого джа-
за до любого направления. Класси-
ческие произведения не чужды, по-
пса, правда, далеко не вся. Аллу Бо-
рисовну воспринимаю, только в ос-
новном раннюю. В музыке я все-
яден, в свое время окончил музы-
кальное училище по классу форте-
пиано.

- Тогда, извините, почему не по-
шли по музыкальной стезе?

- Сложно ответить... Может, пото-
му, что вся моя жизнь, казалось бы,
выстроена вне логики. Но я нисколь-
ко не жалею, что именно так все сло-
жилось. Каждый этап в жизни - это
нечто такое, что я, может быть, и не
мог в себе предположить. Согласи-
тесь, открывать в себе новые грани
бытия небезынтересно.

- Вы, похоже, намеренно забыли
упомянуть об узком семейном кру-
ге...

- Секретов от вас нет. Две дочки у
меня, обе замужем. Внук есть. Жи-
вем все вместе и очень дружно.

- Не мог у вас не спросить напос-
ледок: а сам руководитель депар-
тамента хоть немного времени по-
свящает занятиям спортом?

- Конечно. В основном плаваю в
бассейне, где-то уже глубоким вече-
ром. В молодости поигрывал в фут-
бол, гандбол...

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ

Михаил Сергеевич СТЕПАНЯНЦ
родился 5 октября 1953 года в
Баку. Там же окончил среднюю
общеобразовательную школу.
Затем поступил в Каспийское
высшее морское училище. Ра-
ботал заместителем председа-
теля совета Гагаринского рай-
она столицы, позже возглавил
этот совет. Трудился первым за-
местителем префекта Юго-За-
падного округа. С октября 2001
года - заместитель председате-
ля Московского комитета по
физической культуре и спорту,
затем возглавил Москомспорт,
недавно преобразованный в
Департамент по физической
культуре и спорту. Женат. Име-
ет двух дочерей и одного внука.

Михаил СТЕПАНЯНЦ: 
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Российско-британские отно-
шения на минувшей неделе
резко ухудшились. Хотя для

такого ухудшения, по большому
счету, не было веских оснований,
британская сторона изначально
пошла на ненужную, а главное,
контрпродуктивную эскалацию
напряженности. Эскалация эта,
конечно же, не только не поможет
решить проблемы, которые побу-
дили англичан пойти на высылку
четверых российских диплома-
тов, а только загонит эти пробле-
мы еще глубже. 

Британская реакция на отказ
России в экстрадиции бизнесмена
Андрея Лугового была жесткой,
необоснованной и явно чрезмер-
ной. Чего стоит объявленное бри-
танцами намерение ужесточить

порядок выдачи виз представите-
лям российских государственных
структур! Наша же реакция была
сдержанной и абсолютно адекват-
ной. Под адекватностью в данном
случае мы подразумеваем прин-
цип зеркальности. Это правило, по
которому еще в годы «холодной
войны» между странами, находя-
щимися по разные стороны внеш-
неполитических баррикад, разви-
вались подобного рода инциден-
ты. И ждать чего-либо иного, кро-
ме как высылки из Москвы такого
же количества британских дипло-
матов, какое выслал Лондон, а
также иных адекватных мер, на ко-
торые пошла российская сторона,
было просто наивно.

Ясную и верную позицию за-
нял Президент России Владимир

Путин, заявивший, что мы не
стремимся к дальнейшему обост-
рению этого конфликта и готовы
вернуться в русло нормальных
рабочих отношений, как только у
другой стороны вновь появится
такое желание. 

Подавляющая часть аргумен-
тов, выдвинутых Британией, не
выдерживает критики ни с юри-
дической, ни с политической
точки зрения. Бесперспективно
требовать от России в угоду ко-
му-то менять свои законы, да
еще и рассчитывать, что под та-
ким грубым нажимом Москва
пойдет навстречу Лондону. Анг-
личане прекрасно знали, что
Россия ни при каких обстоятель-
ствах не пойдет на нарушение
своей Конституции и не будет эк-
страдировать своих граждан по
запросу другой страны. 

Абсолютно некорректным бы-
ло ссылаться при этом на преце-
денты в практике отношений ме-
жду странами Евросоюза, когда
какая-либо из сторон шла на из-
менение своего законодательст-
ва ради того, чтобы положитель-
но среагировать на запрос об эк-

страдиции. Россия - не член ЕС,
к ней такие прецеденты и подоб-
ная практика применяться не
могут. 

Странно, что Британия пошла
на неоправданно жесткие шаги
лишь через полтора месяца после
запроса об экстрадиции Лугово-
го. Англичане даже не рассмотре-
ли всерьез российское предложе-
ние провести расследование и ор-
ганизовать судебный процесс, ес-
ли вина Лугового будет доказана,
на территории нашей страны.
Представляется, что дело было не
столько в отказе об экстрадиции,
сколько в использовании этой си-
туации для своеобразного демар-
ша против Москвы.

Причина этого демарша, ско-
рее всего, кроется в целом ряде
факторов. Сказались, конечно, и
смена правительства лейбори-
стов, и желание кабинета Гордона
Брауна утвердить свое место,
свою роль по многим ключевым
вопросам. Отношения с Россией
использовали для того, чтобы по-
казать: новое правительство, но-
вая британская дипломатия могут
проявлять по каким-то вопросам

жесткость и решительность. Но
Россия сегодня уже не та страна,
с которой можно походя экспери-
ментировать. Так что свойствен-
ный британцам прагматизм в дан-
ном случае им изменил.

Кроме того, здесь наверняка
присутствовали и иные мотивы. В
частности, определенное охлаж-
дение отношений между Россий-
ской Федерацией, с одной сторо-
ны, Евросоюзом и США - с дру-
гой. На таком фоне британцы, ко-
нечно же, чувствовали большую
свободу для деструктивных дей-
ствий. Но в целом я расцениваю
все произошедшее как явную
ошибку британской дипломатии
и руководства страны. Ошибка
эта нанесет в ближайшие не-
сколько месяцев существенный
урон нашим отношениям в поли-
тической и дипломатической
сфере. А в худшем случае, если
конфликт затянется надолго, мо-
жет перекинуться на другие сфе-
ры - скажем, экономическую или
такую важнейшую область сот-
рудничества наших стран, как
борьба с международным терро-
ризмом.

Пока, мне кажется, конфликт
развивается довольно предсказу-
емо, строго по тем правилам, ко-
торые были предложены самим

Лондоном. Москва делает ровно
столько шагов в свою защиту, на-
сколько она ощущает давление со
стороны Лондона. Вопрос в том,
насколько британская сторона го-
това распространять это давление
на другие сферы взаимоотноше-
ний двух стран, действительно ли
Британия хочет превратить неко-
торые проблемы наших двусто-
ронних отношений в проблемы
общеевропейского характера. Ес-
ли такой печальный и бесперспе-
ктивный сценарий будет иметь
место, официальный Лондон
проявит еще большую нереали-
стичность во внешней политике и
еще больший субъективизм. Но
если этого не произойдет и руко-
водство Британии прислушается
к голосам тех экспертов и полити-
ков в обеих странах, которые при-
зывают к скорейшей нормализа-
ции отношений, тогда, мне кажет-
ся, уже через два-три месяца
можно будет оставить позади эти
неприятные воспоминания и на-
чать взаимодействовать по всему
спектру. Как это было до высыл-
ки наших дипломатов.

В конечном счете все будет за-
висеть в первую очередь от дей-
ствий Великобритании. Будем на-
деяться, что здравый смысл там
все-таки возобладает. 

Алексей ГРОМЫКО,
заместитель директора 
Института Европы РАН, 
доктор политических наук

Вближайшие дни Президент РФ
должен подписать принятый Гос-
думой и одобренный Советом Фе-

дерации закон «О создании Фонда со-
действия реформированию ЖКХ». Ска-
жу сразу: как только это произойдет и
закон вступит в силу, буду предлагать к
нему целый ряд принципиальных попра-
вок. Иначе при его реализации придется
столкнуться с множеством трудностей.

Слишком многое настораживает в
этом законе в нынешнем его виде. Пре-
жде всего условия предоставления ре-
гионам средств на решение проблемы
ветхого и аварийного жилья. Всего тако-
вых двенадцать. Большинство из них, на
мой взгляд, невыполнимы.

Первое из условий – требование об
обязательном софинансировании капи-
тального ремонта и переселения из вет-
хих домов самими гражданами-собст-
венниками. Но дело в том, что, к сожа-
лению, у нас много нищих собственни-
ков, которые сами получают субсидии
на оплату жилкомуслуг. И требовать от
них какого-то участия в софинансирова-
нии просто невозможно.

Второе возражение вызывает преду-
смотренное законом долевое софинан-
сирование капремонта домов местными
властями. В стране более 24 тысяч му-
ниципальных образований. Свыше 90
процентов из них - дотационные. Так что
же, собираемся стричь овцу, на которой
нет шерсти?

Третье возражение – по перечню ор-
ганизаций, при наличии которых регио-
ны имеют право претендовать на день-
ги фонда. По закону это ТСЖ, ЖСК и

частные управляющие компании. А куда
же, спросите, делась предусмотренная
действующим Жилищным кодексом
еще одна форма управления жилыми
домами – непосредственное управле-
ние? Да просто о ней почему-то забыли.
А значит, исключили дома с этой фор-
мой управления из зоны действия зако-
на. Между тем воможно, что жители
предпочтут непосредственное управле-
ние. И тогда капремонт домов им при-
дется оплачивать сполна из собствен-
ного кармана.

В противном же случае надо будет
все-таки объединяться в ТСЖ. Кстати, о
ТСЖ. При обсуждении закона благодаря
одной из моих поправок доля много-
квартирных домов с ТСЖ сокращена до
пяти процентов. Этого показателя нужно
добиться до 1 января 2009 года. Сроки
тоже невыполнимы. Если только не за-
гонять людей в эти самые ТСЖ.

Но лучше бы вообще не программи-
ровать процент созданных ТСЖ. Будет у
человека стимул собственника, он сам

потребует этой формы. Сейчас властям
нужно бы просто подумать, как можно
стимулировать такой процесс. Напри-
мер, как снизить налоговое бремя на эти
организации. Или как упростить сильно
усложненную процедуру создания ТСЖ.
Или, наконец, как решить первую проб-
лему старых домов – капремонт.

Жителю аварийного дома идти в ТСЖ
бессмысленно. А власти агитируют лю-
дей создавать ТСЖ! Но люди не хотят
быть собственниками ветхого жилья.
Они говорят: сначала отремонтируйте
дом, а потом можно и ТСЖ создавать. И
правильно говорят. Потому, что статья
16 Федерального закона «О приватиза-
ции» возлагает на власти обязанность
по крайней мере до марта 2010 года
проводить капремонт жилых помеще-
ний при передаче их в собственность. В
Москве правительство регулярно плани-
рует средства на капремонт - потому что
с этим бременем нищим собственникам
не справиться. Впервые такая же статья
в нынешнем году появилась и в бюдже-

те Санкт-Петербурга. Но это все! В ос-
тальных регионах об этой обязанности
«запамятовали».

Нельзя, думаю, согласиться и с тем,
что этот закон не учитывает специфику
таких крупных городов, как Москва и
Санкт-Петербург. По крайней мере одно
из его условий для них невыполнимо.
Это обязательное наличие большого
процента частных предприятий, которые
предоставляют услуги по газо-, электро-
и водоснабжению. Но, к примеру, в сфе-
ре водоснабжения в Москве сейчас есть
только один ГУП «Мосводоканал», кото-
рый снабжает водой всю столицу. Та же
ситуация в сфере газоснабжения – там
ГУП «Мосгаз», в сфере электроснабже-
ния – ОАО «Мосэнерго». Так что же, со-
здавать вместо них «конкурентоспособ-
ные частные предприятия»?

Но ведь там, где речь идет о «естест-
венных монополистах», надо быть
крайне осторожными. Или хотя бы учи-
тывать чужой опыт. В частности, евро-
пейская практика свидетельствует, что
приватизация таких услуг ведет к ухуд-
шению их качества и повышению плате-
жей, бремя которых ложится на плечи
граждан. Но у нас федеральным зако-
нодательством оговорено, что плата за
услуги ЖКХ не может повышаться бо-
лее чем на один процент от размера, ус-
тановленного ФСТ. Есть, следователь-
но, внутреннее противоречие. И разре-
шая его, торопиться надо медленно.

По большому счету, кто останется в
выигрыше от этого закона? Мегаполисы
останутся явно в проигрыше. Одна из
причин – порядок расчета лимитов, в
рамках которых будет осуществляться
выделение средств из фонда. Макси-
мум – это 8 миллиардов рублей, на ко-
торые может рассчитывать регион. Но
при этом будет еще учитываться бюд-
жетная обеспеченность субъекта – на
уровне не выше 50 процентов. Тут Моск-
ва и Санкт-Петербург - в не очень выгод-
ном положении. Оба города дают в бюд-
жет больше, чем берут. И именно им из-
за высокой бюджетной обеспеченности
в любом случае не дадут столько денег,
сколько требуется.

Однако, может быть, другим регио-
нам в этом плане повезет больше? В
том-то и дело, что если взять, к приме-
ру, Центральную Россию, у всех ее реги-
онов бедные бюджеты. У многих нет ут-
вержденных программ по ремонту жи-
лья и переселению, подкрепленных фи-
нансами. Так что и они не соответствуют
многим оговоренным в законе требова-
ниям по софинансированию.

Сколько же в итоге регионов сможет
воспользоваться поддержкой Фонда
содействия реформированию ЖКХ?
Подсчитать это невозможно. Такой
прогноз не дадут даже и в Минрегион-
развития РФ. Наверное, ответ на этот
вопрос будет зависеть совсем не от
точных расчетов – просто от изворот-
ливости местных властей, которые
смогут «показать», что соответствуют
заявленным в законе условиям предос-
тавления поддержки.

Галина ХОВАНСКАЯ,
депутат Государственной думы РФ

ТОРОПИТЬСЯ НАДО МЕДЛЕННО

Что творится с климатом
планеты? Почему на голо-
ву туманного Альбиона вы-

пали тропические ливни, а в Ла-
тинской Америке - снегопад? От-
чего это происходит? Что заста-
вляет природу бушевать? Эти
вопросы волнуют со второй по-
ловины XX века. Начиная с 1979
года были подписаны междуна-
родные конвенции и протоколы
по ограничению выбросов вред-
ных веществ в атмосферу, в том
числе и знаменитый Киотский
протокол 1997 года. Все эти до-
кументы направлены на борьбу с
глобальным ослаблением техно-
генного воздействия человека на
окружающую среду. 

Пока на просторах бывшего
СССР после его кончины разва-
ливалась система станций гид-
рометеорологической службы,
остальной мир проводил инвен-

таризацию промышленных объ-
ектов и строил современные се-
ти наблюдательных станций. Все
это сложилось в Глобальную
службу атмосферы, созданную
развитыми странами и коорди-
нируемую Всемирной метеоро-
логической организацией (ГСА
ВМО). Она включает в себя 54
обсерватории и более 350 реги-
ональных фоновых станций.

В России первую подобную
обсерваторию ученые нашего
института создали вместе со
специалистами Всероссийско-
го НИИ железнодорожного
транспорта. Мы провели в
стране серию экспериментов
по изучению загрязнения сре-
ды в разных регионах. Дела-
лось это с помощью мобиль-
ной обсерватории «ТРОЙКА».
Это транспортируемая лабора-
тория для исследований и кон-

троля атмосферы. Смонтиро-
вана вся аппаратура в двух ва-
гонах и может колесить по же-
лезной дороге. Чем мы и зани-
маемся, совмещая в своих ис-
следованиях достижения фун-
даментальной науки и приклад-
ной. Прикладной характер ис-
следований заинтересовал в
первую очередь власти на мес-
тах, которые увидели в бук-
вальном смысле слова, чем
дышит народ в городах России.

На 15 процентах территории
страны, где проживает более 60
млн. человек, загрязнение при-
родной среды превышает допус-
тимые нормы. 65 процентов на-
шей территории практически не
затронуто хозяйственной дея-
тельностью, и состояние экоси-
стем здесь близко к фоновому.
Бореальные леса России (73
процента от мирового клина) и
ее водно-болотные системы яв-
ляются крупнейшим резервуа-
ром углекислого газа и многих
загрязняющих веществ, погло-
щенных из атмосферы.

Экономический кризис 90-х
годов временно улучшил эколо-
гическую ситуацию в стране. За
десятилетие с 1992 по 2001 го-
ды на 32 процента уменьшились

выбросы загрязняющих ве-
ществ. В последнее время за-
грязнение воздуха опять начина-
ет возрастать. Особенно резко -
в крупных городах и промыш-
ленных центрах.

Трансграничный перенос из
Центральной и Западной Европы
доставляет в европейскую часть
страны до 95 процентов ртути,
свыше 80 процентов бензопире-
на, более 50 процентов свинца и
кадмия, 12 процентов окислов
серы, четверть окислов азота.

А на Дальний Восток перете-
кает грязный воздух из Китая, а
летом - из Японии и Кореи.

В свою очередь из России
«экспортируются» загрязнения
от предприятий, расположенных
на Кольском и Таймырском по-
луостровах, на Урале и в Южной
Сибири.

Этот подсчет важен, если Рос-
сия хочет претендовать на так
называемые квоты, то есть ком-
пенсации от других стран за за-
грязнение ее среды. А пока эти
загрязнения считают зарубеж-
ные ученые, работающие на
станции в Сибири. Такими ис-
следованиями и калькуляциями
нам надо заниматься самим и
знать, как с этим бороться.

Наша «ТРОЙКА», например,
совершила научный круиз вок-
руг столицы, измерив количест-
во и состав загрязнений возду-
ха. После этого наше сотрудни-
чество с московскими властями
укрепилось.

Москва уже создает у себя си-
стему наблюдения за экологией:
это предприятие «Мосэкомони-
торинг». В то же время в столице
есть остатки старой сети, кото-
рая давно не отвечает новым
требованиям. Она малоэффек-
тивна, потому что работает по
устаревшему принципу: если бы-
ло загрязнение среды, то надо
найти предприятие-нарушителя
и оштрафовать его. А сейчас 90
процентов загрязнений дают не
предприятия, а транспорт и бы-
товая химия. И населению мега-
полиса нужна не только инфор-
мация о сегодняшнем загрязне-
нии, но и прогнозы и советы: ку-
да выехать на выходные, где воз-
дух чище? Вспомните 2002 год,
когда в Москве стоял дым от го-
ревших в области лесов. И никто
не мог тогда внятно сказать го-
рожанам, что надо делать: за-
крывать или открывать форточ-
ки, в какие часы выводить детей
на улицу гулять?

Или другая ситуация. Когда в
городе тает снег, накопленные в
нем загрязнения попадают в ат-
мосферу и держатся низко над
землей. И таких вредоносных
факторов много. Их надо не
только пристально изучать, но и
оповещать о них жителей. Сле-
дует провести инвентаризацию
источников загрязнений, соста-
вить их карту, которую имеет
любой город мира. Тогда можно
использовать современные мо-
дели и строить полную картину
для Москвы: куда и что переме-
щается, где генерируется, куда
токсические соединения удаля-
ются по шлейфу, как влияют на
столицу и область? Вот тогда
можно будет составлять прогно-
зы и рекомендации.

Сегодня мы находим понима-
ние в московском правительстве
относительно дальнейшей сов-
местной работы. Все согласны в
оценке сложившегося положе-
ния: нельзя работать по старин-
ке, столице надо входить в меж-
дународные системы монито-
ринга, чтобы Москва пользова-
лась для измерений параметров
состояния атмосферы однотип-
ными с Лондоном и Парижем
приборами. В Москве достаточ-
но научных сил, разработок и де-
нег, чтобы начать заниматься
экологией на новом уровне.

Николай ЕЛАНСКИЙ,
заведующий лабораторией
Института физики 
атмосферы РАН

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ - ИНСТРУМЕНТ ГЛОБАЛЬНЫЙ

ЗЕРКАЛА «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»
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ЛЮДИ НЕ ХОТЯТ БЫТЬ 
СОБСТВЕННИКАМИ ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ. 

И ЗАКОН НА ИХ СТОРОНЕ: СНАЧАЛА ВЛАСТИ
ДОЛЖНЫ СДЕЛАТЬ КАПРЕМОНТ ДОМА
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Московские власти рассчитыва-
ют, что предстоящей зимой в сто-
личном регионе не придется вво-
дить ограничения энергоснабжения
отдельных групп потребителей, как
это происходило в зимы 2005-2006
и 2006-2007 годов в связи с дефи-
цитом электроэнергии. Об этом за-
явил и.о. главы Департамента топ-
ливно-энергетического хозяйства
города Евгений Скляров на пресс-
конференции в среду, 18 июля.

По его словам, планируемый об-
щий объем ввода новых генериру-
ющих мощностей в Москве на
2007 год составляет 1,5 ГВт. Он
также отметил, что, по оценке сто-
личных властей, необходимость
незначительных ограничений мо-
жет возникнуть в случае, если пять
дней подряд среднесуточная тем-
пература воздуха в Москве соста-
вит минус 18 градусов. При такой
температуре ожидаемая нагрузка
московской энергосистемы может
составить 16,6 тыс. МВт. Минув-
шей зимой пик нагрузки был равен
15,6 тыс. МВт, а ограничения вво-
дились примерно на 175 МВт и
длились всего несколько дней.
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ЭНЕРГИЯ ЗИМОЙ
БУДЕТ

4
РАБОТНИКИ ЖИЛКОМХОЗА АКТИВНО
ГОТОВЯТСЯ К ЗИМЕ. ХОРОШО БЫ
И ЖИТЕЛЯМ ПОСЛЕДОВАТЬ ИХ ПРИМЕРУ,
ЧТОБЫ В МОРОЗЫ НЕ ОТАПЛИВАТЬ УЛИЦЫ

День за днем:

На территории особо охраняемой
природной зоны «Серебряный Бор»
подходит к концу обустройство эко-
логического маршрута - тропы «У
озера Бездонного», сообщила глав-
ный специалист по экологическому
просвещению ГПУ «Управление «Се-
ребряный Бор» Мария Белова в чет-
верг, 19 июля. Основные строитель-
ные работы на маршруте уже вы-
полнены. Для удобства посетителей
на отдельных участках маршрута со-
оружены деревянные настилы с пе-
рилами. В местах, откуда открыва-
ются красивые виды, поставлены
скамейки и беседки. Экотропа «У
озера Бездонного» имеет закольцо-
ванную конфигурацию. Протяжен-
ность маршрута - 1237 метров.

Экологический маршрут посвя-
щен теме водно-болотного природ-
ного комплекса «Серебряного Бо-
ра». Его основные смотровые объе-
кты - это пруд Копань, угодья озера
Бездонного, а также самое крупное
в Москве тростниковое болото. На
разных участках экотропы посетите-
ли встретят кормушки для птиц, до-
мики для уток, вольеры с журавля-
ми, цаплями и черным коршуном. В
ближайшее время сюда также посе-
лят пустельгу и сапсана.

ТРОПА У ОЗЕРА

ЧЕТВЕРГ,19.07

Перечень организаций, подлежа-
щих выводу с территории столич-
ных парков культуры и отдыха «Со-
кольники», «Измайлово» и «Фили»,
утвержден столичными властями,
сообщили в городской администра-
ции в пятницу, 20 июля. Мэр Юрий
Лужков подписал постановление,
согласно которому с территории Из-
майловского парка культуры и от-
дыха планируется вывести три орга-
низации, с территории парка «Со-
кольники» - 18, с территории парка
культуры и отдыха «Фили» - 15.

Кроме того, власти города опреде-
лили перечень организаций, которые
будут сохранены на территории пар-
ков. В частности, на территории пар-
ка «Сокольники» останутся автобус-
ная станция Мосгортранса (ул. Со-
кольнический Вал, 17), Институт ин-
новационных технологий в управле-
нии и образовании и несколько кафе.
На территории Измайловского парка
будет сохранен Центр служебного со-
баководства УВД Восточного адми-
нистративного округа.

Вывод с территории парков сто-
ронних организаций необходим для
решения задач по сохранению исто-
рико-культурных и природных терри-
торий, а также создания условий для
отдыха москвичей и гостей столицы.

ПАРКИ -
ДЛЯ ОТДЫХА

«МС» - Интерфакс 
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Вцелом подготовка жилищного
фонда и инженерных коммуника-
ций к эксплуатации в зимних усло-

виях, а также работы, связанные с до-
рожным ремонтом, ведутся в соответст-
вии с планами и графиками. Но на от-
дельных направлениях необходимо при-
бавить темп, не забывая при этом о ка-
чественных показателях. Об этом и шла
речь на оперативном совещании Комп-
лекса городского хозяйства, которое
провел в пятницу руководитель Депар-
тамента ЖКХиБ Артур Кескинов.

По состоянию на 20 июля Мосжил-
инспекцией подписаны паспорта готов-
ности по 23090 строениям, что состав-
ляет более 97 процентов от запланиро-
ванного на 1 августа.

В соответствии с распоряжением мэра
столицы Мосжилинспекция приступила к
проверкам готовности аварийных служб к
работе в зимних условиях. И сразу же в ря-

де организаций выявлены недостатки. Так,
например, не все бригады укомплектова-
ны электромонтерами, не представлена
аттестация на электриков и сварщиков, от-
сутствуют резервные насосы для откачки
воды. Жестко прокомментировал ситуа-
цию руководитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов:

- Это безобразие, когда в аварийных
службах нет аттестованных электриков и
сварщиков. Такого раньше никогда не бы-
ло. Если предписания не дают должного
эффекта, надо передать список этих орга-
низаций в Департамент конкурентной по-
литики, чтобы их исключили из участия в
конкурсах на проведение аварийных работ.

По данным Департамента ЖКХиБ, под-
готовка уборочной техники к работе в зим-
ний период идет в соответствии с графи-
ком. Всего необходимо подготовить 5699
единиц, на 20 июля подготовлено 2763
единицы - 48,5 процента.

Полным ходом продолжаются до-
рожные работы. На 20 июля из 314
объектов, подлежащих капитальному
ремонту, на 231 объекте работы завер-
шены, на 58 ремонт продолжается. В
общей сложности в городе капитально
отремонтировано 5 млн. 663 тыс. квад-
ратных метров дорожного покрытия,
что составляет около 88 процентов от
плана года. 

ОАТИ совместно с Департаментом
ЖКХиБ и ГИБДД приступило к проверке
состояния и качества дорожной разметки.
Уже выявлено 13 объектов, где разметка
не соответствует проектным нормативам,
на 8 объектах требуется обновление стер-
шихся элементов.

Претензии к состоянию разметки в го-
роде высказал Артур Кескинов:

- Качество разметки стало хуже, чем
прежде, и надо проанализировать причи-
ны этого. Проверять необходимо тоталь-

но, в полном объеме, чтобы разобраться
один раз и до конца. 

Первый заместитель начальника ОАТИ
Дмитрий Семенов проинформировал о
ходе работ по комплексному благоуст-
ройству. На 20 июля комиссиями принято
974 двора жилищного фонда, 58 террито-
рий учреждений социальной сферы и 153
территории организаций внебюджетной
сферы. В работе находится 1215 объек-
тов, большая часть из которых - дворы
жилищного фонда.

Руководитель Департамента ЖКХиБ от-
метил, что контроль в этой сфере необхо-
димо усилить. Надо также провести пол-
ную инвентаризацию и четко определить,
сколько еще дворов в городе нуждаются в
комплексном благоустройстве. Те районы,
где ситуация оценивается как неудовле-
творительная, должны подвергаться са-
мым тщательным проверкам.

- По их результатам, - сказал Артур Кес-
кинов, - можно уже будет сделать оргвы-
воды. Пока до персоналий не дойдем, си-
туация кардинально не изменится.

Петр ПОЛЫНОВ

ПРОВЕРЯТЬ НАДО СТРОЖЕ

«Впрессе звучали рассуждения о
том, что Администрация Пре-
зидента и администрация Цен-

трального федерального округа будут
давить на мэра и навязывать кандидатов
со стороны, особенно из известного се-
веро-западного города. Хочу разочаро-
вать. Никаких рекомендаций ни со сто-
роны главы государства, ни со стороны
администрации ЦФО мне не давалось», -
заявил мэр Москвы в минувшую субботу
журналистам. Ю. Лужков подчеркнул,
что ему была предоставлена возмож-
ность полностью самостоятельно фор-
мировать состав правительства. 

Юрий Лужков также рассказал о но-
вых кадровых назначениях в столичном
правительстве. «Я вынужден был поме-
нять руководителя Комплекса городско-
го хозяйства Петра Аксенова», - расска-
зал, в частности, Ю. Лужков во время
посещения реконструируемого музея-
заповедника «Царицыно». Он отметил,
что П. Аксенов будет использован в го-
роде на другой серьезной работе, но не
на таком уровне, который он занимал.

Также, по словам мэра Москвы, сво-
его поста лишился один из его замести-
телей, возглавлявший комплекс внеш-
них экономических связей, - Иосиф Ор-
джоникидзе. «Мы предложили Иосифу
Николаевичу другое место работы, и
сейчас он определяется, однако он уже
не будет работать в ранге заместителя
мэра в правительстве Москвы», - сказал
Ю. Лужков.

Столичный градоначальник расска-
зал, что новообразованный имущест-
венно-земельный комплекс возглавил
нынешний руководитель Департамента
имущества Москвы Владимир Силкин.

«На своем посту он станет также замес-
тителем мэра», - добавил Ю. Лужков.

Мэр Москвы сказал, что принял ре-
шение снять со своего поста префекта
Северного округа Москвы Владимира
Объедкова. «Я не доволен его работой,
мы его освобождаем», - сказал Ю. Луж-
ков. Он добавил, что позже В. Объедко-
ву будет предложено другое место рабо-
ты. Новым префектом Северного адми-
нистративного округа Ю. Лужков назна-
чил руководителя «Краснодарэнерго»
Юрия Хардикова. «Он крепкий, сильный
хозяйственник и хороший специалист»,
- пояснил свой выбор мэр.

Оставил свой пост и префект Южного
округа Петр Бирюков, который возгла-
вил Комплекс городского хозяйства.  

Ю. Лужков рассказал также, что в на-
стоящее время не определился с канди-
датурами на посты руководителей мос-
ковских департаментов и комитетов.
«Это сложный вопрос, который мне
предстоит решать в ближайшее время»,
- сказал мэр. Он пояснил, что среди дей-
ствующих руководителей различных мо-
сковских ведомств имеется ряд сильных
руководителей, которые находятся уже в
пожилом возрасте. В этой связи мэр
объявил о том, что в Москве вводится
институт так называемых советников-
наставников, в состав которого будут
вводиться опытные руководители горо-
да, опыт которых будет необходим для
эффективной работы новых руководи-
телей. По словам Ю. Лужкова, в Москве
происходит смена и переназначение глав
управ районов. «В 12 из 124 московских
районов будут новые главы управ», -
сказал мэр. 

Интерфакс-Москва

КАДРЫ НАЗНАЧАЕТ МЭР
Мэр Москвы Юрий Лужков опроверг предположе-
ния о том, что при формировании нового состава
правительства Москвы на него оказывалось дав-
ление со стороны федерального центра. 

«Он очень сильный и эффектив-
ный руководитель, - сказал о
П. Бирюкове журналистам мэр

Москвы Юрий Лужков. - У него будет го-
раздо мощнее осуществляться работа по
управлению городским хозяйством».

Петр Бирюков родился в 1951 г. в Кур-
ской области. Окончил Курский государст-
венный педагогический институт, Курский
политехнический институт.

С 1973 по 1990 год занимал ряд руково-
дящих должностей в структурах Мостранс-
строя и Главмосстроя: старший прораб,
начальник отдела треста, заместитель уп-
равляющего трестом Мострансстроя;
главный инженер, управляющий Ремст-
ройтрестом Волгоградского района; заме-
ститель начальника по строительному
производству производственного строи-
тельно-монтажного объединения ДСК-4
Главмосстроя; управляющий Ремстройт-
рестом Тимирязевского района.

В системе органов исполнительной
власти Москвы работает с 1990 г.: первый
заместитель председателя исполкома

Волгоградского райсовета, супрефект му-
ниципального округа Выхино (ЮВАО); с
1996 г. - первый заместитель префекта
Центрального административного округа.
Распоряжением мэра Москвы от 24 янва-
ря 2000 г. назначен префектом Северного
административного округа. 4 февраля
2002 г. назначен префектом Южного ад-
министративного округа в ранге министра
правительства Москвы.

Доктор экономических наук, профес-
сор. Автор более 50 научных трудов. Дей-
ствительный член Жилищно-коммуналь-
ной академии, Российской муниципаль-
ной академии, Академии проблем безо-
пасности, обороны и правопорядка.

Имеет почетные звания «Заслуженный
строитель Российской Федерации», «По-
четный строитель Москвы», «Почетный
строитель России». Награжден медалью
«В память 850-летия Москвы», почетной
грамотой правительства Москвы. Указом
Президента Российской Федерации на-
гражден орденом «Знак Почета».

Женат, имеет двоих детей и внуков.

-Каких бы то ни было
существенных изме-
нений среди руково-

дителей департаментов вряд
ли стоит ожидать, - раскрыл
перспективу формирования
правительства Москвы на-
чальник управления гос-
службы и кадров мэрии Але-
ксандр Прокофьев в поне-

дельник, 23 июля, на пресс-
конференции для столичных
журналистов.

Он сообщил, что свое ре-
шение по персональному со-
ставу руководителей депар-
таментов мэр Юрий Лужков
объявит в среду, 25 июля, на
внеочередном заседании
правительства. На этом же
заседании официально всту-
пят в свои должности замес-
тители мэра, курирующие го-
родские комплексы.

Комплексов теперь пять. К
прежним четырем (городско-
го хозяйства, градострои-
тельства, экономической по-
литики и социальному) доба-
вился Комплекс земельно-
имущественных отношений,
который возглавит Владимир
Силкин (доселе - руководи-
тель Департамента имущест-
ва). Социальный комплекс
остался практически не за-
тронут реорганизацией. Из
Комплекса экономической
политики и развития изъят
Департамент имущества. А
градостроительный комп-
лекс под руководством Вла-
димира Ресина прирос пору-
чением возводить ММДЦ
«Москва-сити», которое
раньше курировал Иосиф
Орджоникидзе.

Самая серьезная реорга-
низация предстоит Комплек-
су городского хозяйства.
Речь не только о том, что

вместо Петра Аксенова его
возглавит бывший префект
ЮАО Петр Бирюков. «В целом
мэр оценивает работу комп-
лекса удовлетворительно, -
уточнил А. Прокофьев. – Но
были и справедливые заме-
чания. Поэтому Юрий Михай-
лович поставил вопрос об ук-
реплении этого комплекса».

Укрепление означает сле-
дующее. В составе комплекса
вместо прежних 8 структур-
ных подразделений остаются
пять. Из него выведены Госу-
дарственная жилищная ин-
спекция города Москвы (Мо-
сжилинспекция) и Объедине-
ние административно-техни-
ческих инспекций (ОАТИ) -
теперь они подчинены непо-
средственно мэру. Утратили
былой самостоятельный ста-
тус Управление по организа-
ции обезвреживания и пере-
работки отходов производст-
ва и потребления и Государ-
ственная инспекция города
Москвы по надзору за техни-
ческим состоянием самоход-
ных машин и других видов
техники (Мосгостехнадзор).
Первое на правах подразде-
ления вольется в Департа-
мент ЖКХиБ, вторая отойдет
в реорганизованное ОАТИ.
Есть в комплексе и приобре-
тение – Комитет по рефор-
мированию городского хо-
зяйства, один из разработчи-
ков Стратегии развития горо-
да Москвы до 2025 года.
Плюс к нему в ведении ново-
го руководителя комплекса
П. Бирюкова, которого в мэ-
рии называют энергичным,
творческим и жестким руко-
водителем, оставлены депар-
таменты ЖКХиБ, топливно-
энергетического хозяйства,
транспорта и связи, а также

Управление по обеспечению
мероприятий гражданской
защиты города Москвы.

Одновременно в составе
правительства организованы
три новых структурных под-
разделения: Департамент
внешнеэкономической дея-
тельности и международных
связей, Департамент город-

ского заказа капитального
строительства (Мосгорзаказ)
и Комитет по контролю за ис-
полнением контрактов на по-
ставки товаров, выполнение
работ и оказание услуг для
государственных нужд горо-
да (Москонтрактконтроль).
Руководителем внешних свя-
зей мэрии назначен Георгий
Мурадов. А Александр Ряби-
нин в ранге заместителя мэра
будет курировать четыре
подразделения – Мосинвест-
контроль, Москонтрактконт-
роль, Управление экономиче-
ской безопасности и Мосгос-
экспертизу.

- В результате упраздне-
ний, перестановок и новых
образований, - рассказал
А. Прокофьев, - количество
органов исполнительной
власти уменьшится с 55 до
52. Будут 15 комитетов вме-
сто 16, 8 управлений вместо
9, 4 инспекции вместо 5.
Принципиально важно, что
проходит не только сокраще-
ние органов власти, но и ко-
личества гражданских слу-
жащих.

А. Прокофьев сообщил,
что сегодня в Москве работа-
ет около 23,5 тысячи граж-
данских служащих. Ожидае-
мое сокращение штата чи-
новников составит до десяти
процентов.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПЕРВОЕ ЛИЦО 
ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА
Первым заместителем мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы, руководителем Комплекса
городского хозяйства столицы назначен
Петр Павлович БИРЮКОВ. КТО БУДЕТ

СТОЛИЦЕЙ УПРАВЛЯТЬ

Юрию Лужкову и Петру Бирюкову
есть что обсудить...
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Взрыв газового баллона случил-
ся в субботу, 21 июля, в самой вы-
сокой гостинице России – «Украи-
не» на Кутузовском проспекте сто-
лицы. Взрыв прогремел примерно в
15.30 на 25-м этаже здания, которое
находится на реконструкции. В ре-
зультате взрыва и последовавшего
затем пожара серьезно пострадали
двое гастарбайтеров из Узбекиста-
на. Они госпитализированы с ожо-
гами. Разрушений нет.

Это второе происшествие в эту
субботу в «Украине». Около 12 ча-
сов на ее 15-м этаже произошло за-
мыкание электрощита, затем воз-
ник пожар. Сгорели деревянные
конструкции на площади 5 квадрат-
ных метров. Обошлось без постра-
давших.

Российская столица имеет те-
перь постоянное воздушное сооб-
щение с городом Брно, Моравия,
вторым после Праги крупнейшим
городом Чехии. Открытие этого
авиамоста состоялось в воскресе-
нье, 22 июля, во Внукове.

Москва стала первым городом
вне ЕС, с которым Брно связан
прямым воздушным сообщением.
Новый маршрут сократит время
полета между Москвой и Брно, ра-
нее пролегавшего через Прагу.
Для Москвы Моравия - один из
наиболее перспективных регионов
Чехии с точки зрения развития
торгово-экономических связей.

СУББОТА,21.07

ИНФОРМ
БЮРО

ДО МОРАВИИ
БЕЗ ПЕРЕСАДКИ

Молодежное правительство (пра-
вительство дублеров) во вторник в
последний раз в нынешнем году вер-
шило судьбами столицы. В среду, 25
июля, на внеочередном заседании
правительства Москвы оно передает
полномочия по городскому управле-
нию своим старшим коллегам.

Дублеры рассмотрели два вопро-
са. Первый вопрос – «О целевой сре-
днесрочной программе «Социальная
карта москвича» на 2008-2010 годы».
Заслушав и.о. руководителя Депар-
тамента экономической политики и
развития М. Оглоблину, молодежное
правительство отметило: «Проект
стал общественным достоянием, и
его результаты должны быть доступ-
ны любому жителю Москвы». При
распространении социальной карты
в 2008-2010 годах предусмотрено
внедрение новых услуг в здравоохра-
нении, ЖКХ, транспортном обслужи-
вании и других сферах обслужива-
ния горожан. Был также заслушан
вопрос «О состоянии диспансериза-
ции студентов в московских вузах и
мерах по ее улучшению».

«МС» - Интерфакс 
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НАШЕСТВИЕ ДЕБАРКАДЕРОВ НА МОСКВУ-РЕКУ

ПРОИЗОШЛО СТИХИЙНО, 
КАК НАЛЕТ ПИРАТСКИХ ШХУН. 

НО ТЕПЕРЬ ИМ ПРИДЕТСЯ РЕТИРОВАТЬСЯ
факты и комментарии

НЕ ВСЕ СПОКОЙНО
В «УКРАИНЕ»
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ДУБЛЕРЫ
СЛОЖИЛИ
ПОЛНОМОЧИЯ

Все проходческие работы на
строительстве метротоннеля Кры-
латское – Строгино в понедель-
ник, 23 июля, полностью заверше-
ны. Об этом сообщила пресс-
служба Московского метрополи-
тена.

Этот метротоннель – часть но-
вого Строгинско-Митинского уча-
стка протяженностью около 1,5
километра на Арбатско-Покров-
ской линии метрополитена. Сей-
час на участке завершается строи-
тельство станционного комплекса
«Строгино», который намечено
открыть уже в декабре нынешнего
года. Одновременно планируется
ввести в строй и весь новый уча-
сток  Арбатско-Покровской линии
- «Парк Победы» - «Строгино».

МЕТРО ИДЕТ
НА СЕВЕР
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Я не сразу поняла, что
происходит, но потом вник-
ла в суть событий. Команда
из четырех человек. Перед
ними четкая задача - вы-
зволить одного потерпев-
шего из-под завала на зем-
ле, а второго вытащить с
четвертого этажа здания.
Обязанности четко поделе-
ны. Двое занимались спа-
сением на земле, а двое - в
башне. Ребята выполняли
столько действий, что каза-
лось, на все это должна уй-
ти уйма времени. Но они
укладывались за несколько
минут.

- Лучший результат ми-
нута и тридцать секунд, -
подсказал один из судей,
Виталий Аппель.

А ведь за полторы мину-
ты бойцы успели при помо-
щи гидравлического обору-
дования поднять плиту, вы-
зволить человека, в роли
которого выступал мане-
кен, и на носилках перене-
сти его в зону безопасно-
сти. В это же время по ка-
нату при помощи специ-
ального крепежа один из
спасателей, словно альпи-
нист, взбирается на четвер-
тый этаж, другой устремля-
ется по внутренним лест-
ницам здания. Вызволив
жертву, они прикрепляют
ее к канату и отправляют
вниз ожидающим напарни-
кам. Затем впрыгивают в
спасательные рукава и -
вниз. Жутко страшно, но
соревнующиеся относятся
к этому, как к прыжку с та-
буретки. На земле жертву
укладывают на носилки и
несут сквозь проход, в ко-
тором предварительно ими

же была перерезана прово-
лока.

- Задание не выполнено,
так как финишировали три
человека, - слышится вер-
дикт строгого жюри.

Действительно, в одной
из команд участник при
проходе через специаль-
ный турникет зацепился за
него висящим на поясе
крюком. Ручка носилок из
ладони выскочила, а трое
товарищей не останови-
лись и продолжили бег к
финишной прямой.

- Самая распространен-
ная ошибка - небрежность,
- делится своими наблюде-
ниями главный специалист
- старший тренер по спаса-
тельному спорту Галина
Глубоцкая. - Нужно делать
все быстро, но еще и пра-
вильно.

Удивительно, но Галину
Михайловну знал здесь каж-
дый. Да и она ко многим об-
ращалась по именам. А на-
роду здесь было немало -
около семисот человек. Да и
приехали люди из более чем
двадцати регионов России.
Оказывается, познакомить-
ся успели перед соревнова-
ниями на сборах, которые
проводились в Подольске.

Кстати, тренер рассказа-
ла, что спасательный спорт
настолько молод - всего
второй год, что даже еще
не подписаны документы
на признание его отдель-
ным видом.

- Но надежда не угасает,
ведь вывести работу спаса-
телей на стадионы очень
важно для популяризации
специальности, - поясняет
собеседница. - К тому же

подобные соревнования
проводятся и за рубежом.
И нам всем очень приго-
дился бы обмен опытом.

Зато пожарно-спасатель-
ный спорт в рекламе не ну-
ждается. В этом году ему
исполнилось 70 лет. Пер-
вые состязания пожарной
охраны НКВД СССР состоя-
лись в 1937 году. В 1945-м
были разработаны правила
соревнований, в 1963-м
этот вид спорта включают в
Единую всесоюзную спор-
тивную классификацию,
устанавливают нормативы
мастера спорта СССР и раз-
рядные требования.

Итак, наступила следую-
щая часть соревнований -
по пожарно-спасательному
спорту. На этот раз участ-
никам предстоял подъем на
четырехэтажную башню по
штурмовой лестнице. Инте-
ресно, что вместо привыч-
ных пожарных я увидела
настоящих спортсменов в
элегантной облегающей
спортивной одежде.

Оказывается, в годы
становления этого вида
спорта участники соревно-
ваний выступали в боевой
одежде. И только в конце
60-х решением Федерации
п о ж а р н о - п р и к л а д н о г о
спорта были введены пла-
стиковые каски, облегчен-
ная боевая одежда для
спортсменов, разработан
и утвержден проект метал-
лической штурмовой лест-
ницы.

- Наверху лестницы спе-
циальный крюк, который
служит не только для того,
чтобы зацепиться за стену,
но и чтобы не составило
труда разбить окно, - пояс-
нили мне участники.

Я наблюдала за действи-
ями настоящих виртуозов,
которые за несколько се-
кунд взмывали на четвер-
тый этаж. Руки ставили на
каждую ступень, а ноги -
через одну. Как не запута-
ются?! Но, кстати, если
кто-то оступался, то сразу
прекращал подъем.

- Какой смысл? Время
уже потеряно, - вздохнул
один из вернувшихся.

Лучшими оказались мо-
сковские спасатели. Вто-
рое место досталось ко-
манде центрального регио-
нального центра МЧС Рос-
сии, а третье - гостям из
Приволжско-Уральского
центра.

В соревнованиях по по-
ж а р н о - с п а с а т е л ь н о м у
спорту первое место заня-
ли ребята из Ямало-Ненец-
кого округа. Подмосковье
оказалось вторым, а
третьим стал Ханты-Ман-
сийский округ.

- Каждый мужчина дол-
жен быть спасателем, - вы-
сказался как-то министр по
ЧС и ГО Сергей Шойгу.

И кто с этим не согласит-
ся? Ведь так надоело самой
входить в горящую избу и
коня на скаку останавли-
вать. А чувствовать себя в
безопасности так хочется!

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

Недавно был отбуксирован де-
баркадер из природного запо-
ведника «Серебряный Бор»,

закрыт и  опечатан плавучий ресто-
ран на Пушкинской набережной в
районе Андреевского моста. Он стал
четвертым по счету  плавсредством,
закрытым Росприроднадзором по
инициативе правительства Москвы
за отсутствие надлежащих докумен-
тов и несоблюдение природоохран-

ного законодательства.  В отноше-
нии их владельцев возбуждено ад-
министративное производство. У
всех выявлены общие нарушения:
сброс сточных вод в реку, наносящая
непоправимый вред экологии за-
правка топливом   канистр, само-
вольное подключение к городским
коммуникациям.

Гуляя  по набережным Москвы-ре-
ки, можно убедиться в непотребном
виде барж и судов,  приспособлен-
ных под рестораны и игорные заве-
дения, а то и столкнуться с пьяными
развязными типами, завсегдатаями
пивных  плавучих заведений, кото-
рые выходят на берег с шумом и ру-
ганью. Вокруг этих «поплавков»
плавают пустые бутылки, окурки,
объедки, прочий мусор, загрязняю-
щий  реку.

Как  выявлялось после проверок
санитарных служб, владельцы реч-
ных заведений не считали нужным
подключаться к канализации, сбра-
сывали отходы прямо в воду, неакку-
ратно использовали  линии электро-
передачи,  нередко становясь винов-
никами пожаров. При этом выясни-
лось, что  они воруют у города и  по-

требляют бесконтрольно объем
электроэнергии в пять раз больше,
чем обычные магазины и рестораны,
расположенные на улицах города. 

Во Франции и Голландии такие
плавучие дома-пристани  можно не-
редко  встретить.  Но там они имеют
строгое место, необходимые догово-
ренности с городскими властями. У
нас же   нашествие дебаркадеров
произошло стихийно, как налет пи-

ратских шхун, которые оккупирова-
ли престижные районы столицы
вдоль Москвы-реки.

Мэр Москвы Юрий Лужков  еще
год назад принял твердое решение
покончить с этими  наростами на ре-
ке. Были организованы их комплекс-
ные систематические проверки. В го-
роде расположено более 250 плаву-
чих объектов, но особую озабочен-
ность властей вызывают 20 дебарка-
деров в центральной части столицы.
Как утверждает заместитель руково-
дителя Департамента природополь-
зования и охраны окружающей сре-
ды столицы Марина Вакула,  в насто-
ящий момент только 10 дебаркаде-
ров имеют проверенные и подтвер-
жденные лицензии на их установку
на Москве-реке.

Юрий Лужков уверен, что город-
ские власти решат задачу освобож-
дения набережных от барж с магази-
нами, ресторанами и саунами. Ос-
ложняет эту работу то обстоятельст-
во, что согласно федеральному за-
кону русло Москвы-реки не является
территорией города. Однако столич-
ные власти отступать не намерены.

Василий СЕДАКОВ

Однако в нынешнем году Мосводо-
сток нашел выход из ситуации.
Кстати, довольно простой: на мусо-

роочистке водоемов будут работать
школьники.

Тысячи студентов и школьников летом
добровольно отказываются от каникул.
Пора на работу. Для студентов вакансии
есть, их труд востребован. Гораздо слож-
нее найти работу в летнюю пору школь-
никам. «С ними лучше не связываться –
морока ужасная», - считают руководите-
ли предприятий.

Дело в том, что Трудовой кодекс предпо-
лагает более высокую ответственность ра-
ботодателя перед несовершеннолетними.
Например, при найме школьника на работу
требуется обязательное согласие родите-
лей. Перед работой школьнику обязатель-
но нужно пройти медосмотр – причем за
счет средств работодателя. Даже при рабо-
те на каникулах, то есть когда заключается
срочный договор, отпуск тоже обязатель-
но предусмотрен законом - из расчета
2 рабочих дня на каждый трудовой месяц.

Однако действительно ли это морока?
Нет, отвечают в Мосводоканале. В тече-
ние нынешнего лета вместе с его сотруд-
никами работают и школьники с 14 лет.
На каких условиях трудятся ребята, рас-
сказал руководитель пресс-службы Мос-
водостока Игорь Епифанов:

- Условия, как и прописано в законода-
тельстве, исключительно для несовершен-
нолетних. То есть сокращенный рабочий
день, не более четырех часов в сутки. И,
естественно, исключаются тяжелые рабо-
ты. Трудовая книжка, страховое свиде-
тельство – такие документы, конечно, за-
водятся. Заводится трудовая книжка – уже
положено начало трудового стажа, он

идет. То есть ребята, прервав эту работу,
временную и сезонную, потом могут пой-
ти на другое предприятие с уже готовыми
документами.

- Как набираются школьники – по объ-
явлению, централизованно?

- Обычно заключаются договоры со
школами, с трудовыми лагерями. После
этого, завершив все необходимые проце-
дуры по трудовому законодательству, по-
лучив согласие от родителей, собрав все
справки (оформить ребенка труднее, чем
взрослого), принимаем школьника на ра-
боту.

На этой работе он, школьник, стано-
вится речным рабочим 1-го разряда. Что
это за звание?

- Не самое высокое звание на флоте из
тех, что у нас применяются, - объясняет
Владимир Федосов, инженер техническо-
го флота ГУП «Мосводосток». - Рядовое
звание. Но тем не менее оно все-таки
имеет спецификацию: это профессио-
нальное звание, которым можно гордить-
ся. А «речной» потому, что сфера дея-
тельности – исключительно водоемы.

За сутки на московских водоемах ре-
бята собирают не килограммы – тонны
мусора. Стеклянные бутылки, пластико-
вая тара, алюминиевые банки, окурки,
бытовые отходы - на сборе всего этого
без рук человека не обойтись. А ребята,
как показывает их работа, трудятся даже
старательнее взрослых коллег.

Конечно, заработать на свой первый
автомобиль подросткам на такой работе
вряд ли удастся. Но потратить время с
пользой и для себя, и для всего города
получится вполне.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

МОЛОДЕЖЬ, 
НА ОЧИСТКУ ВОДОЕМОВ!
Известна замусоренность берегов и прибрежных
территорий городских водоемов. Это головная боль
МГУП «Мосводосток» уже не первый год. Одна из
ее причин – нехватка рабочих рук.

ПРИЛИПАЛЫ 
НА НАБЕРЕЖНЫХ
Столичные власти намерены удалить из аквато-
рии Москвы-реки все незаконно расположен-
ные в черте города дебаркадеры. 
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Окончание. Начало на стр. 1

СПАСАТЕЛЕМ ДОЛЖЕН БЫТЬ
КАЖДЫЙ МУЖЧИНА



6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Местное самоуправле-
ние в столице посте-
пенно крепнет, стано-

вится более авторитетным, и
не случайно, что правитель-
ство Москвы с 1 января 2007
года в законодательном по-
рядке наделило его функци-
ями, за исполнение которых
раньше бралось государство.
Речь идет о досуговой, соци-
ально-воспитательной и
физкультурно-оздорови-
тельной деятельности в на-

ших дворах и на наших улицах, которые целиком и полно-
стью перешли под контроль муниципалитетов.

Смысл такого решения понятен: кому, как не самим
жителям, решать, где нужны детские площадки, а где
спортивные, где клубы, а где какие-то торжественные ме-
роприятия. Пора приблизить культурный досуг к нашим
дворам и подъездам, чтобы москвичи не только плодо-
творно работали, но и научились с пользой отдыхать, не
покидая пределы своего двора или улицы. Это не пустые
декларации, это все возможно, тем более что наша досу-
говая и оздоровительная деятельность имеет серьезное
материальное подкрепление. Один миллион рублей зало-
жен в бюджете муниципалитета на эти цели.

Вопрос в другом: кто будет этим заниматься, и зани-
маться профессионально? Мне, например, помогла моя
биография: служа в Вооруженных силах, я ведал культ-
массовой работой. Так что дело, за которое взялся муни-
ципалитет, для меня не новое. Есть опыт. Кроме меня у нас
работают еще четыре профессионала, трое из которых за-
нимались вопросами досуга жителей на уровне управ.

Но мы по роду деятельности не только массовики-за-
тейники, но еще и хозяйственники. Ведь нужно благоуст-
раивать детские и спортивные площадки, нужно прово-
дить конкурсы среди организаций ЖКХ, которые специа-
лизируются на этом, нужно разбираться в сметах, в тон-
костях работы коммунальщиков. Для этого я и наш юрис-
консульт прошли обучение в Академии предприниматель-
ства при правительстве Москвы и теперь используем зна-
ния на практике. Конечно, не все получается в идеале, но,
как говорится, желание и труд все перетрут. Ведь конеч-
ная цель - устроить во дворах для жителей праздник.

Надо сказать, что дворы в Крылатском особенные -
большие, огороженные, как правило, четырьмя много-
этажными коробками. Так что есть где развернуться.

В феврале на Осеннем бульваре у дома 12 и корпусов
2, 3, 4, 5 мы устроили широкую Масленицу, а в мае к Дню
семьи у дома 16 на Осенней улице провели концерт. Как-
то на Рублевское шоссе мы пригласили цирк. Люди выхо-
дят из подъездов, а во дворе - медведи и прочие дресси-
рованные звери, клоуны. Детвора особенно была в вос-
торге - здорово! Дети-сироты - выпускники школ у нас на
теплоходе плавали...

И всегда мы в поиске - какой коллектив, кого из арти-
стов пригласить. С кем-то мы работаем давно, но хочется
и чего-то новенького. Поэтому стали формировать банк
данных на творческие коллективы, которые не чураются
выступить во дворе. А что тут зазорного? Тут зритель - са-
мый благодарный. Бабушка какая-нибудь ну ни в жизнь
не соберется в цирк, а деловому человеку и подавно неко-
гда. Для них это дворовое представление - праздник.

Соревнования спортивные проводим. Нам, кстати, пе-
реданы все спортплощадки в районе. Семь из них новые.
Остальные в общем-то исправные, но кое-где требуется
косметический ремонт, новое оборудование. Провели для
этого конкурс и определили хозяев - кто будет за ними
следить, снег зимой убирать, катки заливать, летом - кра-
сить. В финал конкурса вышли три коммунальные орга-
низации - ООО «МСФ Санрем», ООО «Росстройсервис и
К», ОАО «Ремвест». Им и доверили благоустройство, тре-
неров набрали. Теперь 10-12 спортсменов-профи учат
уму-разуму начинающих. За один только второй квартал
мы в районе 35 спортивных соревнований провели. И ни-
кого мы насильно не тянули. Люди сами пришли - вот что
главное... А развернуться есть где. У нас во дворах 29
спортплощадок.

Конечно, мы не дипломированные коммунальщики, не
профессиональные культпросветработники, не хозяйст-
венники. Что-то где-то не понимаем, иногда не стесняем-
ся обращаться за советом и в ДЕЗ, и в районную управу,
и к работникам культуры, а главное - к жителям. Как то-то
и то-то сделать лучше. А люди идут навстречу, когда ви-
дят работу не для галочки. Среди жителей мы и анкетиро-
вание проводили, и электронные отзывы о наших меро-
приятиях собирали. 90 процентов крылатчан считают, что
дело, за которое взялся муниципалитет, нужное. Всем,
кто откликнулся, мы приглашения на новые мероприятия
разослали.

Надо бы нам и военно-патриотическую работу подтя-
нуть. Придумали вот что: пусть встретятся спортивные ко-
манды, допустим, работников ОВД, военных комиссариа-
тов и потенциальных призывников-старшеклассников. А
что? Посмотрим еще, кто кого...

Дела наши кому-то покажутся второстепенными. Но
они обсуждаются серьезным образом и на коллегии пре-
фектуры. Надо заботиться не только о внешнем облике
дворового пространства, но и о его культурном наполне-
нии. Двор должен объединять нас, горожан, хорошими и
полезными делами.

Артур КОРОЛЬКОВ,
руководитель муниципалитета 
района Крылатское (ЗАО)

БУДЕТ В КАЖДОМ
ДВОРЕ ПРАЗДНИК

ГОВОРЯТ, КРАСОТА СПАСЕТ МИР.
НО ПРЕЖДЕ НУЖНО СОЗДАТЬ 
САМУ КРАСОТУ - СОВМЕСТНЫМИ 
УСИЛИЯМИ ВЛАСТЕЙ И ЖИТЕЛЕЙ
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Эта подготовка состоит из несколь-
ких этапов, так как необходимо
позаботиться не только о зданиях,

но и об инженерных коммуникациях, при-
легающей территории и дорогах. В Саве-
ловском предстоит поработать в 245 до-
мах. В это число входят и ведомственное
жилье, и ЖСК, и ТСЖ. Каждые 15 дней в
соответствии с единым графиком гото-
вые объекты принимает комиссия, в со-
ставе которой - специалисты жилищной
инспекции и АТИ. Оценивается и то, как
отремонтированы фасады, чердаки и
подвалы, то есть так называемый тепло-
вой контур, и состояние инженерных
коммуникаций.

С последними, кстати, забот особенно
много. Савеловский - давно сложившийся
район, и жилой фонд здесь в основном
довольно старый. Например, более поло-
вины электросетей требуют замены: со
временем изоляция износилась, а это уже
прямая угроза для жизни. К сожалению,
на то, чтобы полностью поменять все вет-
хие коммуникации, не хватает денег. А
потому В. Ткаченко призвал народ огра-
ничивать потребление электроэнергии,
особенно во время сильных холодов.

- Часто в семьях сразу включают чуть
ли не все имеющиеся в доме бытовые
приборы, юное поколение в это время
сидит у компьютера, а еще в каждой

комнате по телевизору работает. Вот и
получается, что в 10-15 процентах домов
нашего района регулярные аварийные
отключения электричества - дело обыч-
ное, - констатировал заместитель главы
управы. - Так что прошу вас планиро-
вать, когда какими электроприборами
пользоваться, и если вы, к примеру, пен-
сионеры, выбирать время, когда соседи
на работе.

И это не единственное пожелание, ко-
торое В. Ткаченко адресовал жителям
Савеловского района:

- Если утепление дома в целом - наша
задача, то постараться не греть зимний
воздух - ваша. Тем более что сейчас в
нашем городе реализуется программа
энерго- и теплосбережения.

Особый разговор - подготовка диспет-
черов к самому тяжелому для них перио-
ду, когда обращений и жалоб от населе-
ния поступает особенно много. Для того
чтобы не возникало конфликтов, даже ес-
ли подобные граждане сами провоцируют

...А МУСОРОПРОВОД ЛАТАЮТ ПОРОЛОНОМ
Июль - макушка лета, а значит, самое время готовиться к зиме.
Эта работа сейчас вовсю развернулась в районе Савеловский.
Недавно первый заместитель главы управы В. Ткаченко встретил-
ся с жителями и рассказал, как коммунальные службы готовят жи-
лищный фонд к эксплуатации в зимний период 2007-2008 годов.

В2001 году 10-й округ столи-
цы первым начал использо-
вание системы  АСКП (ав-

томатизированная система конт-
роля проезда). АСКП состоит из
валидатора и турникета. Этот аг-
регат вводился как временная
мера. Нигде в Европе железных
рогаток на входе в автобусы  нет,
там работает только валидатор

(это компьютер с определенным
объемом памяти и механической
частью).

В Зеленограде за шесть лет
пассажиры привыкли к новому
порядку. Этому способствовал не
такой уж жестокий трафик, как в
Москве, и небольшое количество
приезжих. Зеленоградцы научи-
лись выстраиваться на останов-
ках в аккуратные очереди, прохо-
дить в середину салона, чтобы не
задерживать посадку новых пас-
сажиров. Выручка автокомбината
существенно повысилась, и экс-
перимент распространили на мо-

сковские маршруты. В столице
АСКП не вызвала энтузиазма:
увеличилось время посадки, что
в столичных пробках не порадо-
вало ни пассажиров, ни водите-
лей. Московские власти взяли
тайм-аут на размышление, отло-
жив тотальное внедрение турни-
кетов и валидаторов.

А в Зеленограде пока решено
попробовать отказаться от тур-
никетов  на малозагруженных
маршрутах  и посмотреть, как
это скажется на выручке авто-
комбината. Одновременно транс-
портники должны продумать,

как заинтересовать водителей
автобусов следить за оплатой
проезда. Без турникетов, с од-
ним лишь валидатором, будут
работать  автобусы малой и
средней вместимости, которые
зеленоградский автокомбинат
планирует вывести на маршруты
в скором времени.

Пробные отмены турникетов
на маршрутах Зеленограда
уменьшили прибыль автокомби-
ната на 40 процентов, поэтому
резко отказываться от турнике-
тов перевозчики не спешат.

Галина КРАСОВА
В
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ТУРНИКЕТЫ ОТМЕНЯТ?

АРБАТ – 
НАШЕ
ДОСТОЯНИЕ
Глава управы рай-
она Арбат Алексей
Садиков, общаясь
недавно с журна-
листами, отметил,
что подготовка
района к Дню горо-
да находится сей-
час в центре вни-
мания властей.

-Арбат – один из
символов нашего
города, - сказал

А. Садиков, - по которому
люди судят и обо всей Мо-
скве. Это особенно прояв-
ляется в дни праздников,
когда на Арбат приезжает
множество людей со всей
Москвы и из других горо-
дов. Потому для нас под-
готовка к Дню города –
предмет особой ответст-
венности. К концу про-
шлого года мы завершили
реконструкцию четырех
объектов, в том числе
двух памятников культу-
ры. Уже идет или вот-вот
начнется реконструкция
еще тринадцати объектов.
Сейчас ведем масштаб-
ную работу по приведе-
нию в порядок фасадов на
семи улицах.

Кроме того, жители рай-
она получат к Дню города
прекрасный подарок – пла-
вательный бассейн. А. Са-
диков напомнил слова мэ-
ра столицы Юрия Лужкова
о том, что Арбат – не про-
сто район, а общегород-
ское достояние.

- Этим принципом, - за-
ключил глава управы, - мы
и стараемся руководство-
ваться – и в праздники, и в
будни.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Эксперимент по час-
тичной  отмене тур-
никетов  в автобусах
планируется начать
в Зеленограде в
этом году.

Стоит арба среди двора, а сам двор
уже погружается в летние не по-
московски душные сумерки,

словно перекочевал он в вечерних гре-
зах в Фергану или Самарканд. Диким
камнем он вымощен, с ручейками гра-
вийных дорожек, сквозь которые про-
бивается изумрудная зелень. Во дворе
цветут розы, невысокие клены стере-
гут тишину.

- Бабушка, бабушка, пойдем посмот-
рим, не убежала ли черепашка, - тере-
бит малыш пожилую женщину.

- Пойдем посмотрим, где она. Не за-
блудилась ли?..

Много всяких экзотических дикови-
нок можно увидеть в московских дво-
рах, когда за благоустройство берутся
жители. Павлина, например, или пони,
жующего травку в вольере. Черепах я
пока не встречал, но, поскольку в про-
грамме «Мой двор - мой подъезд» есть
призы за лучшую инициативу самих го-
рожан, то немудрено и встретить, хоро-
шо - черепаху, а не удава или там
обезьяну - есть и у них поклонники...

А впрямь, где черепаха-то? Я пере-
местился на скамейке, чтобы удобнее
наблюдать за бабушкой и внуком. Те
неспешно миновали низкорослые за-
росли травы и остановились у одного
из камней.

- Вот она! - радостно тычет мальчон-
ка пальчиком.

Неужели живая? Я встал и подошел
поближе. Черепаха была почти всамде-

лишная и лениво бронзовела в закат-
ных солнечных лучах. Я присел на кор-
точки, чтобы рассмотреть поближе.

- Это скульптура, а смотрится, как
настоящая, - вступила в разговор ба-
бушка, заметив мой интерес.

Как выяснилось далее, зовут бабуш-
ку Инессой Петровной и живет она вме-
сте с внуком в доме напротив - в высо-
ченной 25-этажке по улице Лобачев-
ского, 92, корпус 2. В доме этом есть
ТСЖ во главе с председателем Наталь-
ей Смирновой. Она-то и подбила жиль-

цов на устройство в обычном дворе
что-то вроде ландшафтного парка в
миниатюре.

Почему черепаха, камни, арба на на-
стоящих кованых колесах и прочие ат-
рибуты Востока понадобились жителям
Среднерусской равнины, чтобы убла-
жить глаз и отвести душу? Несколько
десятилетий назад тут были разброса-
ны поля, деревни, овраги, ручейки и
массовая застройка не стерла еще атри-
буты чуть всхолмленного пространства,
столь привычного для западной окраи-
ны столицы. Может быть, и тут загадка
русской души, или наползающее потеп-
ление климата повлияло на умы здеш-
них жителей. Возможно и то, и другое,
и третье, говорит моя собеседница. Но
главное, нашелся человек - профессио-
нальный дизайнер, живущий в их доме,
он и навеял эти восточные сны двору. А
розы, лилии и прочая запредельная эк-
зотика расцвела не по собственной при-

хоти, а благодаря тому, что кто-то съез-
дил за семенами и посадил цветы, кто-
то их поливал, а кто-то и рублем помо-
гал. Вот так. Чудес не бывает.

- А по соседству есть у нас водопад.
- Что?!
- Ну да, водопад. На улице Коштоян-

ца, дом 6, корпус 1. Малыши в нем да-
же в жару купаются, - подтвердила
Инесса Петровна...

Вечер был лют на жару. И я подумал:
а не пойти ли к водопаду?!

Но на Коштоянца, 6, корпус 1 живут
серьезные люди. За высоким забором
и недремлющей охраной.

- Смотреть смотрите, но в воду ни
ногой, - предупреждает секьюрити.

- А если рукой?
- Рукой? Умыться хотите? Можно, -

раздобрился хозяин места.
Водопад на самом деле имел место

быть и журчать. Его по проекту раньше
не было. Но жильцы решили - быть по
сему. И он заструился.

- Это все сделано руками жителей, -
проводит экскурсию охранник. - Ас-
фальт им даже не понравился. Они его
содрали и выложили двор брусчаткой,
как на Красной площади. Красоту надо
беречь. А то у нас тут есть до камней
охотники.

- Но главное, конечно, тут - детская
площадка. Безопасная. То есть, играя,
ребенок должен быть защищен от ост-
рых углов железа, камня, всего того,
что может поранить, - говорит мой гид.

Может быть, поэтому тут, на детской
площадке, царствуют пластик, яркие
броские цвета...

Детскую площадку и сегодня не во
всяком дворе встретишь. Безопасную -
тем более.

- А инициатор всем этому Дмитрий
Сапожков - запишите, - напутствует
секьюрити. И я записал...

Кстати, в пресс-центре Западного
административного округа мне потом
рассказали, что эти и другие дворы -
потенциальные победители конкурса
«Мой двор - мой подъезд» в номина-
ции «Лучшая инициатива жителей». Но
время, объяснили, такое, что красоту
надо охранять. Поэтому везде секью-
рити. Вандалы-то тоже рядом...

И я понял, почему меня не пустили в
дом 3, корпус 14 по улице Удальцова.

- У нас кусты и рассаду недавно вы-
садили, - объяснил консьерж, который
меня через видеокамеру просек. - Вре-
мя позднее, 11 вечера. Чужих домком
не велел пускать. Заходите как-нибудь
с утра - цветы распустятся.

Я пообещал: зайду...
Николай ПЕРМЯКОВ

ГДЕ ЗАБЛУДИЛАСЬ
ЧЕРЕПАХА?
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КАПОТНЯ: 
СТРАТЕГИЯ
«МАЛЫХ ДЕЛ»
Инициатива с мест поощряется
и рекомендуется для широкого
распространения - принцип, по
которому стремится жить Юго-
Восточный округ столицы. 

Хорошие перспективы стать образцом для
подражания имеет программа «малых дел»,
разработанная в Капотне. Ее выполнение и

взаимодействие с органами местного самоуправ-
ления обсуждались на очередном заседании кол-
легии префектуры ЮВАО.

Авторство инициативного проекта принадлежит
как раз органу местного самоуправления - муници-
палитету, что особо отметил префект ЮВАО Вла-
димир Зотов, подчеркнув, что из малых дел скла-
дывается большая социальная политика. О наце-
ленности на создание условий для повседневной
здоровой, комфортной и интересной жизни на
конкретной территории говорил и основной док-
ладчик - руководитель внутригородского муници-
пального образования район Капотня Геннадий Ку-
зовлев.

- Разработанную нами программу одобрили гла-
ва управы и муниципальное собрание, - сообщил
он. - Основные усилия мы направили на развитие
детского спорта и создание зон отдыха. Уже по-
строены три высококлассных стадиона, в этом и в
следующем годах к ним прибавятся еще два, при-
чем к финансированию привлечены спонсорские
деньги. Реконструирован стадион школы № 1996,
выделены средства на строительство спортивных
площадок возле центра образования № 1858 и
школы № 473. Осенью должно быть согласовано
возведение крытого манежа с бассейном, который
расположится на крыше бомбоубежища в 1-м
квартале Капотни. Будем прилагать все усилия,
чтобы в 2009 году он начал функционировать. Осо-
бое внимание уделяется обновлению спортсоору-
жений во дворах. У нас есть три хоккейных катка,
теннисный корт, две баскетбольные площадки и
одна - для гольфа. 65 процентов детей занимают-
ся в спортивных секциях и кружках.

Появилась зона отдыха «Яблоневый сад» в 3-м
квартале района. Качественно преобразилась тер-
ритория парковой зоны неподалеку от больницы
№ 49: там не только создана эстетически приятная
среда, но и организовано детское кафе. Второй год
проводится смотр-конкурс «Цветы Капотни», в ко-
тором участвуют все предприятия района. 

- Так что приезжайте - сами увидите, сколько у
нас зелени и как все теперь выглядит, - пригласил
докладчик.

В ближайших перспективах - обустройство бе-
рега Москвы-реки. Уже найдена фирма, готовая
инвестировать и осуществить эти работы.

Проблемным вопросом является неприглядный
вид территории у бывшего торгового центра во 2-м
квартале: проводить там благоустроительные ра-
боты затруднительно, поскольку не урегулированы
земельные отношения. Та же причина тормозит
строительство фитнес-центра в 1-м Капотнинском
проезде. 

Здешние «малые дела» не так уж отличаются от
программ социально-экономического развития ос-
тальных районов, где благоустраивают территории,
строят спортплощадки, высаживают цветы, орга-
низуют места отдыха и досуга. Причиной вынесе-
ния вопроса на рассмотрение коллегии стало то,
что Капотня выбрана как пример сотрудничества
управы и муниципальных органов, которым нынче
переданы большие полномочия по работе с насе-
лением по месту жительства. Лишь бы от такого
взаимодействия всем стало лучше.

Александр 
СТЕПАНЦЕВ
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их, диспетчеров инструктируют, как
разговаривать с ними, а главное, неод-
нократно напоминают, что если кто-то
пожалуется уже не на недоработки
коммунальщиков, а на них самих, при-
чем справедливо, санкции последуют
незамедлительно: от выговоров и ли-
шения премии до увольнения.

Как рассудить, кто прав, кто виноват
в такой ситуации? Выход был найден,
и весьма интересный. С этого года в
районе Савеловский начал работать
единый центр мониторинга, куда по-
ступают все звонки жителей, которые
записываются, а номер телефона фик-
сируется. Эта информация заносится
на жесткий диск компьютера и хранит-
ся определенное время. Так что, если
кто-то несправедливо обвинит в грубо-
сти диспетчера, проблем с тем, чтобы
разобраться в ситуации, не будет.
Кстати, заявителя заранее предупреж-
дают об этом. И, что неудивительно,
жители стали разговаривать гораздо
вежливее, взвешивая свои слова.

Татьяна 
ПОМЕЛОВА
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В диспетчерской
дежурили:
Г. Воскресенский,
П. Драченко,
Е. Крушельницкий,
В. Потресов,
А. Чудаков

СКОЛЬКО СТОИТ УЧЕТ?
«Я установил счетчики горячей и холодной воды. Придется ли

платить за их обслуживание?
А. ФЕДОТОВ, Зеленоград».

В Зеленоградском ЕИРЦ «МС» сообщили, что с установкой
счетчика в единый платежный документ добавится строка
«техническое обслуживание КПУ». Оплата по этой статье зависит
от видов работ, включенных в договор (поверка, прочистка
фильтров и т.п.). За оба счетчика это составит около сорока рублей
в месяц.

1-20.08. 3-й и 5-й кв. Капотни,
Волгоградский пр-т, Волжский б-р,
Люблинская, Юных Ленинцев, Артю-
хиной, Малышева, Чистова, Шкуле-
ва, 8-я ул. Текстильщиков, Ставро-
польская, Белореченская, Ейская,
Краснодарская, Мартеновская, Сов-
хозная, Цимлянская, Тихорецкий б-р
- ЮАО, ЮВАО.

1-21.08. Ленинградский пр-т, Бал-
тийская, Усиевича, 2-й Балтийский
пер., Черняховского, Л. Чайкиной,
Шебашевский, Часовая, Самеда Вур-
гуна, Асеева – САО. Пятницкая, 1-й,
2-й и 3-й Кадашевские пер., Щети-
нинский пер., М. Толмачевский
пер., Лаврушинский пер., Старомо-
нетный пер., Бродников пер., 1-й
Казачий пер., Б. и М. Ордынка,
Б. Якиманка, Серафимовича, Бо-
лотная наб., Черниговский пер., Го-
ликов пер. – ЦАО. Сиреневый б-р,
Щелковское ш., Измайловский б-р,
Борисовская, 5-я, 6-я, 9-я, 11-я,
13-я, 15-я и 16-я Парковые, Амур-
ская, Б. Черкизовская, Буженино-
ва, Преображенский Вал, 1-й и 2-й
Электрозаводские пер., 2-я Пуга-
чевская, Борисовская, Зверинец-
кая, Лечебная, Ткацкая, Ибрагимо-

ва, Измайловское ш., Окружной
пр-д, Б. Черкизовская, Борисов-
ская, Бирюсинка – ВАО. Вавилова,
Ленинский пр-т, пр-т 60-летия Ок-
тября, Университетский пр-т, Мо-
лодежная, Губкина, Дм. Ульянова,
Ферсмана, Канатчиковский пр-д,
Донская, Шаболовка, Хавская,
Мытная, Стасовой, Загородное ш.,
Ломоносовский пр-т, Акад. Зелин-
ского – ЮАО, ЮЗАО. Акад. Анохи-
на, Мичуринский пр-т, Б. Очаков-
ская, Колесовой, Озерная, Прже-
вальского, Вернадского, Лобачев-
ского, Коштоянца, Кравченко,
Удальцова, Крупской, М. Ульяно-
вой, Строителей – ЗАО.

2-20.08. Ш. Энтузиастов, Новоги-
реевская, Зеленый пр-т, Металлур-
гов, Вешняковская, Кусковская, Ми-
хайлова, Коренная, Перовская, За-
райская, Паперника, Шумилова, Яс-

нополянская, 1-я, 2-я и 3-я Влади-
мирские, Перовская, Плющева, Пле-
ханова, Мастеровая, С. Лазо –
ЮВАО, ВАО.

2-22.08. 800-летия Москвы,
Cеверный б-р, Бескудниковский б-р,
Римского-Корсакова, Мусоргского,
Путевой пр-д, Черского пр-д, Стан-
дартная, Бестужевых, Пестеля, Де-
кабристов, Грекова, Алтуфьевское
ш., Сущевский Вал, Октябрьская,
Олимпийский пр-т, 2-я, 3-я и 4-я ул.
М. Рощи, 1-я Ямская, Октябрьский
пер., 1-й, 2-й, 3-й и 4-й Самотечные
пер. – СВАО, ЦАО.

3-20.08. Рязанский пр-т, Фер-
ганская, Зеленодольская, Ново-
кузьминская, Хлобыстова, Акад.
Скрябина, Окская, Ф. Полетаева –
ЮВАО.

4-24.08. Авиамоторная, ш. Энту-
зиастов, 1-й и 2-й пр-ды Энтузиа-

стов, Энергетическая, Душинская,
2-я, 3-я, 4-я и 5-я Кабельные, Ни-
жегородская, Смирновская, Ново-
хохловская, Пруд Ключики –
ЮВАО.

6-20.08.07 Перовская, Вешня-
ковская, Верх. Поля, Аллея Жем-
чуговой, Реутовская, Молдогуло-
вой, Б. Косинская, Керченская,
Кетчерская, Красный Казанец, На-
польный пер., Старый Гай, Снай-
перская – ВАО.

7-27.08. Варварка, Никольская,
Неглинная, Пушечная, Кузнецкий
Мост, Б. Лубянка, Трубная, Санду-
новский пер., Тверская, Б. Дмитров-
ка, Петровка, Столешников пер.,
Страстной б-р, Петровский пер.,
Крапивинский пер. –  ЦАО. Ангар-
ская, Коровинское ш., Базовская,
Дегунинская, Коптевская, Новая,
Солнечногорская, Онежская, Илю-
шина, Коккинаки, Петровско-Разу-
мовская Аллея, Красноармейская,
Черняховского, Планетная, Старо-
зыковский пер., Эльдорадовский
пер. – САО.

Пресс-служба 
Комплекса городского

хозяйства г. Москвы

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ НА ПЕРИОД

ГИДРАВЛИЧЕСКИХ ИСПЫТАНИЙ В АВГУСТЕ

Разговоры полностью соответствуют
действительности, проинформировали
«МС» в ОАО «Мосгаз». Речь идет о том,
что в соответствии с постановлением
правительства Москвы от 21 ноября
2006 года № 907-ПП в цены за содер-
жание и ремонт жилых помещений не
включены расходы по ремонту инже-
нерного оборудования, в том числе га-
зового, в жилом помещении. Как соб-
ственники, так и наниматели жилых по-
мещений обязаны за свой счет произ-
водить текущий ремонт помещения и
его внутриквартирного оборудования.

Расценки на работы по ремонту газо-
вого оборудования в жилых домах сле-
дующие (в рублях): вызов слесаря для
выполнения работ – 243,53, замена га-
зового крана на газопроводе диамет-

ром до 32 мм – 380,44, диаметром 40-
50 мм – 612,88, замена участка внут-
реннего газопровода длиной до одного
метра диаметром 15 мм – 1225,75,
32 мм – 1458,82, 40 мм – 1726,41 и
50 мм – 2063,06, то же - на каждый до-
полнительный метр газопровода диа-
метром до 15 мм – 371,18, 32 мм –
440,23, 40 мм – 517,92 и 50 мм –
621,51, замена сгона внутреннего газо-
провода диаметром до 25 мм – 405,71,
свыше 25 мм – 561,08, устранение утеч-
ки газа в муфтовом соединении внут-
реннего газопровода – 280,54 рубля.

Что же касается аварийных ситуаций,
то в задачи соответствующей службы
Мосгаза входит лишь устранение уте-
чек и ликвидация аварий в газовом хо-
зяйстве города.

МОСГАЗ НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ
«Говорят, ОАО «Мосгаз» перешло на обслуживание внутриквартирного оборудо-

вания и его ремонт по заявкам на платной основе. Так ли это? Если так, то о чем
идет речь?

З.ЩЕКОЧИХИНА, улица Электрозаводская, ВАО».

«Где в нашем Северном административном ок-
руге организован летний отдых для населения
как с купанием, так и без него?

В.ЗУБАКОВ, Керамический проезд, САО».

ГДЕ ИСКУПАТЬСЯ
НА СЕВЕРЕ?

В Северном округе, как проинформировали
«МС» в управлении МЧС по САО города Моск-
вы, летний отдых организован в семи зонах, из
которых четыре – без купания. Зоны без купа-
ния – Ангарские пруды, Головинские пруды,
прибрежная территория Химкинского водохра-
нилища у ЖСК «Лебедь» и парк «Дружба». Эти
зоны соответствуют требованиям санитарно-
экологического состояния и инженерного обу-
стройства, а также уровню общего благоуст-
ройства. Здесь организована регулярная убор-
ка территории, установлены контейнеры для
сбора бытовых отходов и прочего мусора, био-
туалеты, кабинки для переодевания, автостоян-
ки не ближе 50 метров от границ водоемов, к
которым подведено водоснабжение, выполне-
но ландшафтное и водозащитное озеленение.
Однако водоемы этих зон отдыха не соответст-
вуют всем требованиям, предъявляемым к ка-
честву воды именно для купания.

Что же касается зон с купанием, то в САО –
это Большой Садовый пруд, пляж «Водный ста-
дион Динамо» и пляж «Левобережный». Их во-
доемы требованиям к качеству воды для купа-
ния полностью соответствуют, безопасность
купания обеспечивают спецпосты спасателей
со всеми необходимыми плавсредствами, обо-
рудованием и снаряжением.

Городским властям проблема
известна, и они намерены ее ре-
шать. В Департаменте жилищ-
ной политики и жилищного фон-
да нам сообщили о том, что 22
мая 2007 года было принято по-
становление правительства го-
рода Москвы № 398-ПП «О про-
грамме поддержки и развития
товариществ собственников жи-
лья, жилищных и жилищно-
строительных кооперативов в

городе Москве на 2007-2009 го-
ды и задании на 2010 год». В
пункте 2.3 данного документа
говорится: «Совместно с пре-
фектурами административных
округов и Департаментом иму-
щества города Москвы при от-
сутствии в многоквартирном
доме, управляемом товарище-
ством собственников жилья,
жилищным или жилищно-стро-
ительным кооперативом, сво-

бодных от обязательств нежи-
лых помещений и наличии на
первом этаже свободного или
освободившегося жилого поме-
щения (квартиры), являющего-
ся государственной собственно-
стью города Москвы, перево-
дить указанное жилое помеще-
ние по заявлению указанного
объединения собственников в
установленном порядке в нежи-
лой фонд и передавать по дого-
вору аренды товариществу соб-
ственников жилья, жилищному
или жилищно-строительному
кооперативу по минимальной
ставке арендной платы для реа-
лизации функций управления
многоквартирным домом и
обеспечения его эксплуатации».

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ ДЛЯ ТСЖ
«Сейчас много говорится о преимуществах товариществ собст-

венников жилья - ТСЖ. Но ведь для их нормальной работы надо ус-
ловия создать, в первую очередь - найти какое-то помещение для
офиса. Город намерен решать эту проблему?

Артем БЫКОВ, ЦАО».

«Слышала, что наш дом по
адресу: Ясный проезд, 13 по
причине аварийного состоя-
ния собираются снести до
2010 года. Правда ли это?

Евгения БОЙКОВА,
Южное Медведково, СВАО».

ДОМ ЕЩЕ
ПОСТОИТ

Как сообщили «МС» в уп-
раве района Южное Медвед-
ково, дом № 13 по Ясному
проезду к сносу не предна-
значен ни сейчас, ни в обоз-
римой перспективе. Сотруд-
ники управы называют эту
информацию изрядно подна-
доевшими слухами, неиз-
вестно кем распускаемыми.
Так что дом еще постоит.

ТРУДОВАЯ ДИПЛОМАТИЯ
«Меня выбрали в комиссию по ведению коллективных переговоров.

Коллективный договор в нашей организации заключается впервые.
Пожалуйста, подскажите, что необходимо заложить в его содержание?

Зинаида КРЮКОВА».

За разъяснениями по этому вопросу «МС» обратилась к юристам Мос-
ковского городского правового центра «Защита». Вот информация, полу-
ченная от них.

- Содержание и структура коллективного договора определяются сторо-
нами. Однако, как определено ч. 1 ст. 40 ТК РФ, включаемые в него вопро-
сы не должны выходить за пределы социально-трудовых отношений в ор-
ганизации.

Как рекомендовано нормами ч. 2 ст. 41 ТК РФ, в коллективный договор
могут включаться обязательства работников и работодателей по следую-
щим вопросам: формы, система и размеры оплаты труда, выплата посо-
бий, компенсаций; механизм регулирования оплаты труда с учетом роста
цен, уровня инфляции, выполнения показателей, определенных коллек-
тивным договором; занятость, переобучение, высвобождение работников;
рабочее время и время отдыха, включая вопросы предоставления и про-
должительности отпусков; улучшение условий и охраны труда работников,
в том числе женщин и молодежи; соблюдение интересов работников при
приватизации государственного и муниципального имущества; экологиче-
ская безопасность и охрана здоровья работников на производстве; гаран-
тии и льготы работникам, совмещающим работу с обучением; оздоровле-
ние и отдых работников и их семей; частичная или полная оплата питания
работников; контроль над выполнением коллективного договора, порядок
внесения в него изменений и дополнений, ответственность сторон, обес-
печение условий деятельности представителей работников, порядок ин-
формирования работников о выполнении коллективного договора; отказ
от забастовок при выполнении соответствующих условий коллективного
договора; другие вопросы, определенные сторонами.
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МАРЬИНО: ВИД ПАРАДНЫЙ 

Марьино - самый молодой район
на территории Юго-Восточного ок-
руга столицы. В 1977 году на месте
деревни Марьино начали строить
новый жилой микрорайон, полу-
чивший в наследство ее имя. В 80-
90-е годы строительство продол-
жилось на территории бывших по-
лей орошения - для этого создали
систему дренажей, связанных с
прудами-отстойниками и водоема-
ми-регуляторами для защиты жи-
лого массива от грунтовых вод.
Гидротехнические сооружения оп-
ределили своеобразие района,
включившего в свой состав и рай-
он-новостройку Марьинский Парк.

Сегодня Марьино - один из са-
мых больших по площади - 1274 га
- и населению - 221 тысяча человек
- районов города, где построено
5 млн. 100 тыс. кв. метров жилья.
Примечательный факт: в послед-
ние пять лет строительства в Марь-
ине ежегодно сдавалось до полу-
миллиона квадратных метров жи-
лья - это была самая большая
стройплощадка в Европе и мире. В
районе 33 школы, одно профессио-
нальное училище, шесть библио-
тек, два кинотеатра, ледовый Дво-
рец спорта, филиал детской музы-
кальной школы, две спортивные
школы и два филиала СДЮШОР,
двадцать подростковых клубов и
центров, городской дворец творче-
ства детей и молодежи «Марьино».
Жилье сдавалось с благоустроен-
ными дворами, удобными подхода-
ми и подъездами. Последние дома
- с газонным ограждением. Во дво-
рах детские площадки, цветники.
Много цветов на улицах. Дома ок-
рашены в светлые тона, отчего рай-
он выглядит чистым и уютным.

Вид с парадного входа ласкает
взор и поднимает настроение...

...И БУДНИЧНЫЙ

Те, кто обслуживает Марьино,
ходят по подвалам, чердакам и
прочим непубличным местам. Им
открывается несколько иной вид.
Скажем, в районе немало домов,
построенных по так называемому
экспериментальному проекту с за-
крытой системой отопления, где,
попросту говоря, трубы в стенах.
Выглядит эффектно. Но со време-
нем трубы поела ржа, и стены ста-
ли мокнуть. Эксперимент - без
лишнего шума - признали неудач-
ным. Последствия тяжким бреме-
нем легли на районные коммуналь-
ные службы - вынуждены теперь
выводить стояки наружу. Тяжесть
бремени не только в материальных
затратах, но и в процедуре: сделав-
шие качественный ремонт в своих
квартирах собственники не плани-

ровали последующий долбеж стен,
потому всячески противятся по-
ползновениям коммунальщиков.

Или такой факт: в районе нет ни
одного дома без лифтов. Они есть
даже в построенных в конце 90-х
четырехэтажных коттеджах. Один
лифт на 12-16 квартир - очень до-
рогостоящая услуга! И еще красно-
речивая деталь: в районе все дома
выше 12 этажей - а их большинст-
во - оснащены системами дымо-
удаления. Между прочим, система
дымоудаления - одна из самых до-
рогих услуг. Увы, люди оценивают
ее только тогда, когда дом горит. А
пока жареный петух не клюнул, от-
носятся как к бесполезной вещи. 

- В прошлом году во многих на-
ших домах выбирали способ управ-
ления, - рассказывает Светлана
Сергеевна. - ГУП ДЕЗ «Марьино»
рассматривалась как управляющая
компания. Мы знакомили собст-
венников со сметой затрат по со-
держанию дома. Они с пониманием
встречали многие цифры, но как
только доходили до суммы, необ-
ходимой для обслуживания систе-
мы дымоудаления, то возмущению
не было предела: «Зачем нам это?»
В ряде домов противопожарные
системы, по сути, не работают. Ви-
на в значительной степени на жиль-
цах - зайдите в любую квартиру и
посмотрите, есть ли над входной
дверью датчик. Нет. Сняли во вре-
мя ремонта. Нарушили единую сис-
тему дымоудаления. От нее оста-
лась лишь та часть, которая удаля-
ет дым из подъезда. В некоторых
домах и она в нерабочем состоя-
нии. Основная причина - ванда-
лизм!.. Я живу и работаю в районе
давно, и на моих глазах не один раз
ремонтировали подъезды по про-
грамме «Мой двор, мой подъезд».
Немалые деньги затрачены. Но ко-
гда видишь - светильники сорваны,
стены расписаны, короба с радиа-
торов сняты, нет обшивки лифтов,
- обидно до слез. Считаю: пока не
будем платить полным рублем за
содержание дома, это варварство
не изживем... Кстати, уже сделан
первый шаг в этом направлении. В
нынешнем году бюджет столицы не
выделил целевых денег на содер-
жание подъездов. Теперь их будут
ремонтировать за счет содержания
и эксплуатации жилищного фонда.
Хочешь - ремонтируй кровлю, хо-
чешь - подъезд. Каждая управляю-
щая компания определит сама, что
нужно ремонтировать в первую
очередь. И согласует это с собст-
венниками. Теперь задумаются:
тратить ли каждый год деньги на
ремонт «ничейного» подъезда или
все-таки считать его своим и сле-
дить за чистотой и порядком?..

Надо заметить, что о жильцах
Сафронова заговорила не мимохо-
дом. Марьино строился как «спаль-

ный» район для промышленной зо-
ны. Юго-Восточный насыщен был
индустрией: АЗЛК, ЗИЛ, ГПЗ, Ли-
тейно-механический завод - жилье
возводилось для трудового класса
предприятий и для муниципальных
очередников. Элитных домов в рай-
оне нет. Но, когда начал строиться
Марьинский Парк, возник рынок
жилья. Квартиры стали покупать. В
домах образовалась гремучая
смесь жильцов: собственники, при-
обретшие жилье за свои кровные, и
наниматели муниципального жи-
лья. Немало было и переселенцев,
заброшенных сюда решением суда.
Среди них алкоголики, деградиро-
вавшие личности. Они заселялись
и... продолжали пьяную, часто буй-
ную жизнь. Со всеми вытекающи-
ми последствиями для соседей...

И для работников ДЕЗа, потому
что жаловаться идут по старинке к
ним: на пьяного соседа, на то, что
за стеной что-то ломают и крушат...

ДЕЗ И ДРУГИЕ
ЗНАКОМЫЕ ЛИЦА

В Марьине одна дирекция еди-
ного заказчика. Для сравнения: по
постановлению правительства Мо-
сквы районные ДЕЗы создавались
исходя из расчета на миллион жи-
телей. Не редкость в столице ДЕЗы,
обслуживающие двухмиллионные
районы. Три миллиона - очень
большой район, таких не много. Но
чтобы пять с лишним - только
Марьино. 350 жилых домов. Из них
270 управляет ДЕЗ. За дирекцией
закреплено свыше трех млн. кв. ме-
тров территорий. В районе несколь-
ко частных управляющих компаний
- у них только дома ТСЖ. Есть това-
рищества, которые справляются с
управлением сами.

- Считаю, что в районе должно
быть несколько управляющих ком-
паний, - говорит Сафронова. - Кон-
куренция стимулирует работу и
ДЕЗа, и частников. В нашей дирек-
ции как управляющей компании -
пока этот статус не закреплен в ус-
таве, но, по сути, это так - очень
профессиональная команда: много
сильных специалистов с большим
опытом, они лучше и глубже знают
свою работу. Так что еще вопрос:
кто на кого в большей степени рав-
няется - мы на них или они на нас.
Не случайно частники переманива-
ют наших сотрудников к себе. В том
же «Аква-холдинге», как говорит-
ся, на четверть наш народ...

При упоминании «Аква-холдин-
га» я, признаюсь, напрягся: в дека-
бре 2002 года наша газета писала о
конфликте между марьинским
ТСЖ «Форум» и управляющей ком-
панией «Аква-холдинг». После вы-
хода статьи ТСЖ стало управлять
домом самостоятельно. Я поинте-
ресовался продолжением истории,

правда, замаскировал любопытст-
во общим вопросом: дескать, ус-
пешно ли они - то есть ДЕЗ - конку-
рируют с холдингом?

Сафронова, как оказалось, знав-
шая о конфликте и статье, прояви-
ла тонкую дипломатичность.

- Сложно оценивать работу упра-
вляющих компаний, - начала она из-
далека. - Нет четких критериев. Се-
годня ориентируемся на оценку соб-
ственников жилья. Но она бывает
ошибочной. В одном и том же доме
сталкиваются полярные взгляды.
Яркий пример - ТСЖ «Форум»: вна-
чале дом был в управлении «Аква-
холдинга», потом в товариществе
возникло новое правление, поже-
лавшее управлять самостоятельно.
В сущности, такие порывы нужно
только приветствовать: инициаторы
- часто грамотные и целеустремлен-
ные люди. Но, как показывает
жизнь, гладко было на бумаге. Итог
самоуправления «Форума», прямо
скажем, драматичен. Как говорится,
из рук вон... Они в свое время крити-
ковали работу «Аква-холдинга», те-
перь я имею полное право дать
оценку работе ТСЖ. Считаю, что
эксперимент с самоуправлением не
удался. Провал - результат полного
непонимания особенностей управ-
ления. Инициаторы самоуправления
считали, что главное - розовые сте-
ны с белыми ромашками в подъезде
и консьержки на местах. Розовые
стены были. И консьержки были. Но
специалисты входили не с парадно-
го входа, а в подвал, в щитовую, в
мусоросборную камеру. Там откры-
валась другая картина. Возникла уг-
роза срыва подготовки дома к зиме.
Дело дошло до того, что товарище-
ству отключили воду и лифты за не-
платежи. В доме вспыхнул вулкан
страстей. Столкнулись собственни-
ки с разными целями: одни желали
вернуться в «Аква-холдинг», другие
настаивали на продолжении само-
управления, наконец, третьи счита-
ли, что договор на управление нуж-
но заключить с районной ДЕЗ. В
конце концов, провели собрание,
где решили передать дом в управле-
нии дирекции. Честно скажу: у нас
это решение восприняли без энту-
зиазма - склочные отношения от-
талкивают. Но не оставлять же дом
без управления...

Случай с «Форумом» не единст-
венный. От «Аква-холдинга» к ди-
рекции перешел дом ТСЖ по адресу
Братиславская, 17. Рядом с ТСЖ
стоял муниципальный дом, который
обслуживала ДЕЗ. Однажды кому-
то из товарищей пришла в голову
идея: если перейти в дирекцию, то
будет лучше - в том самом гнусном
смысле, что, дескать, она лишнего

не берет, как это якобы делает пред-
седатель, который, похоже, в сгово-
ре с частным управляющим. Приш-
ли к Сафроновой: «Возьмите нас к
себе». Она отвечает: «Что изменит-
ся? Сейчас «Аква-холдинг» - управ-
ляющая компания. Будет ГУП ДЕЗ.
Но для оказания услуг мы заключим
договор все с теми же «Скифом»,
Мослифтом и другими организаци-
ями, которые вас сегодня обслужи-
вают. Останутся те же дворники, те
же уборщики подъездов». Не поня-
ли товарищи Сафронову - у них шо-
ры на глазах: государственное - зна-
чит, надежное. Хотя, как считает са-
ма Светлана Сергеевна, в частной
организации сегодня больше воз-
можностей держать специалистов,
которые контролируют работу под-
рядных организаций, чего нет в
ДЕЗе. В дирекции постановлением
правительства Москвы регламенти-
рована нормативная численность.
На 270 домов в ДЕЗ «Марьино»
пятьдесят человек...

БЕЗ ЛУКАВСТВА

- Путь ТСЖ тернист, - говорю я,
выслушав невеселые истории Саф-
роновой.

- Еще как! - реагирует Светлана
Сергеевна. - В любой семье бывают
разногласия, скандалы. Под одной
крышей в многоквартирном доме
далеко не родственники. Но дом
должен жить по одним правилам.
Не получается. У нас есть ТСЖ, ко-
торым я до недавнего времени от-
кровенно восхищалась: «Новый
век». С первого дня на самообслу-
живании. Прекрасно работал пред-
седатель. Но появилась группа лю-
дей из так называемых обделенных.
Пустили слух: председатель ворует-
де. Давайте-ка переизберем. И рас-
кололи жильцов на две части. Спо-
койной и нормальной жизни при-
шел конец: проверка за проверкой.
И такое, увы, не редкость, в том чис-
ле и в тех домах, которыми управ-
ляет дирекция...

- Слушаю вас, Светлана Сергеев-
на, и крамольная мысль одолевает:
может быть, ТСЖ в больших домах
- не самый лучший вариант управ-
ления. Не лучше ли общим собра-
нием собственников выбрать упра-
вляющую компанию и...

- Не соберутся. К чему лукавить:
собрания, которые в прошлом году
прошли в городе, проведены с на-
шей, скажем так, подсказки. Еди-
ничны случаи, где инициаторами
были сами собственники. Собрать-
ся можно в доме на 8-16 квартир...
Когда началась кампания, я реши-
ла: пока не набью шишек, в чужой
дом не войду. Первая в своем доме

провела собрание. 369 квартир,
семь подъездов. Сначала пыталась
создать инициативную группу. Вы-
весила объявление. Пришли семь
человек. Послушать. Только одна
поддержала разговор - заявила:
нам - так и сказала «нам» - это не
нужно. Я поняла: очная форма го-
лосования для такого дома невоз-
можна. Воспользовалась заочной.
Нашла инициативных людей - та-
кие есть в любом доме. Подготови-
ли документы. Ходили по кварти-
рам. Адский труд. Я взяла на себя
только свой подъезд. Нужно было
обойти 56 квартир. Начинала в семь
вечера. Возвращалась в 23.30. Не-
делю ходила. В каждой квартире -
дискуссия. Были и такие, кто посы-
лал подальше, хотя знали, что я ра-
ботаю в дирекции, старшая по
подъезду была, консьержку орга-
низовывала. В общем, выслушала в
свой адрес много удивительного. И,
увы, сделала вывод: наш дом не со-
зрел для ТСЖ. По идее, товарище-
ство может, конечно, что-то ре-
шать, но оно должно быть лишь
ступенькой к управлению. Управ-
лять должны специалисты. В се-
мье-то не каждый может правиль-
но распределить содержимое ко-
шелька. А тут кошельки всего дома.
В моем случае 369 кошельков. В
Марьине есть дома по 800 квартир!

- Вы, когда говорили о выборе
управляющих, упомянули некую
«подсказку». Фигура речи - но будь
на моем месте законник, заявил бы
о нарушении...

- С одной стороны, мы признаем,
что большинство собственников не
созрели для того, чтобы полностью
нести бремя содержания общего
имущества. С другой - упорно гово-
рим о самостоятельных решениях.
Но обратимся к статьям закона, где
сказано, что управляющая компа-
ния, взяв дом в управление, обяза-
на создать условия для комфорт-
ного и безопасного проживания.
Это положение тоже нельзя нару-
шать. На мой взгляд, сегодня в на-
шем обществе сложилась такая си-
туация, когда управляющая компа-
ния должна не только объяснять
собственникам, каким образом
нужно ремонтировать кровлю или
подвал и почему нужно делать так,
а не иначе, но и помочь им органи-
зовать собрание, разъяснить тонко-
сти договоров, ознакомить с раз-
личными документами, регламен-
тирующими обслуживание дома.
Авторитет завоевывается в обще-
нии. Случай, когда собственники
приняли бы самостоятельно колле-
гиальное решение, сегодня почти
немыслим. Поэтому, когда я слы-
шу, что собственники сами приня-
ли решение, считаю: лукавят. И то,
что город решил поддержать ТСЖ,
это, на мой взгляд, стоит рассмат-
ривать как переходный мостик ме-
жду собственниками и управляю-
щей компанией...

НОВАЯ СЛУЖБА

А теперь - о завтрашнем дне
Светланы Сергеевны, то бишь о
том, чем будет заниматься возглав-
ленное ею государственное учреж-
дение «Инженерная служба района
Марьино», а также о давшей крутой
поворот судьбе ДЕЗа...

Причиной изменений послужило
постановление правительства Мо-
сквы № 299-ПП от 24 апреля 2007 г.
«О мерах по приведению системы
управления многоквартирными до-
мами в городе Москве в соответст-
вие с Жилищным кодексом Россий-
ской Федерации». В нем, в частно-
сти, сказано: «Принимая во внима-
ние, что управление многоквартир-
ным домом товариществом собст-
венников жилья (ТСЖ) наиболее
полно реализует права и обязанно-
сти собственников помещений по
управлению жилищным фондом,
определить приоритетным направ-
лением деятельности органов ис-
полнительной власти города Моск-
вы в реализации положений Жи-
лищного кодекса Российской Феде-
рации формирование заинтересо-
ванности собственников помеще-
ний многоквартирных домов в соз-

В конце июня автор этих заметок и заместитель директора по эко-
номике ДЕЗ «Марьино» Светлана Сафронова условились встре-
титься и поговорить о завтрашнем дне дирекции. Но когда через
неделю встретились, то Светлана Сергеевна внесла поправку:
«Завтрашний день наступил». В том смысле, что теперь она не
замдиректора ДЕЗа, а начальник государственного учреждения
«Инженерная служба района Марьино». И судьба ДЕЗа круто по-
вернулась. Впрочем, обо всем по порядку...
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Ребятня не скучает во дворе дома №4
по ул. Маршала Голованова

Светлана Сафронова во дворе дома № 17/22 по ул. Поречная
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УРАВНЕНИЕ С ОДНИМ 
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БИЗНЕС В ЖКХ ДОЛЖЕН 

ОРИЕНТИРОВАТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО 
НА СВОИ ПОТРЕБНОСТИ, 

НО И НА РЕАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ЛЮДЕЙ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (230), 25 - 31 июля 2007

-Владимир Александрович, почему, на ваш
взгляд, частные управляющие компании
до сих пор не стали активными участника-

ми реформы ЖКХ?
- Наша компания с 2000 года работает в том се-

кторе жилищно-коммунального хозяйства, кото-
рый труднее и медленнее всего поддается рефор-
мированию, - в управлении жилищным фондом.
Думаю, эти трудности обусловлены факторами,
природу которых быстро изменить невозможно.
Это, во-первых, сознание людей, а во-вторых, уро-
вень их материальной обеспеченности, доходов.

В начале нынешнего года в городе начались вы-
боры управляющих компаний, и у населения поя-

вилась реальная возможность выразить свое мне-
ние на этот счет, но  подавляющее большинство
москвичей выбрали ДЕЗы. Почему? Во-первых,
есть ДЕЗы, которые эксплуатируют жилищный
фонд и управляют им грамотно, на хорошем уров-
не, так зачем искать добра от добра? Во-вторых, у
населения по некоторым причинам сформирова-
лось определенное опасение: не попадут ли они
впросак, доверив управление своей недвижимо-
стью коммерческим структурам? Сказался и нега-
тивный опыт привлечения недобросовестных упра-
вляющих компаний.

В сознании многих людей управляющая компа-
ния, работающая на коммерческой основе, пресле-
дует исключительно свой интерес - получить как
можно больше прибыли. Действительно, бизнес-
структура для того и создается, чтобы получать
прибыль, других источников существования, на-
пример, бюджетных средств, у нее нет. А у населе-
ния интерес как будто противоположный - запла-
тить за услуги меньше или по крайней мере не пе-
реплачивать за них.

- Людей можно понять: еще 15 лет назад доля
расходов на оплату услуг ЖКХ в семейном бюдже-
те была мизерной, на качество их можно было се-
товать, но и только. Ни о каком выборе речи не шло.
Теперь все изменилось, людям трудно приспосо-
биться к новой реальности...

- Это нормальная реальность: вы приходите на
рынок и выбираете то, что вам по карману и по вку-
су. Но лучше, когда кто-то все сделает за вас: и
деньги в кошелек положит, и выбор сделает.  Так
оно и было до недавнего времени в сфере ЖКХ: го-
сударство само финансировало его функциониро-
вание и гарантировало доступность жизненно важ-
ных жилищно-коммунальных услуг.  Но с началом
реформы государство постепенно уходит из ЖКХ,
бремя по его содержанию перекладывается на пле-
чи населения и на бизнес. Несмотря на то что очень
большая часть населения Москвы в силу своих не-
достаточных доходов не может быть полноценным
участником рынка услуг ЖКХ, ситуация все равно
развивается в заданном направлении: бизнес и на-
селение остаются на этом поле один на один.

Люди сделали выбор в пользу ДЕЗов в надежде
на то, что в случае чего государство, как прежде,
поддержит их и не даст в обиду.  Но совсем скоро
ДЕЗы из ГУПов реорганизуются в акционерные об-
щества и сравняются по статусу с такими компани-
ями, как наша, то есть станут коммерческими стру-
ктурами и существовать будут по законам рынка.
Лишившись бюджетной подпитки, они будут выну-
ждены повышать тарифы на обслуживание, чтобы
не обанкротиться. Вот тогда на первый план и вый-
дет соответствие цены и качества жилищных услуг,
предлагаемых населению.

- Ваша фирма паритет между ценой и качеством
соблюдает?

- Сейчас цена технического обслуживания квад-
ратного метра жилья в ДЕЗах - 6 рублей, на самом
деле она в три раза выше, только 12 рублей ДЕЗу
доплачивает городской бюджет. В домах, которые
обслуживает наша фирма, цена  техобслуживания
квадратного метра в среднем до 30 рублей. Она
может быть выше или ниже - по согласованию с
потребителем услуг. Мы обслуживаем примерно
30 тысяч квадратных метров жилья, четыре жилых
комплекса. В каждом из домов создано ТСЖ,
именно с ним как с юридическим лицом мы заклю-
чаем договор.

Я несколько лет работал в ДЕЗе и главное отли-
чие старой и новой формы управления жильем ви-
жу в том, что мы изначально подотчетны ТСЖ, а в
его лице - всем собственникам, проживающим в
доме. На общем собрании они приводят к общему
знаменателю свои частные интересы: какие именно
услуги им нужны и в каком количестве. Как часто
убирать подъезд,  вывозить мусор, проводить кос-
метический ремонт, какие обязанности вменить
консьержке и т.д. Наши расценки на все виды услуг
они знают.

Мы предлагаем и оказываем и совершенно но-
вые услуги. Например, технический надзор. Любая
перепланировка в любой квартире проводится под
его контролем и с его разрешения: от переноса
электрической розетки до устройства дополнитель-
ного дверного проема. Каждого нового жителя мы
предупреждаем об ответственности за нарушение
этих правил, ведь они приняты общим собранием
собственников.

Еще у нас существует график обхода и профила-
ктики всех общедомовых систем, находящихся в
квартирах. Это одно из условий, включенных в до-
говор на обслуживание. Предусмотрена и ответст-
венность жильцов за умышленную порчу общего

имущества: за устранение последствий вандальных
действий они платят дополнительно, из своего кар-
мана, так что виновных находят быстро.

- Вероятно, конфликты время от времени все-та-
ки возникают?

- Когда взаимоотношения собственников и УК
строятся на договорной основе, то и взаимные пре-
тензии (а как же без них!) удовлетворяются  циви-
лизованно. Мы, ТСЖ и УК, выступаем как два юри-
дических лица. Свои внутренние проблемы мы обя-
заны разрешать сами. Не может быть такой ситуа-
ции: слесарь не явился по вызову или плохо выпол-
нил работу, а мы начинаем объяснять жильцу: у не-
го вчера свадьба была у сына, у него зарплата ма-
ленькая и т.д.  Кадровые вопросы решаем просто:
избавляемся от тех, кто не соответствует нашим
требованиям после первого же замечания, а что ка-
сается заработной платы, то она вполне достойная,
и это, между прочим, деньги собственника!

Управляющие компании вроде нашей - это не
аналог ДЕЗа. Отношения ДЕЗа и населения - дис-
танционные, почти анонимные. ДЕЗ воспринимает-
ся людьми как некий представитель власти, хозяин
дома. А в наших отношениях акценты расставлены
совсем по-другому. Хозяин - собственник, он нас
нанимает на определенных условиях и платит за ус-
луги, он наш работодатель.  До таких цивилизован-
ных отношений должны дорасти и управляющие
компании, и население. Нельзя заключить договор
на обслуживание  с собственником отдельной квар-
тиры, единица обслуживания - дом как целостный
организм. Жилищные объединения все равно
должны быть созданы в каждом доме,  иначе кому
делегируют люди защиту своих интересов в сфере
жилищных и коммунальных услуг?

- Но все-таки люди привыкли больше доверять
государственным структурам, да и разве государ-
ство может полностью уйти из такой социально
значимой сферы, как ЖКХ...

- Наши потребители убедились: УК не может бес-
контрольно, по своему усмотрению тратить собран-
ные с населения деньги, не может уйти от ответст-
венности за некачественную услугу. А оценить их
может каждый: мы не только эксплуатируем все
коммуникации, инженерные системы в домах, но и
выполняем необходимые строительные работы,
ремонт.

Да, государство не может выступить гарантом
нашей ответственности, но есть другие механизмы.
Согласно ЖК органы власти, жилищная инспекция,
городские надзорные органы контролируют нас:
мы должны соответствовать стандартам и норма-
тивам, принятым в городе. Мы, например, так же
готовим жилищный фонд к зиме, сдаем его комис-
сии. Вот здесь, в сфере контроля над исполнением
законов, государство полностью реализует свои
полномочия.

Эти два процесса: осознание населением неиз-
бежности брать на себя расходы по содержанию
своего жилья, инвестирования средств в свою не-
движимость, а стало быть, создания жилищных
объединений разных форм, и появление на рынке
управления жилищным фондом  компаний, кото-
рые предлагают услуги разной стоимости, разви-
ваются сегодня навстречу друг другу. Они сойдут-
ся, и тогда станет ясно, что глобальных противоре-
чий в их интересах нет - население не может обой-
тись без жилищно-коммунальных услуг, а бизнес,
если он хочет жить, всегда будет ориентироваться
не только на потребности, но и на реальные воз-
можности людей. Материальная поддержка прави-
тельством Москвы малообеспеченных граждан в
виде жилищных субсидий, доплат и постепенный
рост доходов работающего населения тоже созда-
ют условия для успеха реформирования ЖКХ в об-
ласти управления жилищным фондом. У таких
компаний, как наша, сфера деятельности будет
расширяться, мы сможем полнее реализовать
свой потенциал.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

НАШ РАБОТОДАТЕЛЬ - 
СОБСТВЕННИК ЖИЛЬЯ
Логика развития реформы ЖКХ, усилия правительства Моск-
вы делают сферу управления жилищным фондом все более
привлекательной для бизнеса, а жилищные объединения гра-
ждан, в первую очередь ТСЖ, все активнее делегируют пол-
номочия по управлению жильем частным управляющим ком-
паниям. Формируется новый тип отношений «собственник -
УК». Как идет этот важный процесс? Своими соображениями
по этому поводу делится Владимир ХРАБРОВ, руководитель
направления ЖКХ управляющей компании «ИНТАЛЭКС».

дании ТСЖ... В целях обеспечения рав-
ных условий для организаций различ-
ных форм собственности в сфере пре-
доставления услуг по управлению жи-
лищным фондом считать необходи-
мым изменение системы управления
жилищным хозяйством в городе Моск-
ве». Для «изменения системы управле-
ния» до 1 сентября 2007 г. в Москве бу-
дут, в частности, созданы государст-
венные учреждения «Инженерная
служба  района» (далее  следует назва-
ние района, в нашем случае - Марьи-
но). Учреждения эти наделены рядом
функций: они прежде всего будут
представлять интересы города как соб-
ственника помещений в многоквартир-
ных домах, находящихся в государст-
венной собственности столицы; отве-
чать за комплексное содержание и те-
кущий ремонт дворовых территорий,
за содержание и текущий ремонт об-
щедомового оборудования для инва-
лидов и других лиц с ограничениями
жизнедеятельности, за обеспечение
эксплуатации и функционирования
объединенных диспетчерских служб,
за охрану подъездов (консьержи и пат-
рулирование), а также эксплуатацию и
содержание помещений локальных
центров мониторинга районов; будут

собирать и обобщать различные сведе-
ния, касающиеся управления и обслу-
живания жилых домов, а также ис-
пользования бюджетных субсидий; в
их ведение попадают ОДС, ЕИРЦ, рас-
четы с ресурсоснабжающими органи-
зациями по статье «Субсидии на по-
крытие убытков теплоснабжающих ор-
ганизаций, связанных с применением
государственных регулируемых цен
(тарифов) при продаже товаров (ра-
бот, услуг) населению» и т.д. и т.п.

И еще об одном важном для моск-
вичей положении этого документа.

Сохраняются бюджетные субсидии,
начисляемые в уплату жилищных ус-
луг, которые определяются как разни-
ца между доходами управляющей ор-
ганизации, полученными от платежей
населения (по ценам, установленным
правительством Москвы, с учетом
бюджетных дотаций), и планово-нор-
мативными расходами. Получать их
будут ТСЖ и управляющие компании
для нанимателей жилых помещений,
находящихся в собственности города
Москвы, а также собственников жи-
лых помещений, как выбравших, так и
не выбравших способ управления мно-
гоквартирным домом и/или не приняв-
ших решения о размере платы за услу-
ги по содержанию и ремонту жилого
помещения.

И СТАРЫЕ РАНЫ

Это о субсидиях. Но не тех, что доп-
лачивают неимущим, а так называе-
мых бюджетных - как сказала Сафро-
нова, «для снятия социального напря-
жения». С точки зрения закона, сомни-
тельное начинание. Светлана Сергеев-
на растолковывает:

- В статье 30 ЖК сказано: «Собст-
венник жилого помещения несет бре-

мя содержания данного помещения и,
если данное помещение является
квартирой, общего имущества собст-
венников помещений в соответствую-
щем многоквартирном доме». То же
самое находим в 210-й статье Граж-
данского кодекса РФ. Но, как мы уже
договорились, не будем лукавить - от-
ветьте: в чем суть нарушений закона?
В ущемлении гражданских прав. Те-
перь представим ситуацию: закон гла-
сил бы, что с собственника нужно
брать по 30 рублей за квадратный
метр, но Москва стала бы брать по 50.
Это ущемление. Но Москва намерена
брать по 6, а 8 доплачивать. Какое же
здесь ущемление? Поддержка. И, за-
метьте, мотивированная: легко ли, до-
пустим, пенсионеру платить за кварти-
ру полторы тысячи рублей при пенсии
в три с половиной? 

- Будете отвечать за содержание
дворовых территорий - значит, земли у
собственников многоквартирного до-
ма все-таки не будет?

- А нужна ли она им? По опыту рабо-
ты знаю: мнение людей по отношению
к земле разное. Допустим, после меже-
вания некий дом получил участок зем-
ли площадью 0,1 га. Построить на ней
ничего не смогут - по закону, - но как

собственники должны будут нести бре-
мя расходов на содержание террито-
рии плюс налоги. Земля в столице
очень дорогая, и обслуживание терри-
тории тоже немалых денег стоит, по-
верьте мне как экономисту ДЕЗа. Все
ли захотят такое бремя вешать себе на
шею? С другой стороны, на какую глу-
бину распространяется собственность
на землю? Там все коммуникации про-
ходят - как быть с ними? Или взять дет-
ские и спортивные площадки - они по-
строены на деньги города. Собственни-
ки их выкупать должны? Приватизиро-
вать? Но и это еще не все. Москва за-
страивалась так, что детские площадки
возводились для нескольких домов. То
же - спортивные площадки. Как их де-
лить? У меня три дома у метро «Марь-
ино». Детская площадка была построе-
на только у одного дома. У второго -
совсем нет земли. У третьего - была
площадка, но «М-видео» построило на
ней автостоянку. Первый дом отгоро-
дился. Два дома остались без детской
площадки. Справедливо? Нет! Я живу
рядом с домом ТСЖ. Они тоже отгоро-
дились. Был проход и проезд - теперь
их нет. Преградили путь к остановке и
магазинам жителям трех больших до-
мов. По закону? Покажите, пожалуй-
ста, по какому.

- Я как-то пытался выяснить, на ос-
нове каких документов городят эти за-
боры. Не нашел. Самоуправство...

- Ни одного документа! Только же-
лание жителей дома. Но подобные же-
лания можно удовлетворять в своей
квартире, причем не ущемляя соседей.
А у нас повсеместно отгораживаются.
Объясняют: обеспечивает сохран-
ность. Извините, обеспечивайте други-
ми способами. Генеральный план Мо-
сквы не предусматривает особняки и
заборы. Еще пример: дом по улице До-

нецкая, 2. Жители собрались и реши-
ли: поставим забор. Мы им: нельзя. Но
у них деньги, и они поставили. Забор
стоит несколько лет - страшно смот-
реть. Кто его должен содержать? ДЕЗ?
На каком основании? На балансе не
значится...

ПРИДЕТСЯ ПОРАСКИНУТЬ
МОЗГАМИ

Что будет с ДЕЗами, спрашиваю у
Сафроновой.

- Им останется «чистое» управление
многоквартирными домами: обслужи-
вание, коммуникации, вывоз мусора.
Кроме того, в постановлении сказано:
префектам рассмотреть возможность
преобразования ДЕЗов или их ликвида-
цию. Ведь может случиться так, что
ДЕЗ останется без работы. В Москве
есть районы, где собственники жилья
выбрали частные управляющие и экс-
плуатирующие организации, и тамош-
ние ДЕЗы сегодня занимаются только
территорией. Но с 1 сентября передадут
эти функции ГУ ИС. И у ДЕЗа не оста-
нется ни-че-го. Такой должен пойти под
ликвидацию. Есть еще несколько пред-
ложений: акционировать ДЕЗы, укруп-
нить. У ряда ДЕЗов может остаться ми-
зерный объем работы - штат сократят.

- Что с имуществом дирекций?
- Переходит в ГУ ИС.
- То есть в распоряжении ДЕЗа оста-

ются лишь управленческие мозги. Ес-
ли они есть, то ДЕЗ будет работать, ес-

ли нет - растворится в небытии. Пра-
вильное решение...

- Дирекции сравнялись на рынке с
остальными управляющими компания-
ми. Некоторые могут остаться без рабо-
ты. Судьба ДЕЗа теперь зависит не от
воли чиновника, как было раньше, а
лишь от собственников жилья. Мы го-
ворили, что дома от «Аква-холдинга»
уходят. Точно так же от ДЕЗа могут уй-
ти дома. Все уравнены в правах и усло-
виях и должны нацеливать свою работу
только на улучшение обслуживания...

Я двенадцать лет работаю в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве. До этого
трудилась в системе бытового обслу-
живания. Не раз попадала в реформы.
И здесь была участником реформ: то
государственное предприятие, то госу-
дарственное унитарное предприятие,
потом ДЕЗ. Когда объявили о создании
ЕИРЦ - нож в сердце. Я думала: столь-
ко сил и средств вложено, и вдруг за-
бирают. Как? По какому праву? Да у
них ничего не получится! Какие компь-
ютеры? У нас бухгалтеры сидели и пи-
сали от руки карточки - и мы думали,
что верх совершенства. Что такое маг-
нитный носитель? Кто его намагничи-
вать будет? А если размагнитится? Уж
лучше наши дамы... Прошло несколь-
ко лет. Сегодня через наш ЕИРЦ еже-
месячно проходит не менее 100 млн.
рублей. Есть дома, которые не пере-
шли на обслуживание, но планируют.
Да, были сложности перехода на про-
граммы. Но сегодня, когда все отлаже-
но и стабилизировано, легче работать.
И все довольны. Не бегают, как рань-
ше, по всему Марьину, а ходят к «од-
ному окну». Даже в субботу... Думаю,
что и на эти перемены нужно смотреть
с оптимизмом и энтузиазмом. Глаза
боятся - руки делают...

Василий ДВОРЫКИН
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Вот так благоустроен двор дома 14/15
по ул. Новомарьинская
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Многие считают, что пришедшим в не-
годность вещам место только на
свалке. Опровергая эту мысль, Госу-

дарственный Дарвиновский музей при со-
действии компании «Кока-Кола» организо-
вал выставку «Чудесные превращения», по-
священную проблеме переработки мусора.

Рубашки, футболки, ковры, пледы – по-
смотрев на эти вещи сейчас, невозможно

представить, что еще вчера это были обыкно-
венные пластиковые бутылки. Все эти и мно-
гие другие экспонируемые предметы стали
результатом переработки вторсырья.

Из представленного на выставке фильма,
посвященного жизненному циклу пластиковой
бутылки, я узнал, например, что из 14 пол-ли-
тровых тар можно изготовить футболку, а из
64 – свитер. При переработке такие бутылки

образуют синтетические волокна, из которых
делают обувь, одежду, обивку для автомоби-
лей. Также их используют как наполнитель
для мягких игрушек, мебели, курток.

Но не только бутылки могут быть материа-
лом для новых вещей. Из джинсовой ткани
делаются карандаши и ручки, из пришедших
в негодность долларовых банкнот - подумать
только - получаются линейки (на снимке), а из
испорченных автомобильных шин создают
покрытия для детских площадок.

На выставке представлены образцы про-
изведенных из отходов вещей, привезен-
ные из разных стран мира - США, Брази-
лии, Швейцарии. На стенах развешаны
плакаты, из которых можно узнать, как пе-
рерабатываются те или иные материалы.

- Во всем мире уже давно поняли, что пе-
реработка мусора – одна из важнейших эко-
логических задач и проблем человечества, -
говорит куратор выставки Наталья Носова. -
Мы хотим в максимальной степени разъяс-
нить это россиянам и убедить их поменять
свое отношение к этому вопросу. Может
быть, увидев, что из ненужных на первый
взгляд отходов создаются вполне пригодные
к использованию вещи, люди начнут грамот-
но относиться к бытовым отходам и сдавать
их в специально отведенные для этого места.

На стене выставки я заметил памятку с
несколькими простыми правилами для тех,
кто хочет внести свой скромный вклад в
дело очищения окружающей среды. Для
этого нужно покупать продукты с меньшим
количеством упаковки, не использовать
одноразовые полотенца и посуду, исписы-
вать бумажный лист с обеих сторон.

- Выполняя эти несложные правила, - го-
ворит Н. Носова, - мы все можем помочь на-
шей планете не зарасти мусором.

Сергей НАСТИН
Фото автора

Ярко-желтые трехколесные
веломобили в самом центре
города, напоминающие ка-

реты на педальной, а не лошади-
ной тяге, привлекают внимание
прохожих своей необычностью.
Эти велорикши, как называют их
на Востоке, или велотакси, как го-
ворят европейцы, разъезжают по
Москве еще с мая прошлого года,
помогая клиентам быстро и про-
сто преодолеть изматывающие
пробки. Ведь велокеб благодаря
его небольшим размерам без тру-
да проедет там, где не сможет
протиснуться ни один автомо-
биль.

- Конечно, многие катаются ра-
ди развлечения, - рассказывает
учредитель компании «Велосити»,
занимающейся развитием услуги
велотакси в Москве, Игорь Мар-
кин, - но мы стремимся к тому,
чтобы наши кебы горожане вос-
принимали именно как транспорт-
ные средства. В прошлом году мы
катали людей на ВВЦ, но в этом
решили отказаться от подобной
затеи, так как гораздо выгоднее
развивать наше дело в центре го-
рода, здесь такой способ передви-
жения является одним из самых
удобных.

- Может быть, кто-то и исполь-
зует это как транспорт, но я про-
сто отдала покатать своих детей,
они очень просились опробовать
этот аппарат, - говорит пассажир-
ка велотакси Марина Карпова. -
Мы никогда такого не видели и по-
думали, почему бы не прокатить-
ся, тем более что цена не дороже,
чем в любом парке аттракционов.

Встретить велотакси можно в
пределах Садового кольца. Ника-
ких определенных точек, где они
должны находиться, не существу-
ет, но больше всего шансов найти
их на Тверском бульваре. Народу
там всегда полно, поэтому зачас-
тую стоят по два, а то и по три ке-
ба. Стоимость проезда также вез-
де разная. Один водитель может
запросить 100 рублей за кило-
метр, а другой - 150.

- Мы не устанавливаем для во-
дителей определенного тарифа, -
объясняет И. Маркин, - так как
речь идет о человеческих силах, а
дорога может быть более простой
или более сложной, в горку или
под горку. Также у нас нет никаких
маршрутов, куда пассажир ска-
жет, туда его и повезут. Другое де-
ло, если рекламодатели просят,
чтобы кебы курсировали по опре-
деленной улице, только тогда мы
задаем водителям точное место.
Ведь реклама приносит нам ос-
новной доход. На одном извозе
много не заработаешь, зато рек-

ламная поверхность на велотакси
дороже, чем на других видах
транспорта, так как наши кебы
привлекают к себе гораздо боль-
ше внимания прохожих, чем авто-
бусы или маршрутки. Кроме того,
мы можем размещать рекламу в
самых различных формах: на
флажках, на шариках, на футбол-
ках водителей.

- Работа у вас сезонная, поэто-
му, наверное, устраиваются в ос-
новном студенты? - спросил я.

- Работа действительно сезон-
ная, примерно с мая по ноябрь, но
педали крутят не только студенты,
но и взрослые люди. Есть даже
один пенсионер! Мы зовем его дя-
дя Ваня. Ему уже за шестьдесят, а
он все работает и неплохо зараба-
тывает. Однажды даже отвез че-
ловека на Рублевское шоссе за
тысячу долларов. Потратил на это
полдня, потом полночи ехал об-
ратно, а утром вышел на работу
как ни в чем не бывало! Работа у
нас сдельная. Существует опреде-
ленный план, а все, что заработал
сверх него, забираешь себе. Но
план меняется в зависимости от
погоды и дня недели, в среднем
он составляет около тысячи руб-
лей. Никаких особых требований
при приеме на работу у нас нет, к
нам даже молоденькие девушки
устраиваются. Единственное, что
необходимо, – это водительские
права и знание правил дорожного
движения. И даже, несмотря на то
что работать приходится всего
пять месяцев, некоторые за это
время умудряются заработать
столько, что живут на эти деньги
весь год. Все зависит от самого

водителя. Один может встать на
центральную точку и сидеть на
заднем сиденье читать книжку, а
другой даже в малолюдном месте
отрекламирует себя так, что всем
захочется прокатиться.

Отом, действительно ли хо-
роша такая работа, я решил
поинтересоваться у самих

водителей. Сергей Васильев за сто
рублей согласился прокатить ме-
ня по парку на Тверском бульваре,
а заодно поделиться впечатления-
ми от работы.

- Я устроился сюда всего неде-
лю назад, - рассказывает Сергей. -
Вообще я студент, а здесь решил
подзаработать за лето. Тружусь
через день с одиннадцати утра до
десяти вечера. Некоторые даже
просятся работать в ночную сме-
ну, но начальство не пускает. Во-
первых, клиентов мало, во-вто-
рых, много выпивших по улицам
слоняется, и кто знает, что им в
голову взбредет. Но мне и днем
клиентов хватает. Кто только не
катается: женщины, дети, пенсио-
неры, гости столицы. Заработать
можно неплохо – пару тысяч в хо-
роший день. Но все зависит от по-
годы. Вчера, например, полдня
шел дождь, так я только на план и
наработал. Бесплатно прокатался!

- Это что же, вы одними ногами
такую махину тащите? - крикнул
Сергею удивленный прохожий.

- Нет, еще сзади двое подталки-
вают, - отшутился мой возница. -
На самом деле, конечно, здесь
электродвигатель стоит. На горку
без него и не въедешь. Попробуй
затащить в гору такую штуку ве-
сом в сто пятьдесят килограммов

да еще и с пассажирами. Такого
даже спортсмен не сможет сде-
лать. Правда, педали крутить все
равно приходится, они работают
как стартер. Вообще, работа инте-
ресная, еще бы только гаишники
не штрафовали. За первые три дня
я три штрафа получил – за пово-
рот налево и проезд по тротуару. 

- Конечно, ГАИ штрафует за на-
рушения, но с этим все очень не-
однозначно, - говорит И. Маркин. -
Одни требуют не ездить по троту-
арам, другие - по дорогам. А где
же тогда ездить? К нам уже прихо-
дили люди из ГАИ и спрашивали,
как расценивать наши кебы: как
велосипеды или как автомобили.
Но мы не можем зарегистриро-
вать их, потому что это и не то, и
не другое. Сейчас законодатели

занимаются этим вопросом, а нам
остается только собирать и хра-
нить эти штрафы, так как опла-
тить их мы не можем.

В этом году по Москве разъез-
жает всего одиннадцать вело-
рикш, хотя, например, в Нью-Йор-
ке их более шестисот. Но с каж-
дым годом планируется расши-
рять парк, тем более что новая ус-
луга пользуется спросом. Некото-
рые гостиницы просят привозить
к ним посетителей на велотакси.
Кроме того, планируется создание
кебов, которые выполняли бы еще
и экскурсионную функцию.

Многие города, такие, как
Сочи, Краснодар, Красно-
ярск, Екатеринбург, также

желают приобрести кебы, но зака-
зывать их из Германии за 13 тысяч
евро, как делают это в Москве,
для этих городов слишком доро-
го. Для них компания «Велосити»
разрабатывает собственную улуч-
шенную модель с более мощным
двигателем и более защищенную
от непогоды. Планируется, что
стоить такая модель будет около
пяти тысяч евро, и эта сумма уст-
роила бы всех. Проектом заинте-
ресовалась компания STELS, за-
нимающаяся выпуском велосипе-
дов, и в данный момент с ней ве-
дутся переговоры. В лучшем слу-
чае уже осенью этого года жители
Москвы смогут опробовать все
прелести новых кебов. И, может
быть, через несколько лет вело-
рикши вовсе заменят людям авто-
бусы и маршрутки, но это пока
только в мечтах.

Сергей НАСТИН
Фото автора

ТАКСИ НА ТРЕХ КОЛЕСАХ

Внешне она очень похожа на
машину «скорой помощи» –
такая же бело-красная рас-

краска, только вместо «03» на
борту написано «дорожная лабо-
ратория», а впереди на черных
рычагах прикреплена большая
оранжевая пирамида. Это геора-
дар. Аналогия с медициной в дан-
ном случае, пожалуй, вполне оп-
равданна: сотрудники отдела до-
рожных технологий ГУП «Центр
мониторинга дорог и дорожных
технологий», как врачи, на осно-
вании исследований ставят «диаг-
ноз» участку трассы и в зависи-
мости от того, каким он окажется,
рекомендуют «лечение».

...Мы едем по МКАД. Скорость –
примерно 50 километров в час. Как
объясняет начальник отдела до-
рожных технологий Е. Ознобихина,
для проведения обследования это
наиболее оптимально. Сотрудник
прямо из салона ведет съемку
цифровой информации видеока-
мерой. А на мониторе портативно-
го компьютера движется волни-
стая линия, которая отражает со-
стояние конструкции дорожного
полотна, причем вся информация
тут же записывается в память. Вни-
зу бежит строка, отображающая
пройденный километраж, – счет-
чик пути включен на протяжении
всего исследуемого участка.

Отправляться на дорожной ла-
боратории по столь загруженной
трассе, как МКАД, в дневное время
– скорее исключение. Это на доро-
гах районного значения можно ра-
ботать в любое время суток, а
здесь разве что только ночью в
пробку не попадешь, да и то вся-
кое бывает. С другой стороны, та-
ким жизненно важным для столи-
цы магистралям и внимание уде-
ляется особое. О столь серьезных
проблемах, как, к примеру, пусто-
ты под асфальтовым покрытием,
на кольцевой говорить сложно,
ведь не так давно была проведена
полная реконструкция МКАД. Но
самые распространенные дефекты
– это колеи и трещины. Впрочем,
постепенно и их становится все
меньше, потому что с каждым го-
дом улучшается качество асфаль-
тобетонных смесей, которые ис-
пользуют при ремонте и строи-
тельстве дорог.

Сейчас специалисты отдают
предпочтение так называемым
многощебенистым смесям, кото-
рые гораздо меньше подвержены
пластическим деформациям. Так,
во время жары, когда темный цвет
асфальта притягивает солнечные
лучи, покрытие плохого качества,
по образному выражению дорож-
ников, начинает «гулять». Надо ли
говорить, по каким волнам прихо-
дилось передвигаться автомобили-
стам! Но не только нелегкие испы-
тания перепадами температур дос-
таются нашим дорогам.

- Раньше «жигули» и «запо-
рожцы» ездили на мягкой рези-
не, да еще и с камерой внутри.
Колея на дороге от таких машин
формировалась плавной, нерез-
кой, - говорит Елена Анатольевна.
– Теперь подобные машины –
редкость, автолюбители предпо-
читают иномарки, у которых же-
сткая бескамерная резина, да
еще и шипы. После них колея ос-
тается с четко выраженными кра-
ями, а асфальтовое полотно – из-
резанным. Но это только не-
сколько внешних причин образо-
вания дефектов покрытия. Значи-
тельная их часть лежит внутри
так называемой дорожной одеж-
ды, они-то чаще всего и являются
основными. 

Но георадар может гораздо
больше, чем обнаружить пробле-
мы, которые в буквальном смысле
лежат на поверхности. Достаточно

сказать, что этот прибор видит
сквозь землю на глубину около ме-
тра. Так что спрос на него, точнее,
на обследования, которые прово-
дятся с его помощью, чрезвычайно
велик. Среди заказчиков Центра
мониторинга дорог и дорожных
технологий (а эта организация ра-
ботает по принципу самоокупаемо-
сти) – и те, кто начинает новое
строительство, и те, кто планирует
капитальный ремонт, а потому го-
товит предпроектную документа-
цию, и те, кто по каким-либо при-
чинам не имеет полного комплекта
документов на дорогу. 

Если описывать в самых общих
чертах, то внутри той самой оран-
жевой пирамиды с обычной двер-
ной ручкой сверху (чтобы перено-
сить удобнее было) расположены
передающая и принимающая ан-
тенны, устройство отображения и
передачи информации. Передаю-
щая антенна подает электромаг-
нитный импульс, который отра-
жается от разных объектов по-
разному – в зависимости от их ди-
электрической проводимости, а
попросту говоря, от физических
свойств. Именно так можно оце-
нить, какова толщина асфальто-
бетона, слоя бетона или всей до-
рожной конструкции в целом, а
также определить, есть ли внутри
полости и места, где проходят ин-
женерные коммуникации…

Кстати, вся основная работа
приходится не на то время, кото-
рое дорожная лаборатория нахо-
дится в пути. Изображение на мо-
ниторе движется быстро, и чело-
веческий глаз попросту не спосо-
бен зафиксировать эту постоянно
меняющуюся картинку, а мозг тем
более не может проанализировать
это обилие информации. Так что
главный труд начинается уже по-
том, около компьютера. Результа-
том его являются схематические
изображения (радарограммы),
очень похожие на разноцветные
кардиограммы, в которых мелкие
зубцы располагаются в миллимет-
ре друг от друга.

- Вот, смотрите, как резко линия
идет вниз и прерывается, - это из-
менение в слое конструкции, воз-
можно, - уже сидя за своим рабо-
чим столом, Елена Анатольевна по-
казывает мне результаты предыду-
щих исследований. - Такое встре-
чается довольно часто, потому что
трубопроводы текут, вода размы-
вает грунт, и под внешне целост-
ным дорожным покрытием обра-
зуются полости. Имея объектив-
ный прогноз изменения состояния
дорожного покрытия, можно зара-
нее, до проявления внешних меха-
нических разрушений, спланиро-
вать соответствующий локальный
ремонт.

Процесс компьютерной обра-
ботки информации трудоемок, а
потому довольно длителен, – сот-
рудник затрачивает на один кило-
метр исследуемого участка при-
мерно две недели. Причем на сро-
ки влияет и то, сколько объектов
одновременно находятся в работе.
Впрочем, к концу года Департа-
мент жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства пра-
вительства Москвы планирует за-
купить для Центра мониторинга
дорог и дорожных технологий
шесть дорожных лабораторий но-
вого поколения, оснащенных не-
сколькими видеокамерами, скане-
ром, лазерной рейкой. Это не
только упростит труд специали-
стов, но и сделает результаты их
исследований более точными. Ну
а георадар по-прежнему останет-
ся незаменимым помощником
тем, для кого важно знать, какие
тайны скрыты под слоями дорож-
ной одежды.

Татьяна ПОМЕЛОВА

ЧУДЕСА  ИЗ БУТЫЛКИ

«КАРДИОГРАММА»
ДОРОГИ 
ПОДСКАЗЫВАЕТ
ДИАГНОЗ

Эх, прокачу!..
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-С ергей Федорович, востребова-
ны ли ваши консультации и как
они проводятся?

- Я в теме три года, но и до меня в не-
коммерческом партнерстве «Управдом»
в течение 15 лет велась активная кон-
сультационная работа, которую налади-
ла наш генеральный директор Евгения
Исааковна Юнисова. За эти годы накоп-
лен солидный багаж знаний по законо-
дательной и нормативно-правовой базе,
мы его продолжаем умножать, щедро
делимся им с теми, кто приходит на кон-
сультации.

Впрочем, зачастую и сами выезжаем
на места непосредственно, в зависимо-
сти от того, какого рода нужна консуль-
тация. Если, скажем, людям необходима
помощь при организации и проведении
собрания собственников или общего со-
брания членов ТСЖ, ЖСК, жилищных
кооперативов, мы всегда готовы поуча-
ствовать в таком мероприятии, дать жи-
телям необходимые разъяснения, осо-
бенно в случае появления каких-то но-
вых правовых норм.

- Тем более что порой эти нормы так
прописаны, что толкование какой-либо
строки у двух юристов может породить
4-5 мнений. Наши законотворцы порой
выпускают туманную, а подчас и трех-
смысленную продукцию...

- А кто наши законодатели? Такие же
люди, как все мы, - бывшие учителя,
врачи, чиновники и т. д. Многие не об-
ладают необходимой профессиональ-
ной юридической подготовкой, оттого
порой и возникают досадные накладки
в законах.

- Как с тем же Жилищным кодексом?
- Да, депутат Госдумы Галина Петров-

на Хованская внесла несколько десятков
поправок - все  они родились из предло-
жений практиков, ученых, представите-
лей жилищных объединений, самих жи-
телей. Кстати, юристы «Управдома» то-
же принимали участие в этой трудной,
но очень нужной работе. Надеюсь, в
окончательном варианте закона эти
улучшения будут утверждены.

- Сергей Федорович, я видел график
консультаций «Управдома». Там вы ве-
дете тему «Управление комплексом не-
движимости. Техническое обслуживание,
содержание и ремонт жилищного фон-
да». Насколько сложны вопросы, с кото-
рыми к вам обращаются те, кто прихо-
дит к вам на консультацию? И не ставят
ли они порой вас в тупик?

- Действительно, вопросы подчас воз-
никают весьма неожиданные, иногда да-
же и не имеющие отношения к юриспру-
денции. Однако у меня два высших обра-
зования - не только юридическое, но и
техническое, так что чаще всего ответ
найти удается. Что касается сегодняш-
них, самых насущных вопросов, то боль-
шинство из них упирается в злосчастные
три способа управления домом: непо-
средственное, с помощью ТСЖ, жилищ-
ного или иного специализированного
кооператива, управляющей компании.

- А почему злосчастные?
- Это слишком тесные рамки. Жизнь

богаче и неожиданней - могут возник-
нуть варианты управления домом, кото-
рые в них никак не вписываются. Хотя на
первых порах можно обойтись и этими
способами управления домом. Напри-
мер, комбинируя их.

- Это как же?
- Можно создать ТСЖ и тут же отдать

дом в управление управляющей компа-
нии, оставив за собой часть функций об-
служивания и эксплуатации здания. Все
это должно быть закреплено обстоя-
тельным, подробным, хорошо прорабо-
танным - желательно с помощью юриста
- договором.

Возможно заключение договора с уп-
равляющей компанией на часть услуг по
эксплуатации и ремонту здания, а дого-
воры с ресурсоснабжающими организа-
циями заключать товариществу самому,
напрямую. Но в этом случае все бремя
ответственности ложится на ТСЖ. Сло-
вом, комбинированные, смешанные до-
говора могут отличаться многообразием
вариантов.

Если договора с ресурсоснабжающи-
ми организациями ТСЖ заключает само-
стоятельно, ему в любом случае придет-
ся содержать штатного бухгалтера.

- И освобожденного председателя?
- Совсем необязательно. Впрочем, это

зависит от желания самих собственни-
ков. Если люди заняты своими делами,
дорожат работой и им некогда занимать-
ся проблемами дома, они вполне могут
нанять специалиста и платить ему дос-
тойную зарплату. Но с тем, чтобы он все
эти заботы и хлопоты полностью взял на
себя. Имеется в моей практике дом, в ко-
тором проживает всего 8 семей. Они на-
няли управляющего, который детально

вникает во все нужды дома, оперативно
решает возникающие проблемы.

- Видимо, это люди достаточно состо-
ятельные.

- Возможно, но необязательно. Да, у
них есть свой управляющий, но тем не
менее они организовали и ТСЖ.

- При восьми собственниках они впол-
не могли бы ограничиться и непосредст-
венным управлением. Видимо, понима-
ют, что у товарищества есть свои преи-
мущества?

- Конечно. Ведь ТСЖ - юридическое ли-
цо, что довольно существенно при обще-
нии с какой-то организацией. Кроме того,

товарищество как юрлицо имеет право са-
мо заключать договора с различными
предприятиями, и они понимают, что оно
берет на себя материальную ответствен-
ность, но и вправе спросить за какие-то
промахи и недоделки. При разрешении
хозяйственных споров ТСЖ может обра-
титься в арбитражный суд, а не в суд об-
щей юрисдикции, где в споре хозяйствую-
щих объектов не всегда могут квалифици-
рованно и быстро разобраться.

- Сегодня управление недвижимо-
стью - тема самая злободневная...

- Да и само это дело чрезвычайно
сложное и ответственное. Вообще, в ЖК
РФ это понятие - «управление недвижи-
мостью» - отчетливо не прописано.
Единственный нормативно-правовой
акт, более-менее детально его расшиф-
ровывающий, - это правила и нормы тех-
нической эксплуатации жилищного фон-
да, утвержденные постановлением тогда
еще Госстроя РФ (Государственного ко-
митета по строительству и жилищно-
коммунальному комплексу) № 170 от
27 сентября 2003 года.

Порой нормативно-правовые или
другие акты, издаваемые на местах,
вступают в явное противоречие с фе-
деральным законодательством. Вот
показательный тому пример. Префек-
турой ЦАО г. Москвы было издано рас-
поряжение № 4450-р от 24 октября
2005 г. о создании окружной комиссии
по передаче многоквартирных жилых
домов товариществам собственников
жилья. Что же получилось? ЖК РФ
обязывает собственников выбрать спо-
соб управления своим домом. Согласи-
тесь, не так уж часто государство  на-
деляет своих граждан таким почетным
и ответственным правом. А тут выхо-
дит, что судьбу дома решают не сами
собственники, а некая окружная ко-
миссия.

Когда люди определились на общем
собрании с выбором способа управле-
ния, наступает время подготовки необ-
ходимых документов. Один из них - опи-
сание общего имущества. Это один из
самых сложных узелков реформы ЖКХ.

- И кто должен сделать такое описа-
ние?

- Сами собственники. Но исходя из
вышеуказанного распоряжения это опи-
сание поручалось выполнить специаль-
ному государственному унитарному
предприятию (ГУПу), который является
коммерческой организацией. А в силу
Гражданского кодекса РФ, ст. 50, что 

ГУПы как юридические лица тоже могут
извлекать прибыль в качестве основной
цели своей деятельности, ясно, что этот
ГУП будет готовить описания общего
имущества явно не бесплатно.

Этот документ ТСЖ должен предста-
вить в окружную комиссию. А она его в
силу каких-то придирок может и не при-
нять. Вместо обязательной передачи до-
ма в управление получается разреши-
тельный характер этого процесса. Оче-
видное противоречие с ЖК РФ, по кото-
рому все это решается только по воле
собственников, но никак не чиновников,
пусть даже и очень высокого ранга.

В статье 36 ЖК РФ дано подробное
описание имущества многоквартирного
жилого дома. Еще более расширенный
перечень имеется в постановлении фе-
дерального правительства № 491 от 13
августа 2006 года. Руководствуясь эти-
ми документами, составить описание об-
щедолевого имущества - дело техники.

В п. 8 491-го постановления прави-
тельства говорится также о том, что все
разъяснения и применения этих правил

по содержанию общего имущества даст
в своих письмах Минрегионразвития
РФ. Письма такие разосланы. Другое де-
ло, учитывают ли их в своей работе ме-
стные власти...

- В описание общедолевого имущест-
ва должны входить и придомовая терри-
тория, элементы благоустройства и озе-
ленения. В почте редакции «МС» в обра-
щениях наших читателей есть немало
сообщений о конфликтах с местными
органами исполнительной власти, кото-
рые, похоже, никак не хотят расставать-
ся с этим лакомым, обещающим при-
быль кусочком.

- Да, и это тоже больная тема. Пока
что жилищным объединениям принад-
лежит лишь так называемое пятно за-
стройки, то бишь подошва дома, ну, мо-

жет, еще метр отмостки. ЖК РФ декла-
рирует, что придомовая территория вхо-
дит в состав общедолевого имущества.
Но она должна быть зарегистрирована,
чтобы это право подтвердить. А вокруг
этого возникает целый ворох проблем.
Земельный участок должен быть зареги-
стрирован Федеральной регистрацион-
ной службой РФ.

ТСЖ не принадлежит эта земля, това-
рищество просто выступает в качестве
органа управления. Сама же земля при-
надлежит собственникам на праве обще-
долевой собственности. В доме вполне
может проживать собственник, который

по тем или иным причинам не пожелал
вступить в ТСЖ, но это не значит, что до-
ля земли ему не принадлежит.

- Неужели в Москве нет жилищных
объединений, которые бы все-таки отво-
евали свою территорию?

- Есть, но их, я бы сказал, микроско-
пически мало. Дело движется туго, с те-
лежным скрипом. Хотя есть пример, ко-
гда наши юристы довели дело почти до
момента передачи земли. Не буду пока
называть конкретный адрес, чтобы не
сглазить.

- Но почему происходят все эти не-
имоверные трудности? Ведь по земле
издан уже целый ряд федеральных и
московских нормативно-правовых ак-
тов.

- Правовые отношения в этом плане,
в принципе, установлены. Есть приказ
Минюста РФ № 9 от 14 февраля 2007 г.
об утверждении инструкции об особен-
ностях внесения записей в Единый госу-
дарственный реестр прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним при госу-
дарственной регистрации на объекты не-
движимого имущества, являющегося
общим имуществом в многоквартирном
жилом доме. Есть постановление прави-
тельства г. Москвы № 431-ПП от 27 ию-
ня 2006 г. о передаче земельных участ-
ков на территории города в частную соб-
ственность. На них и надо опираться в
случае конфликтов с чиновниками.

- И все-таки что конкретно надо сде-
лать, чтобы получить землю?

- Перечислю коротко: должно быть
проведено межевание территории, сфор-
мирован земельный участок, получен на
него кадастровый номер. Конечным эта-
пом всей сложной «многоходовки»
должно стать подписание акта о передаче
земельного участка. Подписывают этот
документ, с одной стороны, председатель
ТСЖ или лицо, уполномоченное собст-
венниками, а, с другой стороны, - пред-
ставитель Департамента земельных ре-
сурсов. Форма акта имеется в приложе-
нии 6 к 431-му постановлению. Правда,
акт должен быть еще зарегистрирован в
Федеральной регистрационной службе
по г. Москве - в соответствии с Граждан-
ским кодексом РФ, который гласит, что
право на недвижимость возникает с мо-
мента ее государственной регистрации.

- Есть такое событие в вашей практи-
ке?

- Что-то не припомню. Хотя вот одно
товарищество в Пресненском районе
ЦАО вплотную подошло к этому волную-
щему моменту.

- Прямо скажем, скромные пока ре-
зультаты...

- К сожалению. Но это не значит, что
не надо драться за свою землю. Главное,
начать заниматься этой проблемой. И
вот почему. Как только вы совершили
первые необходимые действия в этом
направлении, даже если только начали
оформлять землю, этот участок, как по-

казала судебная практика, уже становит-
ся спорным.

- То есть можно отбить покушение на
него со стороны местных властей или
рейдеров?

- Уже можно идти в суд. Но для этого
должно быть проведено общее собрание
с оформлением всех бумаг и протоко-
лов. Уполномоченный представитель
должен обратиться в соответствующий
орган исполнительной власти с заявле-
нием. У него должна остаться копия с от-
меткой о том, что заявление принято.
Этого достаточно, чтобы сказать в суде,
что да, участок еще не сформирован, но
мы ведем оформление и претендуем на
него в силу закона.

- По закону нежилые помещения в до-
ме тоже должны принадлежать собст-
венникам. Но порой они уже ушли на сто-
рону. Можно ли их отвоевать?

- В Москве есть примеры, когда собст-
венникам удалось это сделать, отстоять
свое право на общедолевое имущество в
виде нежилых помещений, подвалов,
чердаков и т.д. Разумное использование
и эксплуатация этих помещений дало
возможность возмещать расходы на со-
держание и ремонт своего дома.

- А бороться за это, естественно, в су-
дах?

- Судебная система тоже далека от со-
вершенства. До 2005 г. суды вообще не
могли определиться, имеет ли право ТСЖ
обращаться в суд за защитой прав собст-
венников. Арбитражные суды не прини-
мали такие дела. Только недавно Высший

арбитражный суд РФ решил: да, имеет
право, поскольку по ЖК РФ товарищест-
во обязано представлять интересы собст-
венников в отношениях с третьими лица-
ми. Теперь «волна» покатилась обратно,
но ведь сколько времени потеряно!

Долгое время не могли определить,
каким должен быть размер государст-
венной пошлины, если собственник об-
ратился в защиту своей доли в общей
собственности. Ему говорили: госпо-
шлину платите соразмерно вашей доле.
Но ведь по тому же Жилищному кодексу
доля собственника неотделима от общей
собственности, ее не вычленить кон-
кретно, она, так сказать, виртуальна. Как
же определить ее цену? Но даже внеся
20 тыс. рублей госпошлины, собствен-
ник, допустим, отсудит свою долю. Что
он с ней будет делать? Ее не продашь, не
заложишь...

- Содержание и ремонт дома являют-
ся сегодня еще одной точкой преткнове-
ния интересов собственников. Цены и
тарифы из года в год растут. Что могут
сделать жители, чтобы ослабить воз-
действие этой «скачки»?

- Тут надо понять: есть коммунальные
платежи, размеры их устанавливают в де-
кабре - на будущий год. Это плата за во-
ду, тепло, водоотведение, электроэнер-
гию, газ и т.д. От нее никуда не денешься,
надо платить. Но если отсечь коммуналь-
ные платежи, то остаются еще расходы
по содержанию и ремонту. В конце про-
шлого года город определил их в разме-
ре 6 руб. с кв. метра жилплощади - для
нанимателей и собственников, не опреде-
лившихся со способом управления.

Там, где люди выбрали способ управ-
ления, эти расходы определяются на об-
щем собрании. И тут уж вольному воля.
Они могут сверх обязательных платежей
проголосовать еще и за дополнительные
расходы. Все зависит от аппетитов са-
мих собственников.

- Но ведь управляющая компания мо-
жет такую цену с каждого квадрата за-
ломить...

- Малоимущим и субсидантам город
может доплатить разницу, но только в
пределах определенных нормативов. За
излишества никто платить не будет. На-
до укладываться в смету, утвержденную
на общем собрании. Кстати, большой
опыт в этом деле накоплен в ЖСК, где
знают, на чем и как сэкономить копейку.

В заключение должен заметить, что
интерес жителей к реформе ЖКХ, нов-
шествам, возникающим в ходе ее, за-
метно вырос. Люди стали активнее вни-
кать в проблемы своего дома, все ближе
принимают их к сердцу, все предметнее
разбираются в экономических вопросах.
Я бы сказал, идет «созревание» подлин-
ного собственника, хозяина, который в
скором времени никому не позволит
распоряжаться своим достоянием.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

КУДА И КАК 

Обучающие семинары для представителей жилищ-
ных объединений проводили и проводят не только
ГУ Центр реформы в ЖКХ, Академия управления
недвижимостью, префектуры и др., но и общест-
венные организации. Например, регулярные кон-
сультации организует некоммерческое партнерст-
во жилищных объединений и граждан за сохране-
ние и улучшение жилища «Управдом». Наш кор-
респондент побеседовал об этом с заместителем
генерального директора, старшим юрисконсуль-
том «Управдома» Сергеем ЖЕКОВЫМ.

ДВИЖЕТСЯ НЕДВИЖИМОСТЬ?
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НАБЕРЕЖНЫЕ МОСКВЫ НЕ ТОЛЬКО 
ФУНКЦИОНАЛЬНЫ. МНОГИЕ ИЗ НИХ 
ПОЛНЫ НЕОБЪЯСНИМОГО ОЧАРОВАНИЯ, 
ОНИ СЛОВНО ДЫШАТ ПОЭЗИЕЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (230), 25 - 31 июля 2007

Много лет назад с Северного речного
вокзала я отправлялась в свой пер-
вый круиз. Теплоход мягко оттолк-

нулся от причала и поплыл, оставляя позади
похожее на дворец здание вокзала, жилые
высотные дома, огромные краны, которые
дружно загружают баржи. За каких-то 15
минут берега развернули передо мной кар-
тину того, чем живет город, его парадное
лицо, житейское и трудовое.

Помню, в тот день я подъехала к вокзалу
часа за два до отплытия. И долго гуляла по
набережной. Ветер ласкал лицо, от воды
веяло свежестью. Набережная длинная,
широкая, ухоженная, она, словно каменная
граница, отделяла сушу от реки. И каза-
лось, что и я сама нахожусь вроде в городе
и в то же время отделена от его суеты, рит-
ма, проблем.

Мне хочется думать, что колдовские ча-
ры берегов, а не только хозяйственная це-
лесообразность подвигли людей много ве-
ков назад селиться в излучинах грациозной
Москвы-реки. Позднее - не только укреп-
лять берега, но и украшать. Даже Кремль
возводился с тем учетом, чтобы он отра-
жался в реке.

Исторически застройка нашего города ве-
лась таким образом, что сейчас наиболее
полное впечатление о нем можно получить
лишь с борта плавучего судна. Неудивитель-
но, что, хотя Москва отнюдь не Венеция и да-
же не Санкт-Петербург, в столице около 100
набережных. Их общая протяженность - свы-
ше 120 километров. Многие из них являются
подлинным памятником культуры, как напри-
мер, Берсеневская набережная, на которой
находится шедевр зодчества - палаты Авер-
кия Кириллова с церковью Николая Чудо-
творца. Иные несут в себе политическое зна-
чение, как Краснопресненская, где располо-
жился Дом правительства. Другие, как Крым-
ская, стали любимым местом отдыха.

Одной из первых в городе еще при Екате-
рине Великой появилась Голицынская набе-
режная. Она выполнена из белого камня. Но
подавляющее большинство набережных -
из темного гранита. Такое решение было
принято в 30-е годы, когда и началось мас-
штабное и целенаправленное строительство
набережных в Москве. Темный цвет стара-
ются сохранять и поныне при сооружении
новых набережных. И все они отличаются
изысканным классическим стилем.

Красивые и строгие, они надежно держат

город в своих объятиях. Но требуют заботы.
Недавно разработана комплексная програм-
ма благоустройства и ландшафтного
оформления набережных Москвы. В неко-
торых случаях она предусматривает ремонт
не только набережной, но и находящихся на
ней зданий. В частности, подобное обновле-
ние произойдет с Фрунзенской набережной.
Софийскую набережную, с которой откры-
вается потрясающий вид на Кремль, ждут
еще более масштабные перемены. Ее пла-
нируют сделать пешеходной.

Безусловно, программное благоустройст-
во дело хорошее. Но то, что набережные
Москвы за немногим исключением находят-
ся в надлежащем состоянии и являются гор-
достью города, во многом заслуга Гормоста.
Его специалисты регулярно их осматрива-
ют. В случае необходимости – ремонтируют.
Убирают. Увы, бутылки, окурки и даже голо-
вешки от костров -  разных остатков челове-
ческой жизнедеятельности на набережных в
избытке. И все это собирается, вывозится.
Иногда, правда, безответственным гражда-
нам удается действовать на опережение. Не
успеют сотрудники Гормоста навести чисто-
ту, как ее уже и след простыл. И все равно
они опять наведут порядок.

Порой их работу можно сравнить с юве-
лирной операцией. Из швов скрепляющей
плиты набережной извлекается мусор, пе-
сок, после чего они заделываются новым
строительным составом. Но вот с чем не мо-
гут никак справиться сотрудники Гормоста,
так это с надписями. Отдельные люди не на-
ходят ничего лучшего, как выразить свою
обиду на других или все человечество в ос-
корбительных словах краской на камне.
Есть и другие слова, поводов к которым,
хоть отбавляй. Ведь именно на набережной
происходят многие знаковые события на-
шей жизни. Туда приходят после последне-
го школьного звонка, там назначают свида-
ния, приезжают в день свадьбы...

Как признаются работники этой органи-
зации, слова хорошие стирать не хочется.
Возможно, потому что слишком редко мы
их произносим. А так придешь на набереж-
ную, прочитаешь признания в любви незна-
комого тебе человека, и на душе станет
светлее. Да и веселее. Ведь под ногами у те-
бя не просто твердая почва, а камень. Перед
тобой - водная гладь. Широкая и прекрас-
ная, как жизнь.

Вера ЛАЗАРЕВА

120 КИЛОМЕТРОВ
ОЧАРОВАНИЯ
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ФИЗКУЛЬТУРА -

ЕДИНСТВЕННОЕ ЛЕКАРСТВО,
КОТОРОЕ, НЕЗАВИСИМО 

ОТ ВОЗРАСТА, НУЖНО ВСЕМ
Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (230), 25 - 31 июля 2007

Скромное помещение на первом этаже жи-
лого дома, интерьеры семидесятых годов,
тесновато... Но в эти стены за год прихо-

дят до двадцати пяти тысяч человек. Это студен-
ты и школьники ЦАО, жители округа, которым
нужна помощь. Медосмотры - два раза в год
тех, кто занимается спортом, а еще - медосмот-
ры,  диспансеризации школьников и поступаю-
щих в расположенное неподалеку цирковое учи-
лище. От заключения специалистов зависит бу-
дущее молодого человека. Если абитуриенту не
дадут «добро» на вступительные экзамены, он
никогда не будет ходить по проволоке и прыгать
на батуте.

- Диспансеры создавались в тридцатые годы
для профилактической работы с подрастающим
поколением, чтобы оно росло здоровым, - рас-
сказывает главный врач диспансера академик
Ада Лещинская, - чтобы все видимые глазом
опытного врача изменения в детском организме
можно было корректировать массажем, физио-
терапией и прочими щадящими методами. В
случае необходимости врач направлял пациента
в профильную больницу.

Система работала, и неплохо! Именно этому
диспансеру доверили взять на себя львиную до-
лю нагрузки по подготовке наших спортсменов
к Олимпиаде-80. И они, не без помощи врачей
11-го диспансера, завоевали тогда 80 золотых
олимпийских медалей.

- Сегодня государство вспомнило о здоровье
нации, - говорит профессор Владимир Николае-
вич Покровский. - А здесь, в диспансере, об этом
не забывали даже в трудные для страны 90-е го-
ды.

Покровский открывает одну из дверей и пока-
зывает мне огромную гидромассажную ванну. Ее
купили перед Олимпиадой-80, но она до сих пор
исправно служит. А на беговую дорожку профес-
сор Лещинская ставит годовалых детей с ДЦП.

- Это одно из наших ноу-хау: ребенок переби-
рает ножками, и, по существу, так начинается
лечение. Мы принимаем мам с малышами от од-
ного месяца после родовой травмы, а также с
другими показаниями.

Есть здесь водолечебница, есть и многое
другое, новейшее, вполне эффективное обору-
дование для лечения остеохондрозов, сколио-
зов, реабилитации после операций... Меня про-
сят присесть и положить руки на две металли-
ческие пластины: аппарат показывает, на-
сколько мой организм заряжен энергией. Циф-
ра 10 вполне устроила врачей. Бывает, что она
меньше, и тогда человеку надо восстанавли-
вать силы.

А в целом, говорят врачи, поколение нынче
хилое: осмотры школьников показывают, что в
Москве здоровыми можно считать только 10-15
процентов старшеклассников. Но готовы ли са-
ми москвичи ходить на простые оздоровитель-
ные процедуры? Заниматься профилактикой в
детских садах, школах, вузах, а не глотать таб-
летки при болях в суставах?

- Уважительное отношение к себе тоже надо
воспитывать, и это - самое важное звено в сис-
теме здравоохранения, - говорит Покровский.

Профессор сетует на то, что государство
ударно укрепляет медицинские центры и боль-
ницы (это, конечно, нужно, никто не спорит, но
не за счет первичного звена), а профилактиче-
ской медицине внимания совсем мало уделяет.
Ходят даже упорные слухи о закрытии диспан-
серов в Москве. Зачем же уничтожать систему,
которая исправно работает? – думаем мы те-
перь уже с ним вместе.

- Российская врачебно-физкультурная служ-
ба, - продолжает Покровский, - уникальная, та-
кой больше нет нигде в мире! Она должна стать
основой профилактической медицины, которая
работала бы на опережение: не ждать, когда че-
ловек заболеет, а загодя по первым симптомам
распознавать наметившуюся патологию и ле-
чить, пока она не выросла в грозную болезнь.
Создать такую систему можно только с помо-
щью государства, заинтересованного в здоро-
вье нации.

...Я шла по коридорам и кабинетам диспансе-
ра и видела людей в белых халатах. Они - насто-
ящая слава России. Несмотря на все трудности,
продолжают свое святое дело - помогают лю-
дям, в первую очередь - детям.

Галина 
КРАСОВА

Из множества патологий желч-
ного пузыря наиболее рас-
пространена дискинезия.

Нормальный пузырь вмещает в
себя 60 - 70 мл желчи, которая вы-
рабатывается в печеночных клетках.
В пузыре желчь концентрируется и
поступает в двенадцатиперстную
кишку, способствуя перевариванию
и всасыванию жиров в кровь. Дис-
кинезия – это нарушение тонуса и
двигательной функции желчного
пузыря. В основе ее расстройства
вегетативной нервной системы. Со-
путствует болезни Боткина, воспа-
лению солнечного сплетения, ап-
пендициту, заболеваниям щитовид-
ной железы...

Различают гипотоническую и ги-
пертоническую дискинезию. В пер-
вом случае боли в правом подребе-
рье зачастую тянущие, нудные, от-
дают в шею, плечо. Досаждает от-
рыжка горечью, сухость во рту. Ап-
петита нет, настроение отвратитель-
ное. При гипертонической - боли
острые, приступообразные и иногда
сопровождаются тошнотой, рвотой,
желтизной глаз. Такие больные мо-
гут даже оказаться на операцион-
ном столе.

При гипотонической форме для
стимуляции общего состояния по-
дойдет женьшень, пантокрин, китай-
ский лимонник, аралия, золотой ко-
рень. Две любые настойки, взятые
по 50 г, смешайте с 200 г экстракта
шиповника, соком трех лимонов и
пейте по столовой ложке утром и в
обед две-три недели подряд. В диете
исключаются копчености, жирное,
сдоба, раздражающие специи,
спиртное. Растительно-молочная
пища, нежирные сорта мяса, рыбы,
натуральные соки принесут пользу.

С желчегонным зверобоем, бес-
смертником, девясилом, душицей,
кукурузными рыльцами надо быть
осторожным. Пузырь и так перерас-
тянут, да к этому прибавится избы-
ток желчи, гонимый травами.

В данной ситуации уместен тю-
баж, слепое зондирование пузыря,
но лишь после предварительного
УЗИ-обследования и консультации
врача.

При гипертонической дискинезии
тюбаж делать нельзя! Пузырь и без
того напряжен, а манипуляции с ним
вызовут дополнительные мучения.
Снизят повышенный тонус желчно-
го пузыря успокаивающие травы и
коренья.

Корень валерианы, девясила, мя-
та, пустырник, измельченные плоды
шиповника, взятые в равных частях,
заваривают стаканом крутого кипят-
ка, на медленном огне выдержива-
ют 10-15 минут, охлаждают, проце-
живают и принимают по половине
стакана на ночь. 

Если боли сопровождаются взду-
тием кишечника, используйте семе-
на укропа, ромашку, чабрец, почки
березы и бессмертник. 

Снимают спазмы минеральные
воды в теплом виде и без газа: ес-
сентуки № 4 и 20, нарзан № 7, сла-
вяновская, смирновская.

Двадцатиминутные ванны с тем-
пературой воды до 40 - 42 градусов
с добавкой трех капель ароматиче-
ского масла апельсина и розмарина
облегчат боль. Таким же действием
обладает парафин, озокерит, нагре-
тые в мешочке соль или овес в виде
аппликаций на правое подреберье.
Запомните: все тепловые процеду-
ры следует применять лишь после
консультации врача и детального
обследования!

Помогает избавиться от дискине-
зии мед - по столовой ложке утром
и вечером, мумие, прополис, чай-
ный гриб в смеси с соком облепихи,
малины и брусники, а также игло-
укалывание, су-джок, аутогенная
тренировка, гипнотерапия, актив-
ный образ жизни.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

Внебольшом кабинете стоит кушетка,
рядом - банка с пиявками. Черные кра-
савицы сонно колышутся там, ожидая

своего часа. Доктор обладает располагаю-
щей внешностью: коренастый крепыш сред-
них лет с внимательными глазами. На па-
мять приходит образ земского врача, кажет-
ся, что Александр Николаевич подойдет и
скажет: «Ну-с, сударыня, как мы себя чувст-
вуем?» Но сегодня вопросы задаю я.

- Когда вы назначаете пиявок, доктор? 
- Здесь абсолютных противопоказаний

два: гемофилия и ослабленное состояние
пациента, когда уровень гемоглобина ниже
60 процентов. Это может быть рак в четвер-
той стадии, когда даже незначительная кро-
вопотеря способна подорвать жизненные
силы организма. Все остальные патологии
подходят для лечения гирудотерапией, но
чаще всего в сочетании с другими методам,
а не как панацея от всех напастей. Пиявка
лечит не отдельный орган, она оказывает
воздействие на весь организм. Уникальный
набор биологически активных компонентов
в ее слюне корректирует работу эндокрин-
ной системы  и других желез внутренней
секреции. В результате восполняется гор-
мональный баланс, а это очень важно для
нормализации всех обменных процессов.

Пиявки болтались в чистой воде, как
будто прислушиваясь к нашему разговору.
Кстати, образ Дуремара, приходящий на
ум при слове «пиявки», совсем не соответ-
ствует действительности. Для медицин-
ских целей их никто не выуживает сачком
из прудов и водоемов. В Люберцах есть
специальная ферма по разведению пия-
вок, откуда подросший и готовый к бою
молодняк разбирают медики Москвы и об-
ласти. Их  строго проверяют по всем пока-
зателям и только после этого выпускают в
мир.

Немногие знают, например, что пиявка
способна снять гипертонический криз. Для
этого двух пиявок сажают на кончик язы-
ка, и артериальное давление во многих
случаях быстро приходит в норму.

- Как пиявка определяет место, куда на-
до присосаться?

- Она садится только на биологически -
активные точки. В восточной медицине
они известны как точки акупунктуры.
Представляют собой скопление нервных
клеток, сосудов и капилляров. Концентра-

ция их в таком месте выше в 10-15 раз,
чем на соседних участках кожи. Видимо,
пиявка находит эту точку по разнице тем-
ператур. Их можно определить и прибо-
ром, а пиявка находит сама. Сядет она
только на чистую кожу, не любит резких
запахов, поэтому сначала я протираю мес-
то посадки чистой водой.

Пиявка – одноразовый инструмент. Сде-
лав свое дело, это самоотверженное суще-
ство уходит в мир иной, ее помещают в
специальную емкость, где она растворится
без следа.

- Пиявка - еще и сильный  экстрасенс, -
рассказывает Голубев. - Она положитель-
но воздействует на биополе человека. Та-
кие методики сейчас разрабатывают для
лечения наркомании, алкоголизма, невро-
зов, истерии, различных других погранич-
ных  психических состояний. Медики за-
метили, что энергетически здоровые люди
не имеют тяги к спиртному, наркотикам. А
пиявка помогает человеку восполнить рас-
траченный энергопотенциал.

Галина КРАСОВА

Еще Пушкин писал: «Ох,
лето красное, любил бы я
тебя, когда б не пыль да

зной...»
Увы, далеко не каждый спо-

собен легко и быстро адапти-
роваться к повышениям темпе-
ратуры, далеко не все облада-
ют идеальной системой термо-
регуляции. При высокой темпе-
ратуре окружающей среды со-
суды кожи расширяются, кровь
приливает к поверхности тела,
температура его повышается,
но при этом увеличивается и
излучение тепла.

За счет этих факторов орга-
низм в покое отдает до 70 про-
центов излишков тепла. Еще
27-30 процентов его уходит ис-
парением воды с поверхности
кожи, а также из легких при ды-
хании. Вот почему, если жите-
лю Средней полосы летом не-
обходимо 2-2,5 литра жидкости
в сутки, то жителю тропиков –
уже 4,5 литра, а рабочим горя-
чих (особенно металлургиче-
ских, сталеплавильных) цехов –
порой и до 12 литров в день!

Наиболее комфортной явля-
ется температура +18-20 граду-
сов С, ну а если раздеты, как на
пляже, то – 28 градусов.

Чем выше влажность возду-
ха, тем хуже происходит испа-
рение и тем больше проблем с
терморегуляцией. Именно из-
за этого в сауне, где пар сухой,
человек свободно выдержива-
ет температуру в 100-110 гра-
дусов, в то время как во влаж-
ном тропическом климате с
трудом переносит 30-градус-
ную жару.

Нередко летом к нам доби-
рается воздух с Атлантики, ко-
торый кроме повышения тем-
пературы и влажности увели-
чивает положительную иони-
зацию воздуха. А избыток по-
ложительных ионов в окружа-
ющей среде вызывает у чело-
века чувство разбитости, тя-
жести в голове, снижение на-
строения.

Многое в способности чело-
века адаптироваться к жаре за-
висит от нервных механизмов
саморегуляции и даже от хара-
ктера. Так, жаркие дни легче
даются флегматикам и сангви-
никам. Бурно реагирующие  хо-

лерики переносят жару много
хуже, а вечно жалующиеся на
всё и на вся меланхолики – со-
всем плохо.

И очень многие, попав на
пляж, зачастую буквально до
ожогов подставляют свое тело
раскаленному солнцу. Подоб-
ное поведение чревато тепло-
вым и солнечным ударом. Его
признаки: вялость, головная

боль, иногда – рвота и даже по-
теря сознания.

Что же делать в таких случа-
ях?
 В первую очередь следует
устранить причину: при пере-
греве нужно вынести постра-
давшего на свежий воздух, а
при солнечном ударе – поло-
жить в тень, обернуть мокрой
простыней и обильно напоить
холодной водой. При непо-
ладках с сердцем и давлением
дать соответствующие препа-
раты (те же валидол, валокор-
дин, валериану, пустырник).
Но по возможности лучше
всего как можно быстрее вы-

звать для пострадавшего вра-
ча.
 При общем упадке сил реко-
мендуется принимать отвар из
корней горечавки легочной (так
называемого синего зверобоя)
в смеси с ее травой. Для приго-
товления отвара 2 чайные лож-
ки измельченных растений за-
лить кипятком и кипятить 10
минут. Пить по 0,5 стакана 3
раза в день за 30 минут до еды.
 При обмороке до прибытия
врача необходимо попытаться
направить кровь к голове по-
страдавшего, для чего поднять
правую руку больного, а левую
его ногу, слегка приподняв, туго
забинтовать начиная от пальцев
до бедра. Через 15 минут руку и
ногу следует опустить (разбин-
товав последнюю) и провести
подобную же манипуляцию с ле-
вой рукой и правой ногой.
 Профилактикой, предупреж-
дением горячих стрессовых
ударов могут быть те же прие-
мы релаксации (мышечного
расслабления), успокаивающие
человека, улучшающие его тер-
морегуляцию, а также закали-
вание.

Евгений ТАРАСОВ,
врач

ПУЗЫРЬ В ТОНУСЕ

К 50 годам 80 процентов людей имеют проб-
лемы с желчным пузырем. Даже если он и не
дает о себе знать болевыми ощущениями.
Связано это во многом с неразборчивым пи-
танием. Хирургами давно отмечено, что после
праздников число желчных колик значитель-
но возрастает.

ПИЯВКА - ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

ГОРЯЧИЙ СТРЕСС

МЕДИЦИНА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Компьютерная диагностика, беговые дорожки и
гидромассаж, физиотерапия, магнитная кро-
вать и усиление иммунитета... Это не реклама
спа-салона, это обычный набор бесплатных ус-
луг для москвичей врачебно-физкультурного

диспансера № 11. На днях межрегиональный
фонд «Общественная награда» отметил дис-
пансер орденом «Слава России», а группу его
сотрудников - медалями этого ордена за пре-
данность делу и профессионализм.
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ЛЮДИ ВОЗВОДЯТ ГОРОДА, 
В КОТОРЫХ ИМ ЖИТЬ. 
НО «ЧТО НИ ГОРОД, ТО НОРОВ» - 
И УЖЕ ОН ДИКТУЕТ ЛЮДЯМ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Тетка Таня поставила на выскобленный без
скатерти стол жбан с молоком, чугунок, в
котором томила на поду в скудных шкварках

драники, дух от которых сразу поплыл по избе.
Затем она вынула из-под полотенец пару краюх
хлеба и пригласила на раннее пиршество меня с
дядькой:

- Мужики, давайте...
Дяденька Максим, подполковник, приехал с

Дальнего Востока, чтобы навестить родственни-
ков, пробывших всю войну в Белоруссии. И меня,
мальчишку, захватил из Москвы, дабы увидел,
что сталось с родною землею: она еще дышала
пожарищами, и даже снега не могли скрыть пе-
пелища.

Мы вышли под морозный звездный свод. Де-
ревня Зубки уже наполнилась первыми звуками -
утренняя дойка где-то громыхнула ведром, где-то
хлопнула дверью... Мы скоро зашагали к Лиозно,

за которыми предстояло выбраться на  Старо-
Смоленскую дорогу. Верст пятьдесят нас ждали
до Витебска, а там еще почти столько же - и го-
род Городок. Надеялись, что будет попутная ма-
шина. Но... Мело, под ногами с каждым километ-
ром становилось все тяжелее, и день, хотя и сол-
нечный, быстро угасал.

Казалось, на всей земле остались лишь я да
дядька. Это впечатление усиливалось с приближе-
нием ночи. В охватившей землю темноте зажглись
странные зеленые огоньки, они шарахались из
стороны в сторону, отступали, приближались. И
вдруг - этот защемивший сердце вой, наполнив-
ший все мое существо страхом: у-у-у-у-у-у... Вой

утробный, добившийся, казалось, до каждой кос-
точки. Волки! Дядька вытащил ТТ, передернул. Я,
тринадцатилетний, прижался к нему.

- Ничего, - успокаивал он, - скоро Витебск.
Наконец мы подошли к Западной Двине. На той

стороне реки мотался, скрипя в бесконечной тиши,
яркий фонарь - как потом выяснилось, на бывшей
гестаповской тюрьме. Перебрались по льду, двину-
лись по пустому, разрушенному городу. Здесь бы-
ло даже страшнее, чем там, рядом с волками. До-
ма смотрели выжженными глазищами окон, и хо-
телось поскорее уйти, убежать из-под их взгляда.

Где-то, не помню, отдохнули, пожевали... А го-
род Городок встретил нас просторными землян-

ками. Кое-где люди уже строились, но большин-
ство ютилось, точно кроты, в норах. А радости-то
сколько было: по-моему, так радоваться теперь и
не умеют. Встретились разлученные войной лю-
ди. И был свекольный самогон, от коего вороти-
ло за версту. Однако несколько четвертей его в ту
ночь мои родственники выпили.

А предо мною стоял таз с котлетами из кони-
ны. Полудохлая, списанная из армии лошадь па-
ла накануне, всего немножко не дожив до посев-
ной. Замерзшее мясо пилили прямо в снегу. И
была запавшая на всю жизнь фраза:

- Теперь впрягаться в плуг самим...
Котлеты были хороши. После них я весь оста-

ток ночи бегал до ветра. Но все одно с благодар-
ностью думал о лошади, долго и светло предста-
вляя ее в лугах - за то, что она подарила мне са-
мый сытый день в моем детстве.

Владимир ЧЕРТКОВ

ПЕРВЫЙ СЫТЫЙ ДЕНЬ

ОКРАИНА ИЛИ НЬЮ-МОСКВА?

Говорят, когда обсуждался генераль-
ный план реконструкции Москвы, обра-
тились к одному из крупнейших миро-
вых авторитетов первой половины ХХ
века, французскому архитектору Ле Кор-
бюзье: мол, что надо сделать такого,
чтобы красная столица стала современ-
ным европейским городом, в котором не
было бы транспортных и других проб-
лем. «Сломать все и построить заново»,
- ответило якобы светило. Наши тогда
обиделись, однако в какой-то мере совет
француза учли.

И проявилось это именно в создании
юго-западного района, который, как тог-
да отмечалось специалистами, «будет
почти вдвое обширнее всей Москвы на-
чала ХХ века». То есть исторический
центр Москвы с архаичной концентриче-
ской системой магистралей, где мы сего-
дня паримся в огромных пробках и кото-
рый Ле Корбюзье предлагал сломать,
оказывался как бы на периферии разби-
того на регулярные, как, скажем, на нью-
йоркском Манхэттэне, кварталы юго-за-
падного района, возводимого с учетом
новейших градостроительных принци-
пов.

ЮГО-ЗАПАД, ДА НЕ ТОТ...

Юго-западный район Москвы 1937
года сильно отличался от современного
одноименного понятия. Его территория
размечалась на высоком водоразделе
между Москвой-рекой и ее притоком
Пахрой. Сюда входили Фили вместе с
Кунцевской слободой, Ленинские горы
с деревней Потылихой и селом Воробь-
евым, Нижние и Верхние Котлы. Внеш-
ние границы района определялись ли-
нией: Зябликово, поселок Ленино, Чер-
таново, Узкое, Малая Сетунь, исключая
Черепково и санаторий «Серебряный
бор». То есть помимо районов совре-
менного ЮЗАО эта часть столицы зани-
мала пространства нынешних Южного и
Западного административных округов,
вплотную примыкая к ЦАО: северная
окраина района - Ленинские горы, за-
падная - долина реки Сетунь, а юго-вос-
точная - Борисовские и Царицынские
пруды. 

Для объективности следует сказать:
развитие столицы также планировалось
по всем направлениям, однако в генпла-
не отмечалось, что будет оно ограничен-
ным. Так, экспансия города на восток ог-
раничивалась лишь районом Измайлово.

Как уверяли авторы проекта, выбор
места будущего строительства связан
был прежде всего с заботой о здоровье
населения. В постановлении Совета на-
родных комиссаров и ЦК КПСС отмеча-
лось, что юго-запад наиболее здоровая
для жилья, высокая и удобная по распо-
ложению природная территория. Здесь и

предполагалось по существу создать но-
вый город с полным обслуживанием бы-
товых и культурных потребностей насе-
ления.

Как было принято в те годы, работы
велись со стремительной скоростью. На
двадцати тысячах гектаров культурно не
освоенной территории, где предполага-
лось расселить полтора миллиона чело-
век - цифра по тем годам немыслимая! -
мыслилось создать «прекрасную столи-
цу бесклассового общества, город, дос-
тойный величия и красоты социалисти-
ческой эпохи».

Огромное внимание уделялось комму-
нальному хозяйству, а перед архитекто-

рами стояла задача проектирования сис-
темы ансамблей, связанных площадями,
проспектами, набережными...

И ЧТОБ НИКАКОГО ФОРМАЛИЗМА!

Планирование юго-западной террито-
рии началось осенью 1935 года. В кон-
курсе на решение центральной части
района ни один из проектов не получил
положительной оценки. Так, архитектор
Фридман, видимо, увлеченный успехами
советского каналостроения, создавал на
возвышенном участке новую Венецию,
где улицы заменялись водными магист-
ралями, усеянными по берегам пляжа-
ми. Вариант не учитывал одного: здесь
не было достаточного количества воды.
Да и что делать в ледоход? 

Проект Константина Мельникова не
устроил комиссию тем, что предлагал
соединить юго-запад с Лужниками
сложной системой пандусов. 

Партийное руководство зорко отсле-
живало и проявления «чуждого форма-
лизма». 

Словом, в конце концов при отделе
планировки Моссовета создали архитек-
турно-планировочную мастерскую юго-
западной территории, в которую вошли
молодые архитекторы (Л. Бумажный,
В. Глинка, Е. Шейнин, Н. Евстратов и дру-
гие), инженеры, экономисты и техники.
Геологическими работами заведовал ин-
женер Н. Корчебоков, санитарное обсле-
дование проводил Институт имени Эрис-
мана, микроклимат изучал профессор
Коростелев вместе с гидрометслужбой
Наркомзема. Проблемы обводнения ре-
шал В. Семенцов, инженер строительст-
ва канала Москва - Волга, теплофикаци-
ей ведал профессор Б. Якуб, озеленени-

ем - Г. Железняк. Консультировали груп-
пу маститые академики архитектуры
И. Жолтовский, А. Щусев и профессор
С. Чернышев.

Юго-западный район разбивался на
три планировочных подрайона: запад-
ный, центральный и восточный. При
норме 15 квадратных метров на челове-
ка (!) общий жилой фонд предположи-
тельно составлял 22 миллиона квадрат-
ных метров.

Кварталы предполагалось застраи-
вать 7 - 11-этажными зданиями, первые
этажи отводились под магазины, почту,
учреждения культуры и быта. Общест-
венные здания должны были быть не
менее шести этажей. Жилищное строи-
тельство должно было сопровождаться
созданием линий транспорта, водопро-
вода и канализации. Промышленного
строительства не намечалось вовсе. Со-
храняемые предприятия требовалось
реорганизовать и объединить в окру-
женные парками «промышленные пят-
на» в районе Котлов, в Кунцеве, Филях и
на Потылихе.

ГАРАЖ-ГОСТИНИЦА: ПЕРВЫЙ ОПЫТ
НАРОДНОГО ГАРАЖА?

Главная ось района - магистраль от
строящегося Дворца Советов. Парал-
лельно - другая, по Раменскому шоссе, а
между ними центр района, оформлен-
ный зеленью и монументальной архите-
ктурой. Связь с историческим центром
предполагалась с помощью пяти новых
мостов через реку Москву.

Регулярный поток населения в другие
части Москвы по расчетам ежедневно
должен был составлять 400 тысяч чело-
век, для перевозки которых нужно было
построить от трех до пяти линий метро.
Планировались и линии наземного
транспорта. Проект намечал строитель-
ство автопарков, гаражей, депо. 

Так называемые гаражи-гостиницы
планировались при выездах на магист-
рали и в жилых кварталах. Это должны
были быть многоэтажные здания, по
оформлению гармонирующие с общей
застройкой района, полагаю - первые
опыты народного гаража. Грузовые гара-
жи равномерно размещались между то-
варными станциями железных дорог,
грузовыми пристанями, складами.

Реконструировался и железнодорож-
ный транспорт: вводилась полная элект-
рификация, некоторые линии переводи-
лись на шестипутное движение, создава-
лись новые пассажирские вокзалы. 

На Москве-реке в шахматном порядке
предполагались новые шесть грузовых и
23 пассажирские пристани.

Схема обводнения юго-западного рай-
она базировалась на использовании рек
Сетунь и Раменка, соединяемых с кана-
лом Москва - Волга. Общая площадь во-
доемов района должна была составлять
1200 гектаров. 

Теплофикация района основывалась
на создании двух мощных станций возле
Курьянова и на берегу Сетуни. Очистка
сточных вод предполагалась на Курья-
новской и Татаровской станциях аэрации.

ГОРОД БУДУЩЕГО
ОТ АКАДЕМИКА ЩУСЕВА

В 1937 году, когда еще велись проект-
ные работы, архитектор А. Щусев рас-
сказывал, как он представляет себе
стройку социалистического города в
ближайшем будущем:

«Представьте себе огромную пус-
тынную равнину. Сюда приезжают лю-
ди с планами, картами и различными
измерительными инструментами. Они
делают на этой огромной площадке
какие-то разметки, делят поля на от-
дельные участки, квадраты, круги. Че-
рез некоторое время появляется целое
полчище мощных тракторов. Они вспа-
хивают землю, выравнивают ее, про-
кладывая сложные узоры магистралей
и улиц. Вслед за тракторами движутся
катки. Они укатывают взрыхленную
землю.

Затем от мощных электрогенераторов
пропускается электрический ток сквозь
верхний слой почвы. Почва спекается, и
в течение нескольких часов образуются

километры прочного, похожего на ас-
фальт грунта.

Но вот уходят тракторы, и заканчива-
ются работы по прокладке улиц и пло-
щадей. На смену приходит многочислен-
ная армия грузовых машин, подающих
самые разнообразные материалы.

Дома в 6 - 8 этажей собираются на
стальном каркасе, поэтому строительст-
во их заканчивается в 3 - 4 месяца.

Затем идет проводка всех специаль-
ных сооружений - водопровода, канали-
зации, электрического освещения, теле-
фона и т. п. Для всей этой сложной сис-
темы в стенах и потолках оставляются
специальные отверстия. Здесь все стро-
го рассчитано и проверено заранее по
чертежам.

Штукатурка для отделки домов при-
возится на отдельных щитах высотой в
комнату, то есть не менее трех метров.
Такие щиты заменят собой деревянные
части и переборки, которые делаются в
настоящее время еще кустарным спосо-
бом. Штукатурные щиты будут изготов-
ляться из специального пористого со-
става, совершенно заглушающего шум
из соседних комнат. Такими же будут и
потолки. Все это позволит строить дома
значительно чище, так как самый гряз-
ный процесс теперешнего строительст-
ва - штукатурные работы - будет заме-
нен простым накладыванием  уже гото-
вых щитов.

Паркет привозится в виде особых ру-
лонов, которые разворачиваются, приби-
ваются к полу уже в совершенно готовом
виде и затем натираются мастикой. 

Крыши домов в большинстве случаев
будут плоскими, непроницаемыми для
сырости и воды. Они будут идти несколь-
кими ступенями. Это даст возможность с
помощью раздвижных окон и дверей
дать в квартиры максимальное количест-
во воздуха и света. На всех крышах и
балконах будут зеленые насаждения.

После окончания строительства жи-
лищ прибывают новые армии грузовых
машин с материалами для обществен-
ных зданий. Большое количество хоро-
шо разработанных стандартных частей
позволит при искусном комбинировании
и фантазии архитектора возводить гран-
диозные по объему и исключительные
по легкости сооружения. Парадные час-
ти общественных зданий облицовывают-
ся тонкими досками из мраморов и гра-
нитов...

Параллельно с постройкой домов ве-
дется посадка растений в возрасте не
менее 10 лет, - заканчивает академик
А.В. Щусев. - Вокруг всего города созда-
ется широкий зеленый пояс».

Эта картина, нарисованная известным
советским архитектором, хоть во многом
стала явью, до сих пор в ряде позиций
представляется фантастичной. Такой же
несбыточной фантазией оказался проект
юго-запада столицы. Вскоре грянула
война, а после Победы необходимо было
восстанавливать порушенное хозяйство.
Изменились и тенденции в градострои-
тельстве. Постепенно на смену помпез-
ным сооружениям пришли экономичные
строения, выродившиеся затем в антите-
зу зданий «эпохи воспевания», - уродли-
вые пятиэтажки, от которых не изба-
виться еще долгие годы. Любопытно,
что первым экспериментальным рай-
оном, где отрабатывались принципы со-
вмещения санузлов и приближения по-
толка к полу, снова оказался юго-запад
столицы, приснопамятные Черемушки,
имя которых стало нарицательным по
всей стране.

Сегодня о том юго-западе, который не-
имоверными усилиями проектировщиков
семь десятков лет назад должен был пре-
вратить Москву в город будущего, напо-
минают лишь экспонаты Музея архитек-
туры да отдельные обветшавшие попыт-
ки реализовать грандиозный проект.

Владимир ПОТРЕСОВ

В этом году отмечается семьдесят лет с момента нача-
ла реализации генерального плана реконструкции
столицы, прерванного Великой Отечественной вой-
ной. Одной из важнейших частей этого плана было со-
здание нового юго-западного района столицы, предпо-
лагавшее освоение загородной территории, плани-
ровки на ней магистралей, строительство жилых квар-
талов, парков, разметки водопроводных, канализаци-
онных, электрических сетей и транспортных связей.

СУДЬБА 
ВЕЛИКОГО ПРОЕКТА
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Таким видел юго-запад столицы академик Щусев...

...А так юго-запад Москвы выглядит сегодня



ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ
Опасного налетчика задержали сот-

рудники уголовного розыска ОВД рай-
она Митино. Грабитель нападал на про-
хожих сзади, бил людей по голове, отни-
мал ценности и скрывался.

- Преступника удалось задержать с
помощью одного из потерпевших, - рас-
сказал сотрудник уголовного розыска
УВД Северо-Западного округа Москвы
Александр Величко. – Получивший удар
сзади мужчина хоть и потерял сознание,
но все же запомнил приметы преступни-
ка. Он описал внешний вид налетчика, в
том числе упомянул множественные та-
туировки на руках. В тот же день около
полуночи похожий по приметам на ра-
зыскиваемого человек был задержан в
парке.

Двадцатишестилетний местный жи-
тель не стал отпираться и признался в
содеянном. Он рассказал, что похитил у
прохожего золотую цепочку, кольцо и
мобильный телефон. Общая стоимость
вещей оценивается в 25 тысяч рублей.
Налетчик уже трижды имел проблемы с
законом, был судим за совершение гра-
бежей, разбоев и краж. Он нигде не рабо-
тал и, как считают сотрудники милиции,
систематически совершал нападения на
людей. Сейчас налетчик проверяется на
причастность к другим преступлениям.

СПОРИЛИ 
«ПО-ВЗРОСЛОМУ»

Поздно вечером в комнату милиции
станции метро «Красные Ворота» обра-
тилась взволнованная женщина. Она со-
общила, что несколько минут назад ста-
ла жертвой грабежа. Двое парней оста-
новили ее на платформе и, угрожая, по-
требовали отдать сумку.

- Потерпевшая решила, что не сможет
оказать сопротивления, - пояснила на-
чальник 1-го отдела милиции УВД на
Московском метрополитене Марина Ка-
смынина. – Она вынуждена была рас-
статься с вещью. После чего немедленно
обратилась к нам. Сотрудники милиции
тут же отправились «знакомиться» с
грабителями. Преступники не учли, что в
вечернее время интервал между поезда-
ми увеличивается. И когда милиционеры
вышли на платформу, то сразу же уви-
дели двух парней с дамской сумкой в ру-
ках. Дальнейшее труда не составило.

Доставленные в отделение милиции мо-
лодые люди рассказали свою версию со-
бытий. Свой поступок они объяснили тем,
что поспорили между собой, сможет ли
один из них ограбить первого попавшего-
ся человека... Возбуждено уголовное де-
ло, и теперь суд будет определять, кто из
них выиграл это «оригинальное» пари.

КТО ТЕПЕРЬ ДОСУГ
ОРГАНИЗУЕТ?

Сотрудники милиции Юго-Западного
округа столицы разоблачили очередную
содержательницу притона. «Мамка» да-
вала объявления об организации «куль-
турного досуга». Стражи порядка заин-
тересовались предложением и отправи-
лись по указанному в объявлении адре-
су. Там они и обнаружили самый обыч-
ный дом свиданий.

Чтобы задокументировать деятельность
притона, один из сотрудников милиции
представился гостем из Новгорода, кото-
рый жаждет получить «сеанс африкан-
ской страсти». В результате милиционеру
предложили альбом с фотографиями, где
в лучшем виде были представлены все
обитательницы дома свиданий. Произведя
«контрольную закупку», сотрудник мили-
ции представился и пригласил своих кол-
лег, ожидавших сигнала на улице. После
этого началась стандартная процедура
оформления уголовного дела.

Светлана, таково имя бандерши, зани-
мается организацией платных сексуаль-
ных услуг уже давно. Она только что вы-
шла на свободу, отбыв наказание за та-
кое же правонарушение. Не найдя себе
другого применения, женщина взялась
за старое. Она набрала «сотрудниц» и
разместила в одной из центральных га-
зет объявление с указанием телефона.
Проблем с клиентами не наблюдалось.
Работа велась по записи, дамы полусве-
та выезжали к клиентам на дом или при-
нимали их у себя. Сорок процентов с ка-
ждого вызова Светлана честно выдавала
жрицам любви. За сводничество и при-
тоносодержание «мамке» грозит новый
срок.   

КРИМИНАЛ
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Спрос, как известно, рождает
предложение. Поэтому и
угонщики в летний период

становятся активнее и резвее. Как
сообщила пресс-служба МВД Рос-
сии, сейчас в стране каждые пять
минут регистрируется угон или
кража автотранспорта. Среди ре-
гионов традиционным рекордсме-
ном остается Московский. В сто-
лице и области автоворы практи-
чески каждую неделю обновляют
криминальные рекорды. Так, в
Красногорске угонщики восполь-
зовались тем, что хозяева новень-
кого «лексуса» купили для ребен-
ка надувной бассейн и увлеклись
его монтажом. Воры подцепили
дорогое авто на буксир и утащили
в безопасное место. После чего
успешно разблокировали элек-
тронное противоугонное устройст-
во и скрылись в неизвестном на-
правлении. 

Еще большего успеха добились
столичные крадуны. Им впервые
удалось украсть машину королей и
президентов – легендарный
«роллс-ройс». Учитывая, что даже
в Москве таких машин наберется
не больше двух-трех десятков,
кража действительно заслуживает
упоминания. Правда, сотрудники
милиции подозревают, что без мо-
шенничества не обошлось. Ведь
такие машины страхуются на круг-
ленькую сумму, и хозяину могли
сделать предложение, от которого
он не смог отказаться.

Впрочем, чтобы угнать самую
навороченную и начиненную

сверхсовременной электроникой
машину, не обязательно договари-
ваться с хозяином. Достаточно
иметь «волшебную» палочку – ма-
ленькое, величиной с флэшку, уст-
ройство. С его помощью можно за
несколько минут перекодировать
«мозги» автомобиля, что позволит
спокойно завести двигатель и ука-
тить в любом направлении. Любо-
пытно, что стоимость такого пере-
кодировочного устройства колеб-
лется от трех до семи тысяч долла-
ров. 

С одной стороны, можно впасть
в уныние. Ведь защиты от угонщи-
ков, получивших в свое распоря-
жение подобную игрушку, не су-
ществует. Но, с другой стороны,
владельцы расхожих иномарок и
отечественных авто могут не бес-
покоиться. Тем, кто охотится за не-
дорогими машинами, такая техни-
ка не по карману. Так что если хо-
рошо защитить свое авто – уста-
новить дополнительные механиче-
ские блокираторы, замки на зажи-
гание или рулевую колонку, - мож-
но спать спокойно.

Какие автомобили в рейтинге
угонщиков стоят первыми? В Мо-
скве по-прежнему наибольшим
спросом пользуются машины ва-
зовского производства. Причем
не только самые новые модифи-
кации, а старые и проверенные.
Так, за прошедшую неделю в сто-
лице было угнано 19 автомобилей
ВАЗ-2112. Немного отстали вете-
раны авторынка  ВАЗ-21099 (16
краж) и ВАЗ-2109 (15 краж). В
Московской области в «призо-
вой» тройке те же марки авто,
только на первом месте 99-я мо-
дель «жигулей», следом заслу-
женная «девятка» и на третьем –
относительно новая ВАЗ-2112
(соответственно - 16, 15 и 10
краж). Все остальные отечест-
венные автомобили «уезжают»
от законных владельцев с замет-
ным отставанием.

Машины иностранного произ-
водства пользуются у воров не
меньшим спросом. Их угоняют, но
все же не с такой скоростью. Вот
уже несколько лет подряд лиде-
ром в списке угоняемых иномарок

остается «фольксваген пассат» -
поистине народный автомобиль.
И в Москве, и в Московской обла-
сти он держится на первом месте.
В столице за неделю угоняют 12-
16 «пассатов» и по 5-8 «голь-
фов». Посочувствовать можно
владельцам БМВ пятой серии. За
неделю угоняют от 12 до 17 таких
иномарок. Чуть реже «пятерки»
баварского автопредприятия во-
руют в Подмосковье.

Оперативники, занимающиеся
поисками похищенного авто-
транспорта, считают, что сниже-
ния числа угонов не будет. Авто-
мобильный парк России обновля-
ется, машины уже давно переста-
ли быть роскошью. И на колеса
садятся даже те, у кого в карма-
нах свистит ветер. Это значит, что
сохранится постоянный спрос на
любые машины – и новые, и ста-
рые. Не исчезнут из промзон и с
окраин «разборки», где разукомп-
лектовываются подержанные ав-
томобили и можно приобрести за
невысокую цену практически лю-
бую бэушную деталь.

А главное, авторынок продвига-
ется в российскую глубинку, где
до недавнего времени, кроме
«жигулей», «волг» и подержан-
ных иномарок, ничего нельзя бы-
ло увидеть. В самое ближайшее
время туда, по мнению сотрудни-
ков уголовного розыска, поедут
караваны иномарок, в том числе
и краденых. Остается только на-
деяться, что хотя бы к тому вре-
мени Госавтоинспекция обзаве-
дется всероссийской базой дан-
ных, которая будет помогать по-
искам похищенных и объявлен-
ных в розыск машин.

Инспекторов ГАИ вы-
звал сам пострадав-
ший. Он позвонил в

отдел ГИБДД и просил при-
ехать для оформления ма-
териалов: машина полно-
стью застрахована, нужно
составить протокол по всем
правилам, чтобы потом не
было никаких вопросов с
получением страховки.

Голос водителя, вызвав-
шего гаишников, показал-
ся им каким-то странным.
Как будто человек говорит
заплетающимся языком.
Но обсуждать это раньше
времени они не стали. Ма-
ло ли что может показать-
ся? К тому же водитель,
разбивший дорогую маши-
ну, мог находиться в силь-
нейшем стрессе, так что
удивляться заплетающе-
муся языку не стоит. Но ко-
гда инспекторы подъехали
на окраину Жулебина, им
было чему удивиться.

Новенькая «мазда» была
разбита в хлам... Водитель
не справился с управлени-
ем и на приличной скорости
въехал в трансформатор-

ную будку. Но главное - хо-
зяин авто едва держался на
ногах. Он бодро заявил, что
во всем виноват сам, ниче-
го не отрицает и готов по-
ехать на медицинское осви-
детельствование.

Виновник дорожного ЧП
отдал инспекторам води-
тельское удостоверение,
ключи от автомобиля и по-
корно сел в милицейские
«жигули». 

- А последнюю просьбу
выполните? - с расстанов-
кой, чтобы собеседники по-
няли его затрудненную
речь, обратился он к мили-
ционерам. – У меня с собой
ни паспорта, ни мобильного
телефона нет. Ребята, раз-
решите, я в квартиру подни-
мусь. Это за углом, вот за
этим домом.

Гаишники переглянулись:
пусть зайдет домой, все
равно его документы у них в
кармане, ключи от машины
тоже...

Хозяин разбитой иномар-
ки отсутствовал несколько
минут. Сел в машину, про-
тянул паспорт милиционе-

рам, поехали в ближайшую
больницу. Вся процедура
заняла примерно полчаса.
Но когда освидетельствова-
ние было закончено, дежу-
ривший в тот вечер врач
вышел к сотрудникам ГАИ:

- Мужики, а вы говорили,
что он лыка не вяжет! Трезв
как стекло! Он, наверное,
ничего крепче «липтона» це-
лую неделю в рот не брал.
Да вы сами-то не видите,
что ли?

Гаишники переглянулись
и перевели взгляд на стояв-
шего в двух шагах мужчи-
ну. В ответ он посмотрел им
в глаза: никаких признаков
опьянения, твердый взгляд,
скоординированные движе-
ния... Что за черт! Один из
инспекторов подошел к ви-
новнику ДТП: 

- Сколько вы сегодня вы-
пили-то?

- Я вообще не пью, мужи-
ки. Забыл уже, когда в пос-
ледний раз рюмку в руках
держал. Как-то не тянет...

- Вы же нам сами расска-
зывали, что день рождения
жены отмечали, утром за
пивом поехали. Еще кляли
все на свете, что на маши-
не поехали. Ведь магазин в
конце улицы.

- Не-е-е, ребята, вы что-
то путаете. Машину я раз-
бил, это факт неоспори-
мый. Но насчет того, что я
под газом был, это явная
ошибка. Вот и доктор вам
подтвердит. Я ни по каким
признакам на пьяного не
прохожу.

Ситуация была тем бо-
лее курьезной, что в
разбитом автомоби-

ле нашли сумку с только
что купленным спиртным:
бутылкой водки, нескольки-
ми банками пива и какой-то
закуской. Но факт оставал-
ся фактом. Врач подтвер-
дил абсолютную трезвость
водителя, и в страховую

компанию были направле-
ны соответствующие бума-
ги. 

Страховщики, которым в
этом случае предстояло вы-
платить полную стоимость
разбитой иномарки, реши-
ли проверить ситуацию по
своим каналам. Представи-
тель компании, работаю-
щий в отделе безопасности,
отправился в отделение ми-
лиции. Возможно, он ничего
особого и не выяснил бы, но
ему повезло. В тот день де-
журили инспекторы, доста-
влявшие разбившего маши-
ну водителя на освидетель-
ствование. Они и рассказа-
ли о загадочных метамор-
фозах владельца «мазды»:
уходил домой пьянющим, а
вернулся - ни в одном глазу.
Как это могло быть?

Сотрудник службы безо-
пасности страховой ком-
пании тоже ничего не по-
нимал, но решил отрабо-
тать все линии до конца.
Он «пробил» владельца
автомобиля по базе дан-
ных и увидел, что на экра-
не компьютера высвети-
лись полтора десятка та-
ких же фамилий. Но самое
любопытное, что по сосед-
ству с виновником авто-
аварии стояла фамилия
его ровесника с тем же са-
мым отчеством.

Страховщик догадался,
что здесь нечисто. Он
спешно отправился в мест-
ный ДЕЗ и выяснил, что у
владельца разбитой ино-
марки есть... брат-близнец!
Теперь все встало на свои
места. Сотрудник фирмы
объяснил ситуацию руко-
водству страховой компа-
нии, те облегченно вздохну-
ли. Если за рулем сидел
пьяный водитель, то ни о
какой выплате страховки
не может быть и речи. Но
как же доказать мошенни-
чество, как «разрулить» си-
туацию?

Здесь пригодился опыт
сотрудника службы безо-
пасности – в прошлом сот-

рудника уголовного розы-
ска. Он поехал к своим
бывшим коллегам в
ГИБДД Юго-Восточного
округа столицы и объяснил
положение дел. Те понима-
юще вздохнули, но разве-
ли руками. Мы, дескать,
все понимаем, но доку-
мент-то задним числом не
исправишь. Если возбу-
дить дело по мошенниче-
ству, то нужны доказа-
тельства. Получится так,
что против слов свидете-
лей - сотрудников ГАИ бу-
дет документ медицинско-
го учреждения. И тут ба-
бушка надвое сказала...

Тогда сотрудник стра-
ховой фирмы отпра-
вился к клиенту, кото-

рый уже ждал получения
денег за страховку:

- Вы, конечно, можете
пойти до конца и попытать-
ся получить деньги. Но мы
отступать не намерены и
подадим в суд исковое зая-
вление. Конечно, вы и
здесь можете стоять до по-
следнего. Но, думаю, что
шансов у нас больше. 

Поначалу клиент уперся
и даже пришел по первому
вызову в суд. Но, когда на-
стал черед слушания, он
решил не рисковать. В слу-
чае проигрыша ему грози-
ла не только оплата всех
судебных издержек, но и
уголовное преследование
по факту мошенничества.
Хозяин разбитой иномарки
уже имел когда-то пробле-
мы с законом, снова попа-
дать в поле зрения милиции
ему не хотелось. Он при-
шел в страховую компанию
и попросил страховщиков
отозвать судебный иск, по-
сле чего написал заявление
об отказе от выплаты ком-
пенсации за списанный ав-
томобиль. 

(Подлинных имен и на-
звания страховой фирмы
не упоминаем, так как ни
виновник ДТП, ни страхов-
щики не дали официально-
го хода документам.)

ТАКОЙ РАЗБОРЧИВЫЙ УГОНЩИК
Лето – традиционное оживление на автомобиль-
ном рынке. Кому не хочется приехать на дачу не в
душной электричке, а на собственном авто с кон-
диционером? Да и прокатиться по столичным ули-
цам в кабриолете тоже довольно заманчиво.
Впрочем, даже просто съездить по магазинам с
семьей в самом обыкновенном «жигуленке» тоже
приятнее, чем трястись на автобусе.

СТРАХОВОЙ СЛУЧАЙ
Эта история удивила даже тех, кто работает в страховом биз-
несе не один десяток лет. Никто из них никогда раньше не
сталкивался с чем-либо подобным. 
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СОРОК СОРОКОВ
Книга «Моск-

ва православ-
ная» - прекрас-
но изданный
альбом, в кото-
ром рассказы-
вается о святых
праздниках и
самых значи-
мых для верую-
щих календар-
ных событиях. В
ней множество
цветных иллю-
страций, фото-
графий, карт,

на которых можно отыскать храмы и святые
места столицы. Это история города в его
святынях, история обычаев и праздников.
Отлично подготовленная работа поможет
глубже понять значимость Москвы в исто-
рии Отечества, даст возможность молодому
поколению приобщиться к основам нашей
культуры. Книга вышла в издательстве
«ИНТО» в рамках издательской программы
правительства Москвы.

ГЕРОЙ КАВКАЗА
Шейх Мансур

(1760-1794) – че-
ченский народный
герой, пытавший-
ся отстоять неза-
висимость горцев
от Российской
империи. Возгла-
вив народное вос-
стание на Север-
ном Кавказе, он
одержал немало
побед над царски-
ми войсками. Не-
равенство в силах
и вооружении,
распри сторонни-

ков Мансура сделали свое дело – шейх был
взят в плен и окончил свои дни в Шлиссель-
бургской крепости. Его деятельность остави-
ла глубокий след в памяти чеченцев и других
народов Кавказа. В книге известного юриста,
профессора Алудина Мусаева подробно ос-
вещаются не только жизнь Мансура, но и ис-
тория и  обычаи Чечни.

ПРОХОДЯТ ВЕКА...
Сколько поко-

лений русских
воспитывалось на
п р о и з в е д е н и я х
Владимира Одо-
евского. Прохо-
дят века, меняет-
ся ритм жизни,
традиции, нравы
людей, но книги,
написанные этим
писателем, оста-
ются востребова-
ны и почитаемы и
взрослыми, и
детьми. Совре-
менник Пушкина,

блестящий стилист, фантазер, гуманист и
просветитель Одоевский, как Полярная звез-
да, из века в век светит на небосводе литера-
туры. В книге «Записки для моего внука. По-
вести. Статьи. Письма, критика и воспомина-
ния современников», выпущенной издатель-
ством «Русский мир» в рамках издательской
программы правительства Москвы, собраны
произведения коренного москвича и замеча-
тельного писателя-просветителя.

В ПОГОНЕ ЗА ИСТИНОЙ
Несется сломя

голову герой
произведения из-
вестного автора
детективов Майк-
ла Роботэма.
Книга «Пропав-
шая» (издатель-
ство «Азбука») -
новая встреча с
героями Роботэ-
ма, отважным
сыщиком и его
другом-психиат-
ром. Читателю
предстоит разга-
дать вместе с ге-

роями немало головоломок, испытать горечь
поражений и радость побед. Книга «Пропав-
шая» стала международным бестселлером и
принесла автору финансовый успех и попу-
лярность.

Николай МОДЕСТОВ 
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КНИЖНЫЙ РЯД

Самым крупным и интерес-
ным собранием работ Ми-
хаила Врубеля обладает

Третьяковская галерея. Неуди-
вительно, что в ходе реконст-
рукции ее основного здания в
1995 году был специально со-
оружен «именной» зал. В нем
было выставлено для обозре-
ния громадное панно «Прин-
цесса Греза» размером 7,5 на
16,4 метра, извлеченное чудом
из недр Большого театра. Сен-
сационная находка 1956 года
из-за отсутствия соразмерного
помещения много лет остава-
лась в запасниках Третьяковки.
Оттого и зал спроектировали
таким грандиозным и эмоцио-
нально окрашенным. Однако
чего-то не хватало. В огромном
зале трудно было показывать
шедевры графики художника,
многие станковые работы и не-
большую, но совершенно гени-
альную керамику. Поэтому бы-
ла проведена реконструкция,

позволяющая приспособить
зал для экспонирования всех
жанров творчества Врубеля.

Теперь благодаря новому ди-
зайнерскому оформлению и со-
временным технологиям про-
странство зала обрело иной об-
лик. Оно делится на три нефа. В
главном экспонируется мону-
ментальная «Принцесса Греза»,
героиня нездешнего мира, и уст-
роена концертная площадка для
традиционных музыкальных ве-
черов. Там же – чудесные майо-
ликовые скульптуры Врубеля,
выделенные точечным освеще-
нием, и самые известные живо-
писные полотна. В боковых га-
лереях в специальных витринах
размещены рисунки и акварели,
которые будут меняться каждые
три месяца. Таинственный полу-
мрак этих галерей не только спа-
сает графику от разрушительно-
го света, но создает врубелев-
ское настроение – отчасти мис-
тическое, отчасти тревожное.

Здесь можно увидеть послед-
нюю работу мастера - «Портрет
В.Я. Брюсова» (1906). Сюда же
авторы проекта удачно вписали
и некоторые живописные рабо-
ты, например, большое знаме-
нитое панно с вдохновенными
фаустовскими героями.

Зал обрел и новую цветовую
гамму, характерную для русско-
го модерна и созвучную коло-
риту Врубеля. Теперь он сире-
нево-синий, вызывающий
сложную гамму чувств – от за-
таенной печали до притягатель-
ного лиризма.

Нынешняя экспозиция, одна-
ко, далеко не полная. Часть из-
вестных произведений, среди
которых «Сирень» и «Демон си-
дящий», отправлена на выстав-
ку в Бонн. Но зато здесь появи-
лись новые работы, ранее не
выставлявшиеся. Самое эф-
фектное и притягательное – ве-
ликолепный майоликовый ка-
мин «Микула Селянинович и

Вольга», воссозданный из об-
ломков замечательными рес-
тавраторами галереи в 1996 го-
ду. С тех пор его возили по за-
рубежным выставкам, где он
неизбежно вызывал восторг, но
оставался неведомым на роди-
не. А камин стоит специального
визита в Лаврушинский. Он
сделан в стиле модерн, в кото-
ром отразились стремление ху-
дожника к обновлению искус-
ства, мечта о неведомой красо-

те... Оттого сказочно причудли-
вый, могучий «Микула» пора-
жает силой поэтического вы-
мысла, метафоричностью и но-
визной форм. Врубель напол-
няет содержание мифологиче-
ского героя иным объемом.

Проект Третьяковской гале-
реи подготовлен к 150-летию
Михаила Врубеля и осуществ-
лен при финансовой поддерж-
ке В.Ф. Вексельберга.

Елена РАЧЕЕВА

К ПРИНЦЕССЕ ГРЁЗЕ ПОДСЕЛИЛИ
МИКУЛУ СЕЛЯНИНОВИЧА
После реконструкции открылся зал Врубеля в Третьяковской галерее

Камин «Микула Селянинович и Вольга»

Татьяна Секушенко родилась в Москве. С детства она тя-
готела к точным наукам. Ее завораживала магия чисел и
геометрических формул, красота расположения фигур в

пространстве. Математика, геометрия, черчение были люби-
мыми предметами еще в школе, а в институте к ним добави-
лись сопромат и начертательная геометрия. В МАДИ ее учили
строить мосты и тоннели. Работать она пошла по специально-
сти: на метрополитене набирали   штат на тоннелеобследова-
тельскую испытательную станцию, сокращенно ТОИС. Туда
Татьяна была принята одной из первых. И оказалась там не
случайно. В Депо «Измайлово» много лет работал Владимир
Ильич Кабанов, ее отец. В депо «Сокол» – Клавдия Ильинич-
на, ее тетя. В депо «Северное» установлена мраморная плита,
на которой высечены имена метрополитеновцев, не вернув-

шихся с Великой Отечественной войны.
Есть среди них имя Ильи Семеновича
Кабанова, ее деда. Так что Татьяна Секу-
шенко – потомственный метрополитено-
вец.

И все в ее жизни вроде, как у всех. Хо-
дила в походы, бегала лыжные кроссы,
участвовала в турнирах по очень попу-
лярному в 70-х годах настольному тен-
нису… Если бы ей, стопроцентному тех-
нарю, тогда сказали, что она будет пи-
сать стихи, никогда бы не поверила. Но
прав был поэт, утверждавший: «Не вла-
стны мы в самих себе…»  Настал мо-
мент, который разделил ее жизнь на
«до» и «после». Она запомнила не толь-
ко год (1994), но даже число, которое по
какому-то невероятному совпадению
оказалось 15 мая – днем рождения ме-
трополитена – и ситуацию, при которой
пришли первые стихи.

В этот день на работе она получила
поздравительное четверостишие и со-
вершенно неожиданно для себя ответила на него восьми-
стишием.  Не успев еще осознать, что произошло, кинулась
записывать следующее стихотворение.

- Это было похоже на прорвавшуюся плотину, - рассказы-
вает Татьяна Владимировна. - Стихи возникали сами, я их про-
сто фиксировала на бумаге. Я писала стихи в метро, подъез-
де, лифте - везде. Иногда по несколько стихотворений в день.
Ставишь точку, отдыхаешь минут десять и снова записыва-
ешь.

- У Пушкина в стихотворении «Осень»  есть строки, кото-
рые литературоведы толкуют, как метафору вдохновения.
Они заканчиваются словами «Минута – и стихи свободно по-
текут». А вы можете описать, что чувствует поэт, когда прихо-
дит вдохновение?

- Кажется, да. Каждая клетка у него работает. Весь орга-
низм напряжен и находится в режиме компьютера. Идет мощ-

ная энергетика, поступает информация. Бывает, ставишь точ-
ку, а процесс начинается снова. Бывает, начиная стихотворе-
ние, не знаешь, чем оно  закончится… 

- Какие темы вас более всего привлекают?
- Есть у меня философские стихи, есть любовная лирика,

пишу о природе, о камнях, которые очень люблю. О детях и
животных. И, конечно, пишу об эзотерике, которой давно ув-
лекаюсь. Первая книжка появилась в 1999 году. Мою руко-
пись показали поэту Владимиру Дагурову. Он рекомендовал
ее в издательство, в котором печатался сам. Через месяц, в
день своего рождения, держала в руках свою первую книжку
стихов «Позвольте мне немного помечтать…». Чувства, кото-
рые я испытывала, трудно передать словами: что-то близкое
к восторгу.

Листаю сборник в мягкой обложке,
на которой столь любимый автором
лес. Здесь много точных наблюдений:
солнца луч «…зажег свеченьем ярким/
снег, что выпал и дремал./ Словно по-
целуем жарким/ Скуку тотчас разо-
гнал».

Здесь есть философское «…Судьба
всегда на равных/ Дает нам счастье и
беду,/ И нет здесь переходов плавных -
/То смех в слезах, то боль в бреду». Мне
ближе всего оказалось стихотворение
«Последний читатель», оспаривающее
знаменитое «рукописи не горят»:
«Огонь последним рукопись читал,/
Страницы пламенем листая.  …Послед-
ний цензор и читатель,/ Посланец веч-
ности, мечтатель,/ Отбросив критиков
презренье,/Неспешно познавал творе-
нье». И еще одно - «Прощанье», начи-
нающееся словами «Саксофон заиграл
блюз с надрывом» и заканчивающееся
четверостишием: «Уходила любовь, в

дымке тая,/ Болью ноющей сердце пронзив./ В вечность шла,
навсегда исчезая,/Под звучащий с надрывом мотив». В этих
строках тонкая, глубокая душа их автора, улавливающая лю-
бые настроения, способная сострадать, сопереживать, распах-
нутая чужим печалям.

Следующий сборник «Морская раковина» открывается
программным стихотворением: «Жизнь для меня – уедине-
нье;/ И раковина – мой удел./ В ней дух живет, в ней – вдохно-
венье,/ В ней отдых – от забот и дел».  А всего у Татьяны Се-
кушенко четыре поэтических сборника.

- С тех пор как вы открыли в себе поэтический дар, вам ста-
ло легче жить или сложнее?

- Уж точно не сложнее. Потому что те ощущения, которые
я испытываю от процесса творчества, ни с чем не сравнимы.
Наверное, это и есть счастье. 

Елена ЛИТОВЧЕНКО

Последней премьерой 231-го сезона
Большого театра стал балет «Кор-
сар». Его сценическая жизнь нача-

лась полтора столетия назад в Париже,
где балет на музыку Адольфа Адана по-
ставил хореограф Жозеф Мазилье. Одна-
ко  «Корсар» быстро сошел со сцены, и
его славная и долгая жизнь оказалась
связанной с Россией. В 1868 году балет, в
котором соединялись сладострастие и
верная любовь, фокусы и превращения,
буря и кораблекрушение, предательства и
отравления, поставил «великий француз
с русской душой» Мариус Петипа.  И каж-
дый балетмейстер двадцатого столетия
дополнял его танцевальными номерами.

Художественный руководитель балета
Большого театра Алексей Ратманский
вместе с Юрием Бурлакой возродили этот
пышный балет-феерию. Хореографию
восстанавливали по архивам Гарвардской
театральной коллекции; в Парижской опе-
ре оказалась оригинальная партитура ба-
лета, эскизы костюмов отыскались в
Санкт-Петербургской театральной библи-
отеке.  Богатый гардероб «Корсара» вос-
создан художником по костюмам Еленой
Зайцевой - с пестрыми вышивками, свер-
кающими каменьями... На сцене забили
фонтаны, расцвели сады, и грозные
волны сокрушали корабль  – над восста-
новлением декораций и дешифровкой се-
кретов театральной машинерии трудился
художник Борис Каминский.

Главное в балете – танцы. Подлинные,
принадлежащие Петипа, занимают 60 ми-
нут. Новой хореографии (ее осуществил
Ратманский в стиле Петипа) отведено ми-
нут 20, а остальное время – пантомимные
сцены, воссозданные по архивной пере-
писке, газетным материалам, мемуарам.
Для девятнадцатого века пантомима была
не менее важна, чем танцы. Она раскрыва-
ла перипетии байроновской мелодрамы.
Алчный торговец живым товаром вырази-
телен в исполнении Геннадия Янина: как
не хочется продавать ему красотку Медо-
ру! Но сокровища Саид-паши (Алексей
Лопаревич) слишком соблазнительны...
Все пантомимные персонажи живописны,
но живую актерскую игру им еще предсто-
ит «нарастить». Танцующие солисты тоже
подтвердили, что пантомимные диалоги –
утраченное искусство. В танцах они были
гораздо органичнее. Партия Медоры име-
ет сложное пластическое развитие, прохо-
дит через весь балет и потому изматыва-
юще трудна. Однако Светлане Захаровой
она покорилась несомненно. Для Конрада
танцы, напротив, заканчиваются уже в
первом действии, и Денису Матвиенко
предоставляется великолепная возмож-
ность «оторваться» в актерском азарте.

«Оживленный сад» - грандиозная сцена
второго акта. На небольшой новой сцене
ГАБТа, украшенной фонтанами, цветочны-
ми клумбами, гирляндами,  68 танцующих
артистов и детей. В густонаселенном трех-
актном спектакле занята практически вся
труппа театра.

Елизавета ФРОЛОВА

ОЖИВШИЙ
ПАМЯТНИК

СЛАДКИЙ ПЛЕН ВДОХНОВЕНИЯ

Столпотворение у билетных касс, по-
стоянно раздающиеся голоса с во-
просом: «А у вас нет лишнего биле-

тика?», бойкое обсуждение предстоящих
премьер. Интересно, чем это сегодня ра-
дует московскую публику МХТ им. Чехо-
ва? Неужели это сам Робер Лепаж со
своей знаменитой постановкой «Обрат-
ная сторона Луны»? Да, да, вы не ошиб-
лись. В рамках Чеховского международ-
ного театрального фестиваля столицу
посетил знаменитый выходец из Канады
- самый дорогой гастролер планеты. За
свои фееричные постановки он получает
до пяти миллионов долларов.

Хотя, что таить, искусство это, пря-
мо скажем, на любителя. Но зал вся-

кий раз полон, ни одного свободного
места. Привезенная история повеству-
ет о герое нашей страны, космонавте
Алексее Леонове, рассказана зрителям
посредством барабана стиральной ма-
шины, ребенка-астронавта и некото-
рых других вещей из нашей повсе-
дневной жизни. С помощью стульев и
зеркал Лепаж создает видимость неве-
сомости. А оказывается, совсем не
сложно преодолеть силу земного при-

тяжения! В одной из четырех приве-
зенных постановок Робер Лепаж явля-
ется единственным действующим ли-
цом, перевоплощаясь, он играет в спе-
ктакле несколько ролей. Москвичи
принимали канадца очень тепло, фи-
нальные аплодисменты не стихали ми-
нут десять, и на лице исполнителя
можно было заметить счастливую и
удовлетворенную улыбку.

Валерия ДЯГИЛЕВА

РУССКАЯ КОСМОНАВТИКА 
С КАНАДСКИМ АКЦЕНТОМ

Татьяна СЕКУШЕНКО:
«Творчество - это счастье»



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (230), 25 - 31 июля 2007

ЕСЛИ ВОДА - ЭТО ЖИЗНЬ, 
ТО МУЗЕЙ ВОДЫ - ЭТО ПО СУТИ 

МУЗЕЙ ЖИЗНИ. И ЗДЕСЬ МОЖНО УЗНАТЬ
ВСЮ БИОГРАФИЮ СТОЛИЦЫ

Место встречи
-Елена Алексеевна, что такое вода

для вас - человека, посвятившего
ей свою жизнь?

- Это и жизнь, и работа, и мои профес-
сиональные знания - все сконцентрирова-
лось в этом привычном и в то же время
удивительном понятии «вода». Без нее не
могут существовать ни люди, ни города,
мегаполисы - в особенности.

- Наверное, правы историки, когда ут-
верждают, что любой город, любое посе-
ление появляется там, где есть вода, и Мо-
сква - не исключение, тем более что и свое
имя столица позаимствовала у речки, на
берегах которой без малого девять веков
назад появился крохотный городок, окру-
женный бором.

- Безусловно. Напомню лишь, что офи-
циальной, летописной, датой появления
Москвы считают 1147 год. Построили го-
род на Боровицком холме, окруженном с
одной стороны водой реки Неглинной, с
другой - реки Москвы. И если бы мы смог-
ли перенестись сквозь глубь столетий в ок-
руженную сосновым бором и быстрыми
реками Москву XII века, то попали бы в
экологически чистый оазис. Воду можно
было черпать где угодно и при этом не бо-
яться каких-то нежелательных последст-
вий. Именно поэтому в течение первых
двухсот лет существования нашего города
отсутствуют какие-либо исторические сви-
детельства о водоснабжении. А в 1339 го-
ду, при Иване Калите, когда он обносит
территорию Московского Кремля дубовы-
ми стенами, создается тайник для подачи
воды в город на случай осады. Многие рус-
ские города в ту пору такие тайники уже
имели, но устройство их было разным. В
Москве вода в тайник подавалась из речки
по дубовым трубам. Одна из башен Кремля
до сих пор именуется Тайницкой.

- Недавно мы отмечали 200-летие мо-
сковского водопровода, водопровода в
современном смысле слова - с водозабо-
ром, трубопроводами. Но, судя по раскоп-
кам археологов в том же Кремле, водо-
провод и в древней Москве не редкость.
Со временем, когда мы будем больше
знать о прошлом столицы, дату рождения
столичного поильца, видимо, придется
сместить в глубь веков.

- Во времена Ивана III, в конце XV века,
когда строятся кирпичные стены Москов-
ского Кремля (которые мы и по сей день
видим), под угловой Собакиной башней
(сейчас она называется Арсенальной)
строители обнаружили мощный родник.
Воду стали собирать в колодец, а затем от
него построили кирпичные галереи в сто-
рону Троицкой и Никольской башен, по ко-
торым вода самотеком поступала кремлев-
ским жителям. Это тоже водоснабжение,
но самотечное.

Все-таки отсчет централизованного
обеспечения водой Москвы не случайно
ведется с 1804 года, когда воду стали полу-
чать не отдельные какие-то части города, а
вся Москва в целом. Мы с вами привыкли
к напорному водопроводу, где есть насосы,
где есть резервуары-хранилища, где вода
подается под напором в любой, самый вы-
сокий дом. Такая система в миниатюре су-
ществовала и раньше, но только на терри-
тории Кремля. Она была создана в 1632-
1634 годах. Вода подавалась под напором
специальным механизмом, который был
куплен за золото в Западной Европе и ус-
тановлен в Водовзводной башне. Англича-
нин Христофер Головей наладил работу
машины, состоящей из хитросплетения ко-
лес-шестеренок, которые приводились в
действие движением лошадей по кругу.
Лошадиная тяга обеспечивала подъем ба-
дей и ведер, наполненных водой. Вода,
поднятая на высоту 20-25 метров, вылива-
лась в специальный резервуар и дальше -
под давлением водяного столба в 25 мет-
ров -  поступала по трубам в разные угол-
ки Кремля.

Рядовые москвичи пользовались реч-
ной или колодезной водой. Но к концу XVIII
века речная вода в Москве стала непригод-
на для питья. Поэтому Екатерина II санкци-
онировала создание водопровода, где вода
подавалась бы в город из Мытищ - из ме-
стных родников. Там  тогда насчитывалось
62 ключа. С 1804 года и до начала XX века,
в течение столетия,  Москву поили мыти-
щинские родники. Но к концу XIX века ста-
ло ясно, что 2 миллиона ведер воды - это
предел для мытищинского водопровода.

- Водопроводчики в конце XIX века на
стенках мытищинских водоводов обнару-
жили соль, а это свидетельствовало о том,
что задействованы уже глубинные водо-
носные слои и качество воды ухудшилось.

- Вы правы, тогда уже стали использо-
вать подрусловые воды Яузы, и речка
стала мелеть. Поэтому начали искать
другие источники водоснабжения. Взоры
водопроводчиков обратились в сторону
Москвы-реки, и в ее верхнем течении,
выше города, в 1903 году была построе-
на Рублевская водопроводная станция.

Там сохранилось здание, где в начале XX
века были установлены мощные дизель-
ные насосы, которые качали воду из ре-
ки, там уцелел и старинный механиче-
ский цех. Рублевская водопроводная
станция мне особенно дорога - здесь на-
чинался мой трудовой путь в водном ве-
домстве столицы.

- В каком году, если не секрет, вы впер-
вые шагнули за проходную Рублевки?

- В 1973-м. Дорога на Рублевку была не-
близкая (я жила в центре, у Третьяковки), и
настроение было разное. Но стоило мино-
вать проходную, увидеть фонтан, увидеть
красивые зеленые деревья, кусты пироса -
и сразу настроение поднималось. И среди
этой зелени всегда завораживали старин-
ные кирпичные павильоны, построенные с
огромным вкусом дореволюционными ар-
хитекторами и инженерами. Эти памятники
архитектуры и технической мысли надо
обязательно сберечь для потомков.

- Точно так же надо сберечь и традиции,
которые олицетворяет Рублевка. Елена
Алексеевна, расскажите, пожалуйста, о лю-
дях, с кем вам довелось работать.

- Прекрасные люди! Начальником Руб-
левской водопроводной станции в 70-е
был Сергей Никитович Еленин, главный ин-
женер Гуганишвили. Уровень их техниче-
ских знаний, умение организовать работу
были бесподобными. Они сумели сохра-
нить на Рублевке высочайшую культуру ин-
женерной мысли, которая существовала в
коллективе с момента возникновения стан-
ции. У нас в музее есть кадровая книга Мо-
сковского водопровода. 300 страниц, где
содержится послужной список специали-
стов. Там есть сведения о социальном по-
ложении - дворянин, мещанин, крестья-
нин, указано образование, вероисповеда-
ние, есть данные о служебном росте, отпу-
сках, зарплате... Очень интересный матери-
ал! Последние записи относятся уже к пос-
лереволюционному периоду, но они более
скудные...

- По сути, речь идет о тех людях, кото-
рые и заложили фундамент современного
водного ведомства столицы. Какие наход-
ки, открытия удалось вам сделать, изучая
музейные архивы?

- С самого начала весь инженерный кор-
пус Московского водопровода был с выс-
шим образованием. Работали в основном
выпускники Технического императорского

училища (в советское время - МВТУ имени
Баумана). По социальному положению
большинство из них были дворянами.
Средний состав - секретари, клерки, теле-
графисты - тоже очень грамотные люди, в
основном с гимназическим образованием.
Разрыв в оплате труда был большим. Если
инженерная элита, руководство получало
жалованье порядка 120 рублей, то неква-
лифицированная рабсила - 6 рублей.

- Стоит ли удивляться, что вода в Моск-
ве всегда была дорогой (нужно содержать
специалистов, ремонтировать и строить
водопроводные станции, водопроводы)?
Правда, в советское время эти расходы
брало на себя государство, зато сегодня
мы возвращаемся к прежним традициям...

- Я обычно экскурсантам привожу эпи-
зод из книги Владимира Гиляровского
«Москва и москвичи». У него есть описа-
ние первой поездки на извозчике. Сначала
возница с него запросил пятиалтынный (15
копеек), потом они сторговались на 12 ко-
пейках. Едут. Вдруг возница останавлива-
ется на Лубянской площади у фонтана и
говорит: «Копеечка с седока. Надо напоить
лошадь. В свое ведро не отпущают, а за их-
нее надо в будочку заплатить. А будочник с
начальством поделится...» Правда, вода в
ведра кухарок выдавалась бесплатно, а
возницам - уже за плату.

- Выходит, не все уж было так меркан-
тильно в старой доброй Москве, как живо-
писуют нам современные историки...

- Жизнь Белокаменной всегда была пе-
строй, разной. В дореволюционное время -
особенно. Да и сегодня тоже. Историю Мо-
сводоканала я изучала не только по доку-
ментам, но и по рассказам близких мне
людей. Я ведь из семьи потомственных во-
допроводчиков. Три моих тети работали на
водопроводе. Одна - в службе сети, в Пле-
тешковском переулке. А две другие труди-
лись бухгалтерами на водопроводных уча-
стках. Многие фамилии зубров московско-
го водоканала знакомы мне с пеленок - Ро-
гов, Цейтлин. И, конечно, некоторые техни-
ческие вопросы обсуждались в семье то-
же. Счетчики, водомеры - отнюдь не при-
мета нашего времени. И до революции они
были. И в советское время - на ЦТП. А те-
перь вот появились и в квартирах...

- Елена Алексеевна, напрашивается воп-
рос к вам не только как к историку, но и как
директору Музея воды. В столице немало

музеев: Исторический, Третьяковка, Поли-
технический (список можно продолжить),
где так или иначе отражена и история Мо-
сковского водопровода. Любой школьник
знает химическую формулу воды, знает,
для чего она нужна и как используется. Во-
да вокруг нас настолько привычна и повсе-
дневна - и в речке, и в каплях дождя, и в
снежных сугробах, и в сосульках на крыше,
и в струйках, бьющих из-под крана,  - что
кажется, все-то о ней знаем. А тут Музей
воды. Нет ли здесь какой-то натяжки, како-
го-то ведомственного бахвальства? Мол, и
мы не лыком шиты...

- Удивить чем-либо посетителей сложно.
Но вода и все, что с ней связано, настоль-
ко интересный и незаменимый элемент на-
шей жизни, что нельзя о нем не рассказы-
вать (а рассказать есть что) и нельзя не по-
казывать, что можно и должно показывать.
И нашими двумя этажами тут не обойтись.
Музеи воды создаются во многих городах:
Санкт-Петербурге, Киеве, Харькове. Они
отличаются от нашего музея по тематике.
Наш музей - технический, водопроводно-
канализационного хозяйства  в первую
очередь. К нам приходят студенты, и мы
рассказываем им не только о том, что бы-
ло, но и о том, что происходит сегодня. О
технике и технологиях, о гидрологии наше-
го региона, о ресурсосбережении и проб-
лемах экологии. Наш музей - это музей
жизни...

- Взгляд на воду у вас многомерный - и
как химика, и как технолога, и как историка.
Но когда к вам приходят школьники и сту-
денты и нужно сказать им самое-самое
важное о воде, то что вы им говорите?

- Я рассказываю, откуда вода приходит к
нам в город. И несмотря на то что вокруг
столицы создано столько рукотворных мо-
рей, воды у нас только-только, чтобы напо-
ить мегаполис. Соответственно, ее нужно
беречь. То есть не загрязнять водоемы и
расходовать как можно меньше. Рацио-
нальное, бережное отношение к воде - ос-
новная идея нашего музея.

- Я видел у вас витрину, иллюстрирую-
щую уровень потребления воды. Что у нас
на самом деле происходит в городе?

- В XX веке потребление воды в Моск-
ве росло непредсказуемо высокими тем-
пами. И это продолжалось до 1995 года.
В 1995-м был день, когда за сутки столи-
ца «выпила» более 7 миллионов кубиче-

ских метров воды. На человека в тот год
приходилось 450 литров питьевой воды.
Следующий, 1996 год оказался засушли-
вым. И летом на Москве-реке возникла
ситуация, когда почти вся вода уходила
на водозабор. Но о критической ситуации
знали только технологи и гидрологи. Мо-
сквичи об этом и не догадывались. И этот
год показал, что если мы не будем эконо-
мить воду в городе и если климат станет
чуть более засушливый, то воды будет в
обрез. И с 1996 года начинается работа по
сокращению потребления воды. Сначала
установили высокие тарифы на воду для
предприятий, затем начали монтировать
новую сантехнику, запорные устройства,
придомовые и квартирные счетчики, не-
давно подняли тарифы и для горожан. И
в результате потребление воды на чело-
века сократилось до 280 литров. Но по
сравнению с Европой мы льем воды
больше всех.

- А вот один крупный московский уче-
ный напрямую связал уровень комфорта с
уровнем потребления воды. Тому пример -
Саудовская Аравия, Эмираты, которые
пользуются дорогой опресненной морской
водой и буквально в ней купаются. И на че-
ловека там приходится 300-400 литров.
Они этим гордятся...

- Это социалистический подход. В совет-
ское время к этому тоже стремились. И
хвалились, что тратили воды много, не за-
думываясь, что вода - ресурс исчерпывае-
мый. Комфорт - в нормальном распреде-
лении воды, в регулярности ее подачи, в ее
качестве и доступности.

- Москва довольствуется поверхностны-
ми источниками водоснабжения. А они, как
вы заметили, ограниченны. Некоторые
специалисты сетуют, что в конце 1980-х
общественность не дала им реализовать
строительство Ржевского гидроузла со
всеми вытекающими - уничтожением сел и
деревень, пахотных земель, лугов и уни-
кального среднерусского ландшафта. Мо-
жет быть, стоило закрыть глаза на эти по-
тери?

- Был и альтернативный проект в начале
1990-х - использование подрусловых вод
реки Оки, то есть речь шла об артезиан-
ском водозаборе. Общественность тоже
выступила против - обмелеет Ока. Конечно,
и в том, и в другом случае был бы негатив.
Ведь не все риски можно учесть в проекте.
Наверное, правильно, что учли мнение об-
щественности и взяли курс на экономию
воды. Хотя, кто знает, может быть, еще
придется к этим проектам вернуться.

- А ведь многие города, и подмосковные
в том числе, сидят на артезианской воде. И
ничего...

- Они вынужденно сидят. Говорят, что
артезианская вода вкусная. Правильно, в
ней солей больше. Жесткость высокая - в
ней больше кальция, магния. Поверхност-
ная вода - средней солености, средней же-
сткости - наиболее подходящая для питья.

- Да, но в целях борьбы с бактериальной
активностью в нее добавляют хлор. В Аме-
рике же воду фторируют. И говорят, это
снизило число обращений к стоматоло-
гам...

- Одно время, в 1960 - 1970-е, даже
Минздрав настаивал на фторировании во-
ды и у нас, в Москве. Один из цехов Руб-
левской станции в качестве эксперимента
фторировал воду. Но потом от этого отка-
зались. Оказалось, что фторирование по-
лезно для младенцев в утробном возрасте
и для детей 11-12 лет. Для людей постар-
ше фтор может нести угрозу. Прошло не-
мало публикаций о его канцерогенных
свойствах и влиянии на возникновение он-
кологических заболеваний. Количество
воды, потребляемое из водопровода чело-
веком для приготовления пищи, очень ма-
ленькое - 2-3 литра в сутки. А фторировать
пришлось бы всю воду. Зачем? Чтобы
сбросить фторированную воду в природ-
ные водоисточники? Но природе такая во-
да не полезна. Поэтому решили: фториро-
вать воду и не рентабельно, и не безопас-
но. И в Америке воду фторируют не просто
так, а чтобы с населения что-то поиметь...

- Быть может, будущее за ультрафиоле-
товой очисткой воды?

- Она не несет того негатива, которые
оказывают сильные химические окислите-
ли. Сейчас уже широко используется ульт-
рафиолетовое обеззараживание на стан-
циях аэрации в Южном Бутове и Зелено-
граде.

- Все москвичи знают, что можно пить
воду из-под крана. Но многие бегут в мага-
зин за водой, разлитой в бутылки. Может,
магазинная вода полезнее?

- Честно говоря, я ее немножко боюсь. И
ею не пользуюсь. Водопроводная безопас-
нее и надежнее. Потому что есть жесткий
контроль качества. У магазинной воды кон-
троль более слабый. Поэтому я за воду из-
под крана.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

ЕСТЬ У ГОРОДА МУЗЕЙ. 
ЖИВОЙ КРАСОТЫ...

Елена Алексеевна 
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ФРЕТКИ 
В КЛЕТКЕ
Ручные хорьки - фретки - в боль-

шинстве своем очень игривы,
любопытны, дружелюбны. Оче-

видно, эти качества и способствова-
ли тому, что в последнее время
фретки наряду с кошками и собака-
ми все чаще становятся жителями
городских квартир, включая даже
малогабаритные.

Домашний хорек отличается от
своих диких сородичей - лесного,
степного - примерно так же, как со-
бака от волка. Фретку считают гиб-
ридом хоря лесного и фуро, которого
приручили несколько тысяч лет на-
зад в Древнем Египте. Кстати, на из-
вестной картине «Дама с горноста-
ем» изображен именно хорь фуро.

Сегодня у столичных любителей
держать этих зверьков есть свой
клуб с центральным офисом. Фретки
хорошо обучаются командам и пра-
вилам поведения в доме, быстро
привыкают к лотку. Со второй-треть-
ей попытки не возражают против
шлейки. Они очень привязываются к
хозяину, но не прочь и погулять, схо-
дить в гости. С транспортировкой, к
слову, проблем нет: перевозить их
можно хоть за пазухой. 

Хорек - хищник, но уже адаптиро-
ван к домашним условиям. Ест каши,
супы, корм для кошек. Взрослые руч-
ные особи безопасны в общении, а
вот щенки могут укусить, и их надо
воспитывать где кнутом, где пряни-
ком. Щенков в помете бывает от 2-3
до 10-12. Фретку можно запирать в
клетку на ночь или на время отсутст-
вия хозяина. Срок жизни хорька в до-
ме - до 10 лет.

Есть, правда, у него один ощущае-
мый недостаток - неприятный запах
при волнении. Поэтому некоторые
хозяева делают зверьку операцию по
удалению пахучих желез. А еще
хорьки питают страсть к мусорным
ведрам и домашним растениям, ко-
торые любят разрывать, разбрасы-
вая землю. Все это надо учесть, пре-
жде чем вы решите поселить у себя
эту красивую, грациозную зверюшку.
Достоинств у фреток, безусловно,
больше, чем недостатков

Надежда ГРИНЕВА

20
СОБАКИ СТАНОВЯТСЯ УМНЫМИ, 
КОГДА ИХ ВОСПИТЫВАЮТ. 
ДОБРЫМИ, КОГДА ИХ ЛЮБЯТ. 
ЗЛЫМИ - ЕСЛИ ОНИ НИКОМУ НЕ НУЖНЫ

Зооград
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СОБАЧИЙ ГОРОДОК

Недалеко от Балашихи за бетонным
забором находится территория, где жи-
вет сотня хорошо обученных собак: не-
мецкие овчарки, лабрадоры, спаниели. Я
оказалась там в День кинологической
службы (есть в милицейском календаре
такая дата), когда зональный центр при-
нимал делегацию чешской полиции.
Сразу вспомнила бравого солдата Швей-
ка, который промышлял продажей псов
разных пород.

Не случайно Гашек дал своему герою
такую гражданскую профессию! Чехия
славится в Европе своей кинологической
школой, там давно разводят немецких
овчарок, как говорят специалисты, луч-
шую породу собак для охраны порядка.

Начальник центра полковник Нико-
лай Зотов служил в Чехии пять лет и
при случае вставлял в свою речь чеш-
ские слова, удивляя гостей. Еще боль-
ше он их удивил, когда стал показывать
с балкона своего кабинета вольеры для
собак.

- Почему они двухэтажные? - спроси-
ли гости.

- Этот архитектор делал проект Сухум-
ского обезьяннего заповедника, и чтобы
добро не пропадало, пришел в МВД с до-
машней заготовкой. Зато теперь собаки
каждый день тренируются, поднимаясь
и спускаясь по лестнице.

Нас повели смотреть собачек. Огром-
ные красивые овчарки яростно скалили
зубы и громко возмущались по поводу
нашего визита. Светлый лабрадор тихо

бежал параллельно нашему маршруту,
хвост его стелился горизонтально зем-
ле, как бывает у лучших псов на выстав-
ках. 

Плохих здесь не держат, собак разво-
дят в центре, и хозяевам было о чем по-
говорить с чехами. О чем вспомнить...
Например, о том, как в конце восьмиде-
сятых СССР закупил в Европе партию
немецких овчарок. И только здесь, в
центре, врачи обнаружили, что при хо-
рошем экстерьере (внешнем виде) со-
баки имели множество недостатков, не
позволивших использовать их в мили-
цейской службе. Тогда и приняли реше-
ние заниматься разведением этих жи-
вотных.

Сейчас в центре содержатся 100 собак
и работают 100 сотрудников. Семь лет
назад, когда Зотов только заступил на
руководство, здесь было совсем непри-
глядно и запущенно. Теперь дороги ас-
фальтированы, построены новые поме-
щения, есть стадион и спортивная пло-
щадка, строится тир, проложены совре-
менные средства связи. Тепло, горячая
вода, газовая котельная - все автономно.
И это результат заботы столичного пра-
вительства о служивых людях и служеб-
ных собаках.

НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ,
МАШИНА ЗАМИНИРОВАНА

Тротиловую шашку поместили в пласти-
ковую коробочку и примотали к шлагбау-
му на въезде в центр. Инструкторы раз за
разом пускали собак, и овчарки, минуту-
другую покрутившись по территории, на-
ходили закладку и дисциплинированно са-
дились около нее. Так работают овчарки
по выявлению взрывчатки. Ни в коем слу-
чае собака не должна трогать лапой или
носом смертельную находку! Иначе все
вокруг взлетит на воздух.

После того как несколько овчарок пока-
зали свою выучку, Зотов обернулся к че-
хам и гостеприимно сказал:

- Дорогие гости! Ваша машина замини-
рована!

Чехи оценили шутку. Подошли поближе
к своему «форду», чтобы посмотреть, как
собаки найдут хитрую начинку. И опять все
псы отлично справились с задачей.

Потом четвероногие служаки находили
гашиш, который вероломно засунули в

бензобак. Что им бензиновый запах! И вот
уже мешочек найден, и инструктор пред-
лагает людям, а не собакам понюхать, чем
пахнет гашиш. Оказывается, он пахнет
специями.

Для собак это была обычная трениров-
ка. За успешно выполненное задание псы
получали - нет, не кусочек сахара! Инстру-
ктор бросал им поиграть надувной мячик.
И огромные псы с щенячьей радостью та-
скали его по плацу.

Среди инструкторов немало девушек.
Одна из них, Елена Горелова, четыре года
работает со своей собакой Даной. За это
время было немало выездов, и Дана нахо-
дила муляжи взрывных устройств на ули-
цах города.

КУПИТЕ СЕБЕ ПЛЮШУ 
И ИГРАЙТЕ С НИМ!

Начальник отделения спецназначения
по незаконному обороту оружия и боепри-
пасов майор милиции Михаил Бурцев го-
ворит эту фразу тем новичкам, кто жалу-

ется на трудности работы с собаками. Мы
идем по небольшому леску, где инструкто-
ры тренируют собак для работы в парках
Москвы. Оказывается, до года щенку по-
ложено расти и играть, а потом опытные
кинологи определяют, что выйдет из недо-
росля. Смотрят, как он относится к людям,
боится ли выстрелов, агрессивный или
дружелюбный. Часть собак будет служить
в ГУИНе, часть в караульной службе, а тех,
у кого отменное чутье, устойчивая психи-
ка, хорошее отношение к людям, оставля-
ют для отделения. Михаил уверен, что са-
мая сложная - следовая работа.

В ней много ветвей: подбор человека,
который занимается собакой, собственно
работа по следу, поиск стреляных гильз,
задержание нарушителя.

Нам показали, как готовят собак для та-
кой операции. Из сарайчика выползает
личность в ватнике. Это чучело медленно
идет к нам, но собака по команде инструк-
тора уже метнулась и вцепилась в его об-
мотанные чем-то плотным руки. С таким
грузом далеко не уйдешь! Некоторые тре-
нировки ведутся даже в городе. Ведь соба-
ка должна привыкать к шуму и толпам лю-
дей, чтобы спокойно работать в любых ус-
ловиях.

Бурцев дает советы всем любителям
собак: с питомцем надо обязательно зани-
маться, чтобы он знал и выполнял основ-
ные команды: стоять, лежать и т.д. Есть
даже такой термин в дрессировке: управ-
ляемая городская собака.

Михаил своих секретов не скрывает.
При дрессировке, говорит он, есть три
правила - терпение, терпение и терпение.

А самая добрая псина - эта та, которую
мы любим.

В этом году центр выпустил 20  собак-
«взрывников», 10 - следовиков, 20 - для
ППС, 10 - по поиску наркотиков. 

Руководитель центра Николай Зотов
сказал, что кинологическая служба ос-
тается очень востребованной. Потому
что пока нет надежнее детектора для по-
иска наркотиков и взрывчатки, чем со-
бачий нос.

Галина КРАСОВА

Вприемную орнитолога принесли
молодую ворону. У птицы оказался
рахит лап, это трудноизлечимо, но

все-таки надежда есть. Казалось бы,
обычная ворона: одной больше, одной
меньше, никто не заметит, если она по-
гибнет. Но Кирилл Хомяков, который
случайно нашел эту птицу, так не думает.
Он даже дал своей подопечной имя - Ки-
ра. Сейчас ворона находится в госпитале,
но позже Кирилл Павлович изъявил же-
лание забрать ее, даже если она не пой-
дет на поправку. Пока же оплатил анали-
зы каркуши.

Сюда попадают как достаточно редкие
птицы (королевский фазан, осоед, канюк), так и самые
обыденные: голубь, воробей, ворона. Врачи госпиталя
принимают всех, независимо от того, что об их пациентах
думают власти, и даже, я бы сказала, в противовес фи-
нансовой ситуации. Ведь  «Зеленый попугай» находится
на самоокупаемости, и власти не думают его спонсиро-
вать. Конечно, владельцы пернатых оплачивают анализы
и лечение. Стационар ведь тоже надо на что-то содер-
жать. Но многих пациентов в госпиталь принесли люди,
которые их случайно подобрали. Немало тут и подкиды-
шей. Таких больных врачи ставят на крыло на собствен-
ные средства.

В госпитале «лежат» больные с разными диагнозами:
попугаи с пневмонией, отравлениями и самоощипывани-
ем, голуби и вороны с переломами и ранениями крыль-
ев, канюк с травмой крыла настолько тяжелой, что кры-
ло спасти не удалось, но птица по-прежнему держится

величественно. Приближаешься к ней, и она распрямля-
ет осанку, раскрывает оставшееся крыло… Пока канюк в
«санатории для птиц», но кто знает, может, для него най-
дутся добрые руки. А вот чайка с такой же историей, то
есть без крыла. Наверное, ей сложновато найти хозяина,
ведь она не хищница и не будет предметом гордости, а
на волю нельзя с одним крылом. Значит, будет жить в
госпитале.

У сотрудников «Зеленого попугая» строгое правило: от-
пускать на волю только тех птиц, которые в состоянии там
выжить. К примеру, скоро планируется выпустить уша-
стых сов, в разное время принесенных в приют для птиц.
Одиннадцать сов  уже выпущены в Калужской и Москов-
ской области. Операция прошла успешно. Лишь три совы

не улетели в лес. И госпиталь был вынужден оставить их
еще на одну зиму…

Выпуск птиц - сложная процедура. Орнитологи поселя-
ются на несколько дней рядом с местом выпуска и наблю-
дают за птицами на случай, если кто-то из них не спосо-
бен к такой перемене мест. В экспедиции могут поучаст-
вовать, естественно, под контролем специалистов все же-
лающие. Для этого им нужно оставить заявку у орнитоло-
га клиники. Ее сотрудники считают, что больных и бро-
шенных птиц станет меньше, если больше рассказывать о
них людям, приобщать их к живой природе.

Госпиталь птиц, основанный в 1992 году и находящий-
ся в подмосковной Балашихе, принимает к себе пациен-
тов не только из Москвы и области, но и из других горо-
дов и регионов. В его экологическую программу входит
не только лечение домашних питомцев и принесенных
пернатых, но также спасение и реабилитация диких ви-

дов птиц. Через руки орнитологов прошли и были ус-
пешно выпущены воробьи, совы, кречеты, журавли, аи-
сты, выпи, нырки, кряквы...

К примеру, несколько лет назад, зимой, «Зеленый попу-
гай» спас лебедя, вмерзшего в лед. Спасение пернатого
пленника осложнялось тем, что лед еще не настолько окреп,
чтобы к птице могли подойти люди. Но все закончилось бла-
гополучно, хотя охранять лебедя приходилось круглосуточ-
но несколько дней. А вот другой случай: редкая птица - ско-
па - запуталась в сетях рыбаков. Когда пыталась выбраться,
сломала крыло и попала в госпиталь из Воронежского запо-
ведника. Ее подобрали на местном водохранилище и отпра-
вили автобусом в Москву. Еще одна диковинная для Москвы
пернатая - серая цапля - стала жертвой дворовых собак в не-

большом леске у Рублевского шоссе в
районе Николина Гора. От неминуемой
смерти цаплю спас случайный прохожий и
принес в птичью больницу.

Порой пернатые попадают в госпи-
таль прямо с городских улиц. Так, одна-
жды принесли дербника, который столк-
нулся с «газелью» прямо на Садовом
кольце. Водитель пожалел птицу и при-
вез в «Зеленый попугай». На нее было
больно смотреть. Первое время постра-
давший просто лежал на боку, не вста-
вал, хотя видимых повреждений не бы-
ло. Рентген показал, что кости целы, но
оправиться от шока птица смогла только
через месяц. Как только дербник окреп,
его выпустили на волю.

Сотрудники госпиталя птиц поддер-
живают непрерывный контакт, обмени-
ваются опытом с ведущими орнитоло-
гическими клиниками и специалистами
из разных регионов России, Америки,
Японии, Германии. Здесь ведется науч-
ная работа. Например, лечение у попу-

гаев не только инфекционных, но и заболеваний, свя-
занных с самоощипыванием, онкологией, эпилепсией,
ведется по авторским разработкам. Домашние любимцы
проходят полную диагностику: биохимия, клинический
анализ крови, капрология, бактериология, вирусология,
рентген, кардиология, ультразвук...

Но признаюсь, больше всего меня восхищает забота со-
трудников «Зеленого попугая» не о каких-то избранных
птицах, но обо всех пернатых. Чего стоит вид слепой воро-
ны или ее сородича со сломанным тазом, которые в госпи-
тале не только живут, но и стали всеобщими любимцами.

Все хотят жить - и занесенная в международную
Красную книгу скопа, и многими нелюбимая и гонимая
ворона. И всем им птичий госпиталь  дает шанс, дает
вторую жизнь.

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

Почти сто лет назад в столице создали первый поли-
цейский питомник служебных собак. Продолжает его
традиции Зональный центр кинологической службы
ГУВД Москвы. Собаки в системе МВД имеют разные
специальности: обходят дозором вместе с патрульно-
постовой службой парки Москвы, идут по следу зло-
деев, проверяют грузы, помещения и подозритель-
ные предметы на наличие наркотиков и взрывчатки.

СТОРОЖА
МЕГАПОЛ

Мухтар наркотик нюхом чует

Совам здесь уютно...

Тихо! Идет операция!
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И ВОРОНА ХОЧЕТ ЖИТЬ
ПТИЧИЙ ГОСПИТАЛЬ «ЗЕЛЕНЫЙ ПОПУГАЙ» - ПОКА ЕДИНСТВЕННЫЙ 

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР В РОССИИ, КОТОРЫЙ ЛЕЧИТ ПЕРНАТЫХ.



ФЕСТИВАЛЬ
СТРИТБОЛА

На асфальтовых площадках парка «Фес-
тивальный», что совсем недалеко от стан-
ции метро «Рижская», определился чемпи-
он столицы по уличному баскетболу -
стритболу. Традиционно встречи стритбо-
листов состоялись в несколько этапов, так
что усилий для достижения цели было за-
трачено немало. Как всегда, матчи прошли
в упорной и даже жесткой борьбе - ас-
фальтовое покрытие, разумеется, не смяг-
чало характера поединков.

Но уличные баскетболисты неизменно
благородны, они не столько толкались на
площадках, сколько играли в рамках пра-
вил. Новичок соревнований, команда с лю-
бопытным названием «Перевертыши», ста-
ла своего рода главным открытием турни-
ра. Ребята чуть ли не до последнего тура
лидировали, но все-таки уступили первое
место неоднократному чемпиону Москвы -
команде «Игуана». Теперь «Перевертыши»
грозятся взять реванш на стартующем в на-
чале августа первенстве России.

ЗЕМЛЯКИ
НЕУСТУПЧИВЫ

Сборная школьников нашей столицы
продолжает уверенно лидировать в ко-
мандном зачете 3-й летней спартакиады
России. Московские юноши и девушки
почти на 150 очков опережают ближайших
конкурентов из Приволжского федераль-
ного округа. Один из видов спартакиады -
пятиборье - состоялся на трассах подмос-
ковной олимпийской базы «Планерная».
Здесь блеснула юная москвичка Алисэ
Фахрутдинова, ставшая первой в индиви-
дуальном зачете, и команда в целом тоже
завоевала «золото». Чуть ранее на теннис-
ных кортах землякам не оказалось равных,
вот имена лауреатов - Юлия Гавенко, Вик-
тория Каменская, Александр Лобков, Мар-
гарита Единарова, Алексей Иремашвили и
Сергей Стрелков.

Теперь болельщики, да и сами юные
столичные атлеты вправе рассчитывать на
медали в таких видах, как триатлон, акаде-
мическая гребля, велосипедные гонки по
шоссе и на треке. Своих воспитанников ве-
зут на соревнования тренеры знаменитой
СДЮШОР «Юность Москвы», по сути,
сильнейшей школы в стране. Основными
соперниками, по признанию тренеров, бу-
дут ровесники из Тулы и Московской обла-
сти, тоже признанных центров велосипед-
ного спорта. Завершающие тренировки на-
кануне поездки в Пензу проводили и фут-
болисты. Они под началом своего настав-
ника Алексея Пискунова нацелены на мес-
то в призовой тройке команд.

А В МОСКВЕ
ЛЮБИТЕЛИ ИГРАЛИ

Уютный стадион имени знаменитого со-
ветского тренера Гавриила Качалина стал
местом проведения товарищеской встречи
по футболу между болельщиками клубов
столичного «Спартака» и питерского «Зе-
нита». Она состоялась как раз накануне
ключевого поединка российского первен-
ства команд-мастеров. Замечательный
шаг на пути к добропорядочному обще-
нию. Гости, правда, уступили со счетом
2:6, но результат в данном случае не глав-
ное. Куда важнее дружба между фаната-
ми. Участники игры договорились, что по-
добные матчи станут по возможности тра-
диционными.

ЛУЖКОВ «ПРОБИЛ»
ОЛИМПИАДУ

Именно по инициативе нашего мэра де-
вять лет назад состоялись на московских
аренах первые Всемирные юношеские иг-
ры. Тогда к нам пожаловали юные атлеты
почти из 120 стран мира, поучаствовав-
шие в 15 видах спорта. Это стало ярким
событием не только для города - для всей
России. И вот теперь на сессии МОК, где
столицей зимней Олимпиады-2014 был
объявлен наш город Сочи, принято реше-
ние о проведении на регулярной основе и
юношеских Олимпийских игр. Идея орга-
низовать первые такие Олимпийские иг-
ры, причем в Москве, принадлежит, разу-
меется, Юрию Лужкову. Сроки уже из-
вестны - 2010 год. Правда, у нашей столи-
цы есть конкуренты в лице мексиканской
Гвадалахары, Сингапура и немецкого Гам-
бурга. Решение о том, кто все-таки станет
столицей будущих юношеских Олимпий-
ских игр, будет принято в начале следую-
щего года.

ТАБЛО

21Стадион для всех
ЕСЛИ РУКОВОДИТЕЛЬ 

САМ ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ, 
ОН ПРИВЛЕЧЕТ К ЗДОРОВОМУ ОБРАЗУ

ЖИЗНИ И СВОИХ ПОДЧИНЕННЫХ
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Причем более жгучим пред-
ставлялось противостояние
«красно-белых» с питерца-

ми хотя бы потому, что играли
клубы, занимавшие самые верх-
ние строчки таблицы и которых
разделяло всего одно очко. Же-
лезнодорожники с армейцами от-
стали от лидеров, и острота мат-
ча несколько притупилась. Одна-
ко дистанция первенства еще
приличная (впереди почти весь
второй круг), и турнирную ситуа-
цию можно изменить. Вряд ли те

же армейцы смирились с воз-
можной потерей чемпионского
звания.

...За час до начала поединка
болельщики «Зенита» устроили
пляски около своих автобусов,
доставивших их к трибунам Луж-
ников. Тем не менее по ходу са-
мой игры фанаты московского
клуба явно превзошли питерских
визави - и количественно, и,
главное, гаммой красок. Под-
держка оказалась столь потря-
сающей, что даже болельщики
со стажем, а также журналисты
и специалисты с видимым тру-
дом сдерживали эмоции, - они
готовы были присоединиться к
перехлопу, устроенному юными
фанатами.

«Спартак», надо признать,
сыграл ярче, куда больше имел
голевых моментов. Эмоций, по-
множенных на неплохой игровой
рисунок, проявил сполна. Зрите-
ли чутко уловили перемену в на-

строении своих любимцев, от-
платив, как уже сказано, неисто-
вой поддержкой. Общие усилия
вылились во вполне закономер-
ную победу - 3:1 (голы у москви-
чей забивали дважды Павлючен-
ко и Баженов, у гостей отличился
Аршавин).

Будем откровенными: третий
мяч спартаковец отправил в во-
рота рукой - нечестно, братцы,
получилось! Хотя это произошло
уже при победном счете - 2:1 и
неплохой игре самого «Спарта-

ка». Правда, два очевидных ляпа
в защите могли повлиять на ис-
ход важной встречи, свои шансы
не реализовали турок Текке и По-
гребняк в составе «Зенита». Но в
целом, повторюсь, «Спартак» за-
служивал победы.

«Локомотив», как и в матче
первого круга, снова проигрывал
ЦСКА - 0:2. И только смог подсла-
стить пилюлю - 1:2. У армейцев
здорово смотрелся вернувшийся
в состав бразильский легионер
Вагнер Лав, забивший оба мяча, у
железнодорожников отличился
Иванович.

Результаты других матчей:
«Динамо» - «Амкар» - 0:0, «Моск-
ва» - «Крылья Советов» - 3:1, «Са-
турн» - «Томь» - 0:0, «Ростов» -
«Луч» - 1:1, «Спартак» (Нч) - «Ку-
бань» - 1:0.

У «Спартака» 32 очка, «Зени-
та» - 30, «Москвы» - 27 (игра в
запасе), «Динамо» - 26, ЦСКА -
25 очков.

С родины кудесни-
ков мяча верну-
лись 14-15-летние
воспитанники сто-
личной футболь-
ной школы моло-
дежи (ФШМ) «Тор-
педо». Более ме-
сяца продолжа-
лась их стажиров-
ка. Хочется ве-
рить, что москвичи
почерпнули для
себя много полез-
ного.

Стажировка прошла в шта-
те Рио-де-Жанейро на ба-
зе известного во всем ми-

ре клуба «Флумененсе». Низко-
рослые коренастые бразильцы
были несколько шокированы
габаритами россиян - наши ре-
бята значительно превосходили
хозяев в росте, мощи. В про-
грамму занятий местного тре-
нера Жуана входили элементы
физико-технической и тактиче-
ской подготовки, а также нема-
лое внимание уделялось работе
игроков конкретных амплуа. Во
время совместных тренировок
с бразильскими мальчишками
юные торпедовцы попробовали
свои силы в тестах на выносли-
вость, акцент делался и на об-
водке, отборе мяча. Эти упраж-
нения адресовались в основ-
ном полевым футболистам.

Вратарям ФШМ «Торпедо»
тоже пришлось изрядно попо-
теть, особенно любопытным
представлялось занятие... с
регбийным мячом. Нелегко бы-
ло, но, по словам московских
ребят, очень интересно. Вот ка-

чество полей, на которых про-
ходили тренировки, скажем
так, не очень вдохновляло.
Травка нашим землякам каза-
лась слишком высокой по
сравнению с той, к которой они
привыкли в родных Лужниках.
И потому мяч по бразильским
газонам стелился медленнее,
чем обычно. Но этот нюанс не-
существенный. Главное, сама
атмосфера была замечатель-
ной, тренировки насыщенные,
польза от них несомненная.

К слову, о результатах. Тор-
педовцы проиграли лишь одна-
жды - команде «Флу-92». Бра-
зильцы, по оценке наших ре-
бят, действовали техничнее,
совсем не передерживали мяч,
противостоять им было нелег-
ко. И ничья в этом турне тоже
оказалась единственной - с
клубом «Сендас». Обыграли же
москвичи такие популярные
команды, как «Ботафого»,
«Португеза» и «Мадурейра».

Разумеется, не футболом
единым жили столичные маль-
чишки целый месяц. «Засвети-
лись» они и на местном телеви-

дении, представилась возмож-
ность блеснуть знаниями пор-
тугальского. Однако многие ре-
бята постеснялись говорить на
чужом им языке, пришлось за
всех отдуваться Саше Корябки-
ну. Похоже, он справился, удо-
стоившись оваций от местных
телезрителей, общавшихся с
россиянами в прямом эфире.

Еще позагорали гости на
пляже. Съездили за сувенира-
ми на тамошний рынок «Мер-
кадо популар».

В завершающий день пре-
бывания на родине кудесников
мяча торпедовцам выдали
сертификаты о прохождении
стажировки. Что все-таки по-
черпнули для себя наши юные
игроки?

- Мы стали действовать сла-
женнее, укрепился командный
дух, - сказал корреспонденту
«МС» полузащитник москов-
ского клуба Артем Брагин. -
«Физику» подтянули, стали,
по-моему, техничнее. Это все
пригодится дальше, на родине.
Стажировка очень помогла!

Виктория ЛЕОНОВА

НАДОЛГО ЛИ
«СПАРТАК» В ЛИДЕРАХ?
17-й тур российского футбольного пер-
венства подарил две, безусловно, ключе-
вые встречи: «Спартак» - «Зенит» и сто-
личное дерби «Локомотив» - ЦСКА.

ПОКАЗАЛИ БРАЗИЛЬЦАМ... КЛАСС

...Пролетарка, тихая Уг-
решская улочка. Но ти-
шина обманчива. Стоит
зайти на территорию
предприятия, как сразу
видно - жизнь кипит.

-Мы работаем круглосуточно, -
поясняет директор службы
материально-технического

обеспечения ГУП «Мосгортранс» Елгуд-
жа Хвичия. - Контролируем поступление
подвижного состава, принимаем трам-
ваи, троллейбусы, разгружаем шпалы,
рельсы, щебень. В общем, снабжаем
наш Мосгортранс всем необходимым.

В руководстве этого унитарного пред-
приятия нам подсказали: на Угрешской
улице появилась очень неплохая спортпло-
щадка. Вот и приехали посмотреть, пооб-
щаться с людьми.

Да, арена небольшая, рассчитанная на
игру в мини-футбол, максимум в формате
6х6 человек. Зато очень уютная, чисто фут-
больная. Покрытие ровненькое, из газон-
ной травки. Сразу за оградой площадки
симпатичные бревенчатые скамейки для
болельщиков. Продумано до мелочей.

- Откровенно говоря, намучились с по-
лем, - вспоминает директор. - Но усилия
стоили того. Где-то с полгода возились,
сначала ничего не получалось. Землю за-

везли, песок. Под дождем поляна превра-
тилось в месиво. Футболисты наши сколь-
зили, падали, вывалявшись в грязи. Конеч-
но, никого это не устроило.

Тогда в службе МТО решили купить га-
зонную травку. Нет, не стали звать специа-
листов, сами посадили траву. И получи-
лось на загляденье. Работники же пред-
приятия ее поливают, если надо, стригут.
Можно сказать, освоили еще одну профес-
сию. Вот так сотрудники отнюдь не круп-
ной службы материально-технического
обеспечения - в коллективе трудятся всего-
то 142 человека - оборудовали весьма не-
плохую, на радость всем, площадку.

На ее открытие приезжали руководите-
ли Мосгортранса, отметив, что в системе
их унитарного предприятия это единст-

венное с естественным покрытием фут-
больное поле. И сыграли, разумеется, то-
варищеский матч: команда ветеранов Мо-
сгортранса против хозяев новенькой аре-
ны. Получилась боевая ничья - 3:3, а в се-
рии послематчевых пенальти победили
гости.

- Представляете, наш директор в той иг-
ре оформил хет-трик, - рассказывает стар-
ший кладовщик Игорь Храмов. - Ну, просто
вихрь и технарь в нападении!

После этого короткого пояснения мы с

большим интересом посмотрели в сторону
директора.

- Я же грузин, что может быть удиви-
тельного в моих футбольных способно-
стях?! - улыбается Елгуджа Шаликоевич. -
В Зугдиди, где родился, мальчишки до глу-
бокого вечера гоняли мяч, родители бук-
вально силой загоняли нас домой.

Все-таки велика роль руководителей в
той же спортивной жизни предприятия.
Кстати, на первых порах директору едва ли
не заставлять пришлось своих подчинен-

ных сыграть, скажем, в футбол или на-
стольный теннис (стол под навесом распо-
лагается буквально рядом с футбольным
полем). Нынче работники службы с нетер-
пением ждут спортивных баталий.

- Среда у нас - спортивный день, никто
из футболистов не может отлынивать от
наших встреч на поле, - полушутя-полу-
серьезно замечает Елгуджа Шаликоевич. -
Традиционно команда управленческого ап-
парата бьется с ребятами-кладовщиками,
грузчиками. Знаете, это очень сплачивает
коллектив. Грубости на поле нет, все пони-
мают: завтра ведь снова выходить на рабо-
ту. И заметил я: люди стали реже болеть,
следят за своим здоровьем.

Мы беседовали на свежем воздухе и, ко-
нечно, не могли обойти стороной стол для
настольного тенниса, он едва ли не послед-
него поколения - изумительно ровный. От-
куда-то и очень быстро появились ракетки,
шарики.

- Сыграем партию? - предложил уже
знакомый нам старший кладовщик Игорь
Храмов.

Нельзя было отказаться, взял ракетку в
руки. Словом, не уронил чести коллектива
нашей газеты. Уезжали с хорошим настро-
ением - оно всегда бывает таковым, когда
общаешься с неравнодушными к спорту
людьми.

КОГДА ДИРЕКТОР В РОЛИ ФОРВАРДА
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Пинг-понг стал неотъемлемой частью

спортивного досуга

Теперь есть где погонять мяч

Елгуджа Хвичия: «Долго
над площадкой колдовали»

На родине кудесников футбола юные
торпедовцы чувствовали себя как дома
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В начале августа можно обна-
жить корни хрена, протереть их
грубой мешковиной, чтобы уда-
лить боковые корешки, и снова
прикрыть землей. Это способст-
вует получению более качествен-
ной продукции.

В первой декаде августа при-
щипните верхушки растений то-
матов в открытом грунте: подо-
шел последний срок цветения, от
которого еще успеют сформиро-
ваться плоды.

Фитофтороз на картофеле и
томатах из-за жаркого июля в
этом году задержался, поэтому у
многих томаты продолжают пло-
доносить в открытом грунте. Не

испытывайте далее судьбу: обор-
вите крупные плоды и поставьте
на дозаривание. Крупные плоды
зеленого или бланжевого цвета
можно дозаривать в течение 1,5 -
3 мес. при температуре 10-13°С и
относительной влажности воз-
духа 80-85 процентов (свет на
скорость дозаривания не влия-
ет). После хранения при низкой
(4-5°С) температуре зеленые пло-
ды не дозревают даже при опти-
мальных условиях.

Красные и бланжевые плоды
можно хранить при низкой положи-
тельной температуре до 1,5 мес. Их
укладывают в два-три ряда в невы-
сокие ящики, картонные коробки

или корзины. Каждый ряд пересла-
ивают сухой соломой, опилками,
торфом, мхом или бумагой.

В теплице прищипните верхуш-
ку у помидоров: пусть наливается
молодая завязь. Те, что завяжут-
ся сейчас, уже не успеют вырасти
до морозов.

Отгребите, если этого не сде-
лали, почву от корнеплодов у
сельдерея, обнажив их на одну
треть – половину глубины.

Убранные лук, чеснок уже вы-
сохли, можно обрезать ботву. 

Корнеплоды моркови, свеклы,
редьки последний раз подкорми-
те фосфорно-калийными удобре-
ниями. (Но только не азотными!) 

Везде, где участки освобожда-
ются от растений, внесите фос-
форно-калийные удобрения, из-
весть, навоз или перегной и сроч-
но перекопайте. Зябь полезнее
весенней перекопки!

На однолетних культурах (тома-
ты, перец, кабачки, тыквы и др.)
отберите лучшие растения и ос-
тавьте на них плоды до полного
созревания. На двулетних культу-
рах отберите лучшие растения
для закладки на хранение.

Прекратите срезку листьев у
многолетних культур (многолет-
ний лук, щавель, ревень и др.). Их
надо подкормить, очистить от
больных листьев, прорыхлить.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ЧТОБЫ ЗАКАТАТЬ ПОМИДОРЫ, 
НУЖНА СНОРОВКА. 
ЧТОБЫ ИХ ВЫРАСТИТЬ, 
НАДО ТРУДИТЬСЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ
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ма закрыть форточки, балконные
двери и оконные рамы. Если к

ним легко добраться с земли или с кры-
ши, то имеет смысл защитить эти про-
емы железными решетками. Учтите, что
хотя бы одну решетку в квартире требу-
ется сделать открывающейся, что поз-
волит выбраться наружу, например, при
пожаре.

Прочные ставни или съемные щиты,
закрывающие изнутри все проемы, то-
же могут стать эффективной защитой

от воров на
время вашего
отъезда из
квартиры.

Весьма ори-
гинальные и
действенные
способы раз-
работал инже-
нер М.Згут.
Вот его секре-
ты.

Существен-
ное значение
для безопас-

ности имеет конструкция входных
дверей, через которые соверша-
ется большинство краж. Если эти
двери пустотелые, из двух слоев
оргалита на раме, их необходимо
заменить на более прочные, на-
пример, стальные, обшитые же-
лезом или хотя бы массивные.
Чтобы было трудно вышибить
дверь, ее со стороны коробки
можно усилить штырями (3-4 шту-
ки на сторону), как показано на
рис. 1.

Достаточно мощным и секрет-
ным должен быть замок. Пред-
почтительны те, которые отпираются
ключами, имеющими форму, показан-
ную на рис. 2. Очень важно, чтобы зам-

ку по эффективности соот-
ветствовал и его язычок.

В целях экономии в до-
полнение к обычному зам-
ку можно поставить одну,
две или даже три сильные
задвижки с простейшим
ключом, известным еще со
времени древних египтян.
Кстати, на старинных ри-
сунках можно видеть свя-
щеннослужителей, кото-
рые несут на плече нечто
подобное современной ав-
томобильной заводной

ручке. Это своеобразный ключ, кото-
рым, действуя через отверстие в двери,
можно сместить задвижку в ту или

иную сторону, цепляясь за выступы или
нарезанные на задвижке зубцы (рис. 3).
Отверстия для ключа легко замаскиро-
вать под обычную скважину для тради-
ционного ключа, завернув тут, напри-
мер, болт.

Велика вероятность, что вор, воспи-
танный на изощренных запорах, так и
не разгадает секрет этих замков. Для
таких задвижек придуман и ключ с
шарнирно закрепленным бородком, ко-
торый сначала выравнивают с телом
ключа, вставляя в отверстие, а затем
бородок падает вниз и сцепляется с за-
движкой.

СЕКРЕТ ФАРАОНОВ
Сезон отпусков, дачной жизни обожаем не только мы, законо-
послушные граждане. На него и на нашу беспечность большие
надежды возлагают и воры. Но существуют и меры, которые
помогут защитить ваше жилище от криминальных элементов.
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ЗАДАЧКА
О ДВУХ
ТРУБАХ

От правильной
работы вентиляции

зависит
микроклимат

погреба

Работа естественной приточ-
но-вытяжной вентиляции ос-
нована на разнице давления

воздуха. Более легкий, теплый воз-
дух уходит через вытяжные трубы,
а холодный поступает через при-
точный канал. Но естественная вен-
тиляция подводит нас, если разни-
ца температур наружного и воздуха
внутри хранилища окажется не-
большой. Вот тогда-то и страдают
наши запасы.

Положение можно исправить,
если разница высоты между уров-
нем приточной и вытяжной венти-
ляции будет не менее 7-9 м. Для
этого входные отверстия приточ-
ных труб устанавливают на уровне
пола хранилища, а вытяжные - на
уровне потолка и далее выше конь-
ка крыши погреба на 1-2 м.

Чтобы процесс обновления воз-
духа можно было контролировать,
в начале приточной и вытяжной
труб устанавливают задвижки. Ко-
личество и диаметр (или сечение)
этих труб зависят от их высоты и
объема хранилища.

Для хранилища вместимостью
10 кубометров подойдет сечение
приточных труб в среднем 180
квадратных сантиметров, а вытяж-
ных - на 10 процентов больше.

Пример. Подвал или хранилище
вместимостью 60 кубических мет-
ров. Общее сечение приточной тру-
бы составит: 

180 х (60:10) = 1080 см2, где 180
- сечение трубы на 10 м3; 60 м3 -
вместимость хранилища; 10 - сече-
ние трубы 180 см2 на 10 м3 храни-
лища.

Общее сечение вытяжной венти-
ляционной трубы: 1080 + ((1080 х
10):100) = 1188 см2.

Подходящим сечением приточ-
ной трубы для такого подвала бу-
дет 30 х 35 см, а при установке двух
приточных труб его можно принять
по 20 х 25 см каждая. Вытяжные
трубы утепляют войлоком.

Чтобы предотвратить появление
плесени и посторонних запахов,
следует продезинфицировать по-
греб 5-10-процентным раствором
медного купороса, а потом побе-
лить свежегашеной известью. 

Для борьбы с грызунами вход-
ные и выходные отверстия каналов
нужно заделать густой металличе-
ской сеткой.

Для подсушки влажного воздуха
ставят от двух до пяти мисок с хло-
ристым кальцием (по 1 кг в каж-
дой), потом его можно просушить
и вновь использовать.

Если же воздух слишком су-
хой, пол посыпают мокрыми
опилками.

На родине в Америке это
декоративное растение
зовут монардой, в других
странах переселенку ве-
личают кто золотой ме-
лиссой или индийской
крапивой, а кто и берга-
мотом.

ПРЕВРАЩЕНИЯ
МОНАРДЫ

Название дикий бергамот связано с
запахом, похожим на бергамотовое
масло, добываемое из апельсина-

бергамота. В наших садах чаще всего раз-
водят монарду двойчатую (Monarda didi-
ma) с алыми цветками (ярко-красный сорт
Кембридж скарлет) и монарду трубчатую
или дудчатую (M. Fistulosa) с лиловыми
цветками.

Монарду можно заваривать как чай,
класть в мясные и творожные блюда. Ис-
пользуют ее при засолке огурцов, помидо-
ров и квашении капусты.

Очень красива монарда в салатах, в этом
случае используют и зелень, и цветки, кото-
рые кладут целиком.

В кашу пшенную, кукурузную, в начинки с
сыром, в фасолевые блюда добавляют рас-
толченную в порошок, высушенную или све-
жую монарду в количестве от чайной до сто-
ловой ложки.

Монарда неприхотлива, хорошо перено-
сит полутень, растет во влажных местах, на
кустарниковых склонах и на опушках лесов.
Не требуя никакого ухода, она долго будет
радовать вас своими цветами. Соцветия
красных сортов монарды пригодны для су-
хих букетов.

Что можно приготовить из плодов лагенарии-кабачка,
плоды которого вы видите на снимке?

В пищу не идут перезрелые плоды, в которых созрева-
ют семена. Молодые (30 - 50 см длиной) применяют в сы-
ром виде в салатах, соленьях и маринадах. Плоды боль-
ших размеров используют в пищу как кабачки и патиссо-
ны, например, их обжаривают в масле, предварительно
очистив кожицу.

ИКРА ИЗ ЛАГЕНАРИИ

1 кг плодов очистить от кожицы, нарезать мелкими доль-
ками и тушить 20 - 30 минут. 400 г моркови и 300 г лука,
мелко нарезанные, обжарить 8 - 10 минут на сливочном
масле, добавить 300 г свежих помидоров и еще раз прожа-
рить 10 - 15 минут на подсолнечном масле. Затем все ово-
щи перемешать и жарить в одной жаровне на легком огне
два часа, периодически помешивая. За 15 минут до готов-

ности добавить соль и специи: укроп, петрушку и т.п., ост-
рые приправы. Икру можно консервировать на зиму.

ЛАГЕНАРИЯ ТУШЕНАЯ

Лагенарию очистить от кожицы, нарезать кружочками
толщиной 1,5 - 2 см, уложить на слегка разогретую сково-
роду, смазанную жиром. Плотно закрыть крышкой. Тушить
на среднем огне 12 - 15 минут, переворачивая ломтики. За-
тем обсыпать массу сухарями, налить масла и обжарить не
более 2 - 3 минут, не закрывая крышкой. Готовые ломтики
уложить на тарелку, посыпать мелко нарезанной зеленью
петрушки, лука и сельдерея. К столу подать сметану.

ФАРШИРОВАННАЯ ЛАГЕНАРИЯ

Плоды лагенарии-кабачка диаметром 6 см очистить от ко-
жицы, ложкой удалить семена молочной спелости, напол-
нить мясным (можно грибным) фаршем, отварным рассып-
чатым рисом и поджаренным луком, все это предварительно
перемешав. Уложить в глубокую сковороду, залить сметаной,
закрыть крышкой и держать 40 - 50 минут в горячей духов-
ке. При подаче на стол посыпать мелко нарезанной зеленью.

ОЛАДЬИ ИЗ ЛАГЕНАРИИ И ДРУГИХ ОВОЩЕЙ

500 г плодов лагенарии промыть, очистить от кожицы,
натереть на крупной терке. 200 г хорошо очищенного корня
сельдерея натереть на мелкой терке, в смесь добавить 2 яй-
ца, соль на кончике чайной ложки, все размешать, всыпать
1/3 стакана муки и еще раз хорошо перемешать. Получен-
ную смесь выложить на разогретую сковороду с маслом и
обжаривать с двух сторон при закрытой крышке на легком
огне до готовности. К столу подать сметану.

ОЛАДЬИ ИЗ ЛАГЕНАРИИ С СЫРОМ

Натереть на крупной терке плод лагенарии, выложить в
кастрюлю, тушить с молоком (1/3 стакана) до готовности,
слегка охладить, добавить 30 г тертого сыра, 1 - 2 яйца и хо-
рошо перемешать. Жарить оладьи с обеих сторон. При по-
даче к столу полить сметаной.

ЭКЗОТ НА БЛЮДЕ

Спаржу можно вырастить как рассаду из семян и, что
эффективнее, делением корневищ. Их используют с
двух-, трехлетних плантаций. Рано весной разрезают

на 2-3 части так, чтобы каждая имела несколько развитых
почек. Наиболее ценятся небольшие, но развитые корневи-
ща, расположенные горизонтально.

Если же использовать семена для посева в апреле, то
их надо 3-4 суток выдержать в теплой воде, ежедневно ее
меняя. Затем укрыть влажной мешковиной и держать в
отапливаемом помещении до прорастания. Сеять 0,4-0,5 г
на кв. м с междурядьями 45 см на глубину 3-4 см. Семена
раскладывают на расстоянии 5 см друг от друга, чтобы в

дальнейшем избежать прореживания
посева.

Уход за рассадой состоит в пе-
риодических прополках и рыхле-
ниях, обязательных поливах че-
рез день-два. За вегетацию расте-
ния дважды подкармливают рас-
твором коровяка (1:8), а поверхность
вокруг них мульчируют перегноем.
Рассаду выращивают 1-2 года, пока можно
отличить женские растения от мужских (по ягодам).
Женские цветки более крупные, после цветения образу-

ют крас-
ные ягоды диамет-

ром 0,5 см, в которых фор-
мируется по 1-2 семени.

Сажают спаржу на постоянное место рано весной
или осенью. Высаживают самые мощные растения с 5-6
почками и хорошей корневой системой. Верхушечные поч-
ки должны быть толстыми, ведь высаживаем ее на много
лет. Растет спаржа на одном месте до 20 лет.

СПАРЖА - КУЛЬТУРА МНОГОЛЕТНЯЯ



ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 25 по 31 июля 2007 года

Самый знойный месяц июль в этом году скупится на жаркие
дни. А в минувшие выходные среднесуточная температура даже
оказалась ниже климатической нормы. Причина тому - циклоны.
Приближаясь, они выносят теплый воздух, а уходя, затягивают
прохладный. Но в ближайший период, несмотря на влияние оче-
редного атлантического циклона, заметного похолодания не
ожидается. В среду к Москве и области будет приближаться ат-
мосферный фронт циклона с центром у Финского залива. Атмо-
сферное давление понизится. Ожидается переменная облач-
ность, ночью местами пройдет кратковременный дождь, а днем
кратковременные дожди с грозами пройдут повсеместно. Тем-
пература ночью в Москве 16..18, по области 13..18, днем в Мо-
скве 23..25, по области 22..27 градусов. Ветер южный и юго-за-
падный, 4-9 м/с, днем при грозе порывы 15-18 м/с.

В четверг с прохождением атмосферного фронта сохранится
погода с кратковременными дождями и грозами. Но благодаря
западному ветру по-прежнему тепло: ночью 14..19, а днем
22..27. В пятницу с отходом фронта на восток атмосферное да-
вление повысится. Однако из-за свежего северо-западного вет-
ра станет прохладнее: ночью температура составит 12..17, днем
20..25 градусов тепла. При облачной погоде с прояснениями со-
хранится вероятность кратковременных дождей.

В субботу вдали от атмосферных фронтов облаков станет
меньше, осадков не ожидается, ночью по-прежнему 12..17 гра-
дусов, а днем июльское солнце будет уверенно компенсировать
северо-западный ветер, прогревая воздух до 23..28. Так же теп-
ло и преимущественно без осадков будет в последующие дни.
Атмосферное давление - около нормы.

В период с 25 по 31 июля геомагнитный фон будет преиму-
щественно спокойным, лишь в отдельные дни, в основном в
конце недели, возможны незначительные возмущения, которые
могут негативно сказываться на самочувствии пожилых людей,
особенно страдающих сердечно-сосудистыми заболеваниями. А
в первой половине недели метеопатическим реакциям могут
способствовать колебания атмосферного давления.

Теплая погода с кратковременными дождями благоприятна
для благополучного роста огородных культур. Но в конце неде-
ли с установлением сухой погоды вновь может ощущаться недо-
статок влаги в почве.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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НА СВОИ МЕСТА, 
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27. Сын итальянского ремесленника из Генуи,
он был старшим из четырех братьев. И с
четырнадцати лет он уже служил на кораб-

ле. Несмотря на такое скудное образование, он впос-
ледствии поражал всех невесть как приобретенными
обширными и разносторонними знаниями. Еще ребен-
ком в сражении с турками он получил серьезную рану,
которая спустя годы  во время последнего путешествия
чуть не послужила причиной его смерти. Мысль об из-
гнании турок из Средиземноморья стала мечтой всей
его жизни, но для этого нужны были огромные средст-
ва. Так у него родилась идея найти  путь к несметным
богатствам Востока, о которых он узнал из свиде-
тельств знаменитого Марко Поло. Изучив решительно
все географические труды древних, он пришел к сме-
лой догадке, что Земля – шар. Заработав вместе с бра-
том на составлении географических карт, он предста-
вил генуэзскому сенату проект путешествия через Ат-
лантику. Сенат был поражен величием замысла, но на-
шел его химерическим. Тогда он обратился к порту-
гальскому королю, который выслушал его с восторгом,
но был возмущен условиями, которые выдвинул моряк:
назначить его вице-королем,  а также генерал-губерна-
тором всех островов и континентов, которые им будут
открыты,  и отчислять в его пользу половину всех бо-
гатств от тех стран, которые он присоединит к Португа-
лии. Идею заокеанского плавания он предложил и анг-
лийскому королю, и вторично  родной Генуе, и испан-
ской короне – безрезультатно. Он оказался в полной
нищете, потерял жену, успел жениться вторично, на-
правился во Францию, надеясь хоть там получить под-
держку. Шестнадцать лет прошло, прежде чем он, уже
57-летний,  получил от испанского двора три неболь-
ших суденышка, сто двадцать человек и снаряжение
для своей экспедиции. Шторма и невиданные смерчи,
бунты команды и предательства друзей, коварство вла-
стителей и потери близких, болезни и прозрение о том,
что изобильный Восток, куда он стремился, остался не-
доступен, – все он пережил за годы своих путешествий.
Но он подарил-таки испанскому двору огромные богат-
ства и открыл для человечества новые земли: остров
Сан-Сальвадор, открыл Кубу, Гаити, Малые Антилы,
Ямайку, Пуэрто-Рико, Тринидад, основал город Изабел-
ла (в честь своей  покровительницы – испанской коро-
левы) и наконец бросил якорь в устье реки Ориноко,
поняв, что между Европой и Азией лежит особый мате-
рик, за которым, по его гениальной догадке, лежит Ве-
ликий океан. Увы, силы врагов были таковы, что обрат-
но в Испанию его везли под арестом, а его братьев – в
кандалах.  После смерти его хоронили трижды: в Валь-
ядолиде, потом в Севилье (Испания), на Гаити и, нако-
нец, на Кубе. Человечество отняло у него честь перво-
открывателя, но славу его хранит. Его имя носит и одна
из площадей Зеленограда. 

Ответ на предыдущее задание – улица Карамзина.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Раз в год даже такой многолюдный город,
как Обалдуевск, потихоньку пустеет. Поче-
му? А потому, что на дворе июль - самое что
ни на есть отпускное время.
И обалдуевцы отдыхают. Кто - где. Соглас-
но, как говорится, купленным билетам. Ко-
му-то хватило только до дачного поселка в

пригороде, а кому-то - и до горячего мор-
ского песочка.
Впрочем, отпуска отпусками, но, как метко
сказал поэт: «Душа обязана трудиться и день
и ночь, и день и ночь...» И никуда от этого не
деться. Поэтому работу обалдуевцы всегда
себе находят. Даже находясь на отдыхе.
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Курьера фирмы Татьяну Туч-
кину директор премировал
бесплатной путевкой в Гагры

на две недели. За высокую произ-
водительность труда, примерную
рабочую дисциплину и прочее,
прочее, прочее.

- Не просто так она проводила
выходные с директором на даче! -
вздыхали от зависти сотрудники. -
Вот и заработала: солнце, море,
полный пансион!

Но Тучкина никуда не поехала.
По дороге на вокзал ее сбила ма-
шина.

Через год директор премировал
бесплатной путевкой в Гагры глав-
ного механика Геннадия Хазова.
За высокую производительность
труда, примерную рабочую дисци-
плину и прочее, прочее, прочее.

- Не зря он чинил директорскую
«волгу»! - говорили сотрудники. -
Две недели: солнце, море, полный
пансион!

На всякий случай всей фирмой
Хазова проводили на вокзал и по-
садили в вагон. Но Хазов до моря
не доехал. Вывалился в окно на
полном ходу поезда при невыяс-
ненных обстоятельствах.

Через год на общем собрании
директор спросил: кто желает,
чтобы его наградили бесплатной
путевкой в Гагры на две недели?
За высокую производительность
труда, примерную рабочую дисци-
плину и прочее, прочее, прочее.

Согласился только ночной сто-
рож Хряков.

- Я не суеверный! - заявил он. -
И не дурак, чтобы отказываться от
солнца, моря и полного пансиона!

А через неделю из приморского
города пришло печальное извес-

тие: Хряков утонул в море, купа-
ясь в нетрезвом виде в штормо-
вую погоду.

К следующему курортному се-
зону производительность труда и
рабочая дисциплина в фирме рез-
ко снизилась. Никто не хотел пре-
мию. Я даже перестарался. Пуб-
лично заявил, что самому дирек-
тору не помешало бы отдохнуть в
Гаграх. Разумеется, директору обо
всем доложили.

Он вызвал меня в свой кабинет
и сказал:

- Другой на моем месте уволил
бы тебя с работы! Но я поступлю
гуманно: накажу бесплатной пу-
тевкой в Гагры! Прощай!

Пришлось мне ехать в Гагры. И
вопреки ожиданиям директора я

прекрасно отдохнул две недели.
Солнце! Море! Полный пансион!

А когда вернулся, узнал, что на
мое место уже взяли другого ра-
ботника. Я был так возмущен, что
немедленно пошел на разборку к
директору.

Тот посмотрел на меня, как на
живого покойника, схватился за
сердце и умер. Чтобы замять
скандал, собрание акционеров на
место директора выбрало меня.

Первым приказом я запретил
всем подчиненным приближаться
к городу Гагры ближе чем на сто
километров. Даже по уважитель-
ным причинам. И премировал се-
бя путевкой в Сочи. Авансом за
высокую производительность
труда, примерную рабочую дис-
циплину и прочее, прочее, про-
чее.

Юрий ЛИХОЛЕТОВ,
туроператор

ПУТЕВКА В ГАГРЫ

КУРОРТНЫЙ
РОМАН

- Девушка, давайте я вам помассирую спину.
- У меня с собой массажер...
- Девушка, а давайте я намажу вам спину кре-

мом.
- У меня распылитель...
- Девушка, а давайте я расскажу вам что-ни-

будь, чтобы не было скучно.
- Мне не скучно, у меня плеер...
- Девушка, а давайте во что-нибудь сыграем.
- У меня на мобильнике пять игр. Наигралась

уже...
- Давайте я вам погадаю по руке.
- Мой гороскоп уже составлен на компьюте-

ре...
- Девушка, ну что же вы такая неприступная, я

же просто хотел на вас жениться...
- Стойте... Молодой человек, ложитесь-ка вот

здесь рядышком, я сама помассирую вам спи-
ну... А заодно и обсудим детали свадьбы!

Александр БРЮХАНОВ,
шафер

Господину Кузякину на-
доело отдыхать и он
вернулся из отпуска на

двое суток раньше. Желая
сделать жене приятное, он не
предупредил ее о своем при-
езде, а нагрянул домой вне-
запно.

Открыл своим ключом
дверь и вдруг видит: в прихо-
жей стоят чьи-то громадные
башмаки, на вешалке висит
плащ размером с автомобиль-
ный чехол. А с кухни доносят-
ся  голоса и смех.

Кузякин сжал кулаки и жел-
ваки, на цыпочках пробрался к
кухонной двери. А там дым ко-

ромыслом! Сидит сразу на
двух стульях громадный му-
жик в трусах, а жена Кузякина,
тоже почти в чем мать родила,
резвится на коленях у этого
громилы.

И настолько они были заня-
ты друг другом, что не замети-
ли появление Кузякина. Прав-
да, и сам Кузякин не торопил-
ся обнаружить свое присутст-
вие.

А  только он решился  хоть
как-то выразить свое негодо-
вание,  как услышал такие
слова жены, кокетливо обра-
щенные к этому уроду:

- А скажи мне, Гена, что бы

ты стал делать, если бы сейчас
вдруг вошел мой муж?

- Да ничего особенного, -
прогудел в ответ Гена. – Взял
бы и открутил ему голову.

И волосатыми ручищами
показал, как бы это произош-
ло.

Кузякин зажмурился, попя-
тился назад и вышел на пло-
щадку. Он осторожно прикрыл
за собой дверь и, уже спустив-
шись вниз, злорадно проши-
пел:

- А вот хрен тебе, Гена! Я
еще в отпуске!..

Марат ВАЛЕЕВ,
костоправ

КРОВЬ
АЛЬТРУИСТА
Я люблю отдыхать на природе,
Рассуждать о проблемах страны,
Думу думать о нашем народе,
Прислонившись к подножью сосны.

На траве, распластавшись привольно,
В небо темное долго смотреть
И опять-таки вольно-невольно
Неожиданно как-то прозреть.

Да, сознанье растет год от года!
Я готов собой жертвовать вновь
И могу для родного народа
Безвозмездно отдать свою кровь!

Пару литров отличнейшей крови
В ход пойдут за больничной стеной,
Чтоб задергались щеки и брови,
И восстал, излечившись, больной!

Ну а если три литра подкинуть
Полновесных телец кровяных,
То больничную койку покинуть
Смогут минимум трое больных!..

Кровь моя альтруизмом согрета!
Капля к капле, и в этом весь я!
Нефть - фигня, а вот кровушка эта
Вам от чистого сердца, друзья!..

Долго мысли в потемках блуждали.
Полчаса до рассветной поры...
Ну а вы бы о чем рассуждали,
Если бы жрали вас так комары?!

Сергей ЖБАНКОВ,
донор

Настоящие правила разработаны эксклюзивно
для тех водоплавающих, кто в состоянии за-
платить за нарушение табу на воде, и для тех,

кому чихать на всяческие запреты.
Заплывая за буйки, отмечайте пройденный путь

специальными поплавками. Если что случится, вас
это не спасет, но труженики ОСВОДа будут вам бла-
годарны.

Заплывая за буйки, пловец обязан пропустить
вперед пловчиху. Кто знает, что там может про-
изойти?

Заплывать за буйки господам желательно в смо-
кинге, а дамам в вечернем платье. Не секрет, что
обнаженное тело утопленника вызывает у ряда от-
дыхающих негативные ассоциации и портит им на-
строение на весь отпуск

Заплыв за буйки и начав тонуть, не кричите ис-
тошным голосом: «Помогите! Ау! Тону!» - вы не в
лесу, да и в лесу воспитанный человек никогда не
повысит голос.

Перед тем как оставить буек за спиной, посмо-
трите сначала налево – не плывет ли акула, а по-
том посмотрите направо – не подбирается ли к

вам осьминог. Им, конечно, безразлично, куда вы
смотрите, но вы обязаны в последний раз осмот-
реться.

Заплывы за буйки подшофе могут иметь самые
непредсказуемые последствия. Конечно, патруль-
ные машины из вытрезвителей за буйки заезжают
редко, но все-таки таких наездов следует опасать-
ся.

Заплывая за буйки в сторону зарубежья, не бе-
рите с собой контрабанду свыше десяти килограм-
мов. Такого веса вполне достаточно, чтобы водола-
зы из таможни нашли вас в конкретном месте и
сказали о вас в некрологе пару теплых, но строгих
слов.

И последнее. Никогда не ковыряйте за буйками в
носу, не плюйте в воду, не прибегайте к ненорма-
тивной лексике, не держите вилку в правой руке, не
флиртуйте с особями противоположного пола без
их согласия и не тоните, не оформив правильно за-
вещание. И не потому, что может что-то случиться,
а просто в приличном обществе так не принято.

Александр КОСТЮШИН,
моветоник

А ВОТ ХРЕН ТЕБЕ, ГЕНА!

ПРАВИЛА ХОРОШЕГО ТОНА
В РАЙОНЕ БУЙКОВ
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В МОЛОДОСТИ 
ИЗ УДОВОЛЬСТВИЙ ВЫБИРАЮТ ТЕ,

ЧТО ПО КАРМАНУ, 
В СТАРОСТИ - ТЕ, ЧТО ПО ЗУБАМ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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310 лет назад, 28 июля
1697 года, экспедиция ка-
зачьего полусотника Влади-
мира Атласова достигла неве-
домой и диковинной земли с
горячими ключами и дымящи-
мися вулканами. То была
Камчатка. Вскоре началось
строительство деревянной
крепости. Так далеко на вос-
токе русский флаг не подни-
мался еще никогда.

285 лет назад, 29 июля
1722 года, русская армия под
предводительством самого
Петра I выступила в знамени-
той Персидский поход. Регу-
лярные войска, усиленные
донскими казачьими полками,
имели сразу несколько задач:
установить контроль над за-
падным побережьем Каспия,
нейтрализовать активность
Персии в Дагестане и ограни-
чить турецкую экспансию в
Закавказье.

195 лет назад, 27 июля
1812 года, была одержана
первая крупная победа рус-
ского оружия в Отечественной
войне. В этот день авангард 3-
й армии генерала Александра
Тормасова наголову разгро-
мил Саксонский корпус из со-
става «Великой армии» Напо-
леона в сражении возле бело-
русского городка Кобрина.

190 лет назад, 29 июля
1817 года, родился выдаю-
щийся русский художник-ма-
ринист Иван Айвазовский.
Только при его жизни было
проведено 55 персональных
выставок - рекордное число.
Айвазовский писал свои по-
лотна без предварительных
эскизов и набросков. «Мол-
нию, порыв ветра, всплеск
волны немыслимо писать с
натуры», - говорил художник
удивленным интервьюерам.

90 лет назад, 26 июля 1917
года, глава Временного прави-
тельства А. Керенский торже-
ственно пообещал подавлять
любые попытки восстановле-
ния монархии в России. Созда-
вать что-либо данный госпо-
дин, впрочем, также не был

приспособлен: никчемное его
правление завершилось кар-
навальным бегством из Петро-
града в дамском платье...

70 лет назад, 30 июля 1937
года, в СССР были созданы
так называемые чрезвычай-
ные тройки НКВД, наделен-
ные неограниченными кара-
тельными функциями: суды из
трех человек получили право
выносить смертные пригово-
ры «врагам народа» без пра-
ва обжалования.

65 лет назад, 28 июля 1942
года, вышел знаменитый при-
каз № 227 «Ни шагу назад!»,
предписывавший создание
штрафных батальонов, а так-
же организацию заградитель-
ных отрядов в тылу отдельных
неустойчивых дивизий. Гово-
рят, у солдат в окопах на гла-
зах закипали слезы от слов-
пощечин, которыми начинал-
ся текст этого приказа: «Со-
ветский народ проклинает
свою армию...»

65 лет назад, 29 июля 1942
года, Указом Верховного Со-
вета СССР были учреждены
ордена Суворова, Кутузова и
Александра Невского. Види-
мо, тяжелое положение на
фронтах заставило вспомнить
великих героев-воителей зем-
ли Русской, снова как бы не-
зримо вставших во главе рус-
ских полков...

50 лет назад, 28 июля 1957
года, в Москве открылся VI
Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов. На этот
грандиозный молодежный фо-
рум 131 страна прислала 34
тысячи своих представителей.

5 лет назад, 28 июля 2002
года, Президент России Вла-
димир Путин подписал Закон
об альтернативной граждан-
ской службе. Но сегодня уже
понятно, что вопреки возлага-
емым изначально надеждам
идея АГС фактически прова-
лилась: лишь считанные еди-
ницы подлежащих призыву
граждан выразили желание
работать в хосписах и больни-
цах вместо службы в армей-
ских частях.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

В Департаменте топливно-
энергетического хозяйства го-
рода Москвы имеются следую-
щие вакансии:

- начальник общего отдела
(квалификационные требова-
ния: высшее профессиональное
образование, стаж работы по
специальности не менее 5 лет);

- консультант отдела теплога-
зоснабжения (квалификацион-
ные требования: высшее обра-
зование - экономист-менеджер);

- ведущий специалист в упра-
вление инвестиционной полити-
ки энергетической отрасли (ква-
лификационные требования:

высшее профессиональное об-
разование, стаж работы по спе-
циальности не менее 5 лет);

- специалисты I и II категорий
отдела энергообеспечения (ква-
лификационные требования:
выпускники 2007 года профиль-
ных образовательных учрежде-
ний);

- специалист I категории (де-
лопроизводство) в отдел капи-
тального строительства и пер-
спективного развития (квали-
фикационные требования: вы-
пускники 2007 года профиль-
ных образовательных учрежде-
ний).

РЕТРО
для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои
тематические
выставки-ярмарки:
30 июля - 1 августа -
выставка флоксы
30 июля - 3 августа - 
выставка лилии
(ориентали, ОТ-гибриды)

Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”).

Справки по тел. 291-77-34

Институт управления,
экономики, права
и искусства
Гос. лицензия МО РФ № 000218,
Гос. аккредитация №000794

13 престижных
специальностей

Аспирантура

м. “Сокольники”,
т/ф.: 268-08-12, т. 268-59-58

м. “Черкизовская”,
Преображенская пл.,

т.ф.: 627-36-58

Государственный
диплом

www.iuepi.ru

Tребуются
операторы видеонаблюдения
жен. до 57 лет. в ЮАО, ЗАО

Р/раб. сутки/трое. Знание ПК.

953-15-98, 320-30-33

ПУТЕВКИ СОЧИ, ХОСТА,
ЛАЗАРЕВСКОЕ,

ДАГОМЫС, АДЛЕР
953-00-76, 238-66-97

www.plai.ru

В фестивале примут участие ре-
месленники и ремесленные предпри-
ятия Москвы, регионов Российской
Федерации, государств - участников
СНГ, Балтии и других зарубежных
стран. Представят свои работы и
проведут мастер-классы ювелиры,
иконописцы, резчики по дереву, куз-
нецы, печники, мастера кружевопле-
тения, росписи по батику, лаковой
миниатюре и многие другие.

Посетители выставки смогут познако-
миться с творчеством мастеров, произ-
водящих уникальные изделия, основан-
ные на доскональном знании традици-

онных приемов и на авторских разра-
ботках.

В программе фестиваля запланиро-
вано проведение:
  ярмарки художественных и ремеслен-
ных изделий;
  мастер-классов;
  выступлений театральных и художе-
ственных коллективов;
  профессиональных конкурсов по те-
матическим разделам;
  аттестации на квалификацию «Мас-
тер-ремесленник»;
  конкурса среди фольклорных коллек-
тивов.

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской области,
а также иногородних граждан, имеющих гражданство
России (мужчин в возрасте до 35 лет, отслуживших в
ВС РФ). График работы 12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

Спортивно-педагогический колледж приглашает 
выпускников 9-х классов - юношей и девушек, 

занимающихся спортом, на обучение по 
специальности учитель физической культуры 

повышенного уровня со специализацией адаптивная 
физическая культура.

Экзамены проводятся в 2 потока:
1 поток - с 2.07.07;    2 поток - с 27.08.07.

Прием документов до 24.08.07.
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 по адресу: 
Кировоградская ул., д. 21, корп. 1 (м. “Пражская”).

Телефоны: 388-78-66, 387-50-11

ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 26 (229) 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 6. Архангельское. 9. Бравада. 11. Наварра. 14. Ориноко. 18. Ежевика. 19. Арлекин.

20. Принцип. 22. Елисеев. 24. Каррара. 25. Экспорт. 28. Мичурин. 30. Термодинамика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нрав. 2. Янка. 3. Железнодорожник. 4. Вьюн. 5. Зола. 7. Аранжировка. 8. Гравиметрия.

10. Дрок. 12. Агор. 13. Свинг. 15. Рампа. 16. Катер. 17. Персы. 21. Икар. 23. Лаки. 26. Плед. 27. Троп. 28. Мрак.
29. Утка.

ФЕСТИВАЛЬ РЕМЕСЕЛ
Московская палата ремесел под патронатом правительства
Москвы с 30 августа по 2 сентября 2007 г. проводит Третий

Московский международный фестиваль ремесел на территории
Всероссийского выставочного центра (ВВЦ, 58 павильон и

прилегающая территория на улице, между павильоном 
и фонтанной площадью).

Резюме направлять по адресу: ул. Большая Бронная, д. 14,
отдел кадров и правовой работы, тел. 609-02-00,

Григорьев Михаил Викторович.

КОНКУРС
на замещение вакантных должностей гражданской
службы в Департаменте топливно-энергетического

хозяйства города Москвы

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
 Автозаводская

 Алтуфьево
 Аэропорт

 Беляево
 Битцевский парк

 Владыкино
 Домодедовская

 Каховская
 Китай-город

 Коломенская
 Коньково

 Кузнецкий Мост
 Ленинский проспект

 Лубянка
 Медведково

 Нахимовский проспект
 Новогиреево

 Охотный Ряд
 Первомайская

 Перово
 Пражская

 Рязанский проспект
 Текстильщики

 Теплый Стан
 Царицыно

 Чертановская
 Чеховская

 Щелковская
 Южная Ясенево


